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ACTA DE LA SEXTA SESIÓN EXTRAORDINARIA URGENTE DE LA COMISIÓN 
DEL SERVICIO PROFESIONAL ELECTORAL NACIONAL, CELEBRADA EL 16 
DE JUNIO DE 2021. 
 
 
Siendo las 11 horas 33 minutos del 16 de junio de 2021, los integrantes de la 
Comisión del Servicio Profesional Electoral Nacional se reunieron en sesión virtual 
para celebrar la Sexta Sesión Extraordinaria Urgente de la Comisión del Servicio 
Profesional Electoral Nacional con el siguiente Orden del Día: 
 
1. Presentación y, en su caso, aprobación del Orden del Día. 
 
2. Presentación y, en su caso, aprobación del anteproyecto de Acuerdo del 

Consejo General del Instituto Nacional Electoral por el que se designa 
temporalmente Presidente del Consejo Distrital 03 en el estado de Michoacán, 
con cabecera en Heroica Zitácuaro, durante el desarrollo de los procesos 
electorales federal y locales, en las elecciones ordinarias, extraordinarias y 
concurrentes, así como los procesos de participación ciudadana en los que 
intervenga el Instituto Nacional Electoral. 

 
 
A la reunión asistieron la Consejera Electoral y Presidenta de la Comisión del 
Servicio Profesional Electoral Nacional, Mtra. Beatriz Claudia Zavala Pérez, el 
Consejero Electoral, Dr. Ciro Murayama Rendón, la Consejera Electoral Mtra. 
Norma Irene De la Cruz Magaña, y la Secretaria Técnica, Lic. Ma del Refugio García 
López, Directora Ejecutiva del Servicio Profesional Electoral Nacional. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Al comenzar la sesión, a efecto de 
transparencia y para dejar constancia, solicitó a la Secretaria Técnica que verificara 
el quorum para sesionar y dar inicio a la Sexta Sesión Extraordinaria Urgente de la 
Comisión del Servicio Profesional Electoral Nacional. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Respondió a la Presidenta de la Comisión que tomaría 
la asistencia de manera nominal, debido a que se trataba de una sesión virtual para 
efectos de la versión estenográfica. 
 
Solicitó por favor a las consejeras y al Consejero, responder al escuchar su nombre: 
 
Consejera Claudia Zavala. 
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Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Presente. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Consejera Norma Irene De La Cruz. 
 
Consejera Electoral Norma Irene De La Cruz: Presente. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Consejero Ciro Murayama. 
 
Consejero Electoral Ciro Murayama: Presente. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Agradeció e informó que se encontraban presentes 
tres integrantes de la Comisión de manera virtual, por lo que existía quorum legal 
para sesionar. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Agradeció a la Secretaria y solicitó 
desahogar el Orden del Día. 
 
 
1. Presentación y, en su caso, aprobación del Orden del Día. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Expresó a sus colegas, que estaba 
a su consideración el Orden del Día; al no haber intervenciones, solicitó por favor a 
la Secretaria Técnica someterlo a votación. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Procedió a tomar la votación de manera nominal, y les 
pidió por favor responder al escuchar su nombre: 
 
Consejera Claudia Zavala. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: A favor. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Consejera Norma Irene De La Cruz. 
 
Consejera Electoral Norma Irene De La Cruz: A favor. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Consejero Ciro Murayama. 
 
Consejero Electoral Ciro Murayama: A favor. 
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Lic. Ma del Refugio García: Dio las gracias e informó que el Orden del Día había 
sido aprobado por unanimidad de los presentes. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Agradeció a la Secretaria de la 
Comisión y antes de pasar al desahogo del siguiente asunto, le pidió al área técnica 
que les ayudara con la suspensión de la transmisión, toda vez que se trataba de un 
punto que en términos del artículo 26, numeral 5, inciso e) del Reglamento de 
Comisiones del Consejo General del INE, debía de ser sesionado en privado. 
 
Al constatar que estaban fuera del aire, le pidió a la Secretaria Técnica de la 
Comisión dar cuenta del siguiente punto del Orden del Día. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Compartió que el punto 2 consistía en la: 
 
 
2. Presentación y, en su caso, aprobación del anteproyecto de Acuerdo del 

Consejo General del Instituto Nacional Electoral por el que se designa 
temporalmente Presidente del Consejo Distrital 03 en el estado de 
Michoacán, con cabecera en Heroica Zitácuaro, durante el desarrollo de 
los procesos electorales federal y locales, en las elecciones ordinarias, 
extraordinarias y concurrentes, así como los procesos de participación 
ciudadana en los que intervenga el Instituto Nacional Electoral. 

 
Y agregó que, con autorización de la Presidencia de la Comisión, iba a dar cuenta 
del punto. 
 
Inició explicando que el documento que se presentaba contenía la propuesta del 
nombramiento del maestro Ramón Vargas Ortega, como Presidente Temporal del 
Consejo Distrital 03 en el estado de Michoacán. 
 
Informó que desde el pasado 16 de marzo de 2021, la Vocalía Ejecutiva de la Junta 
Distrital Ejecutiva 03 en el estado de Michoacán se encontraba ocupada mediante 
la figura de Encargado de Despacho por el ciudadano antes referido, quien es Titular 
de la Vocalía de Capacitación Electoral y Educación Cívica en la Junta Distrital 
Ejecutiva 19 en el estado de Jalisco. 
 
Comentó que la anterior designación obedeció a la suspensión temporal del titular 
de la Vocalía Ejecutiva del distrito referido, determinada por la Dirección Jurídica en 
el expediente INE/DJ/HASL/37/2021, con motivo de una denuncia presentada en su 
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contra y con la finalidad de garantizar el funcionamiento y operación tanto de la junta 
Distrital Ejecutiva como del consejo Distrital Electoral correspondiente. 
 
Indicó que en razón de la ausencia temporal del titular de la Vocalía Ejecutiva de la 
Junta antes mencionada, también fue necesario que el Secretario Ejecutivo 
designara al maestro Ramón Vargas Ortega para fungir temporalmente como 
Presidente del Consejo Distrital 03 en Michoacán, en términos de lo previsto por el 
artículo 10 de los lineamientos para la Designación de Presidentes de Consejo, que 
establece que puede realizar estas designaciones con el conocimiento de la 
Comisión del Servicio, cuando se presenten ausencias temporales o definitivas del 
Titular de la Presidencia del Consejo Local o Distrital designado originalmente. 
 
Señaló que la designación del maestro Ramón Vargas Ortega como Presidente 
Temporal del Consejo Distrital 03 en el estado de Michoacán, se encontraba vigente 
a partir del 16 de marzo del 2021, y hasta ese momento había presidido tres 
sesiones ordinarias en dicho consejo en las siguientes fechas: 31 de marzo, 26 de 
abril y el 24 de mayo. 
 
Abundó que la cuarta sesión tendría verificativo el 25 de junio de 2021, misma que 
también presidiría el funcionario designado temporalmente, con la cual se 
configuraba lo previsto en el artículo 14 de los citados lineamientos, que establece 
que la DESPEN informará a la Comisión del Servicio, los casos en que la ausencia 
temporal exceda de tres sesiones ordinarias a fin de que en términos de las 
disposiciones normativas lo analice y proponga al Consejo General las medidas a 
que haya lugar. 
 
Derivado de lo anterior, el maestro Vargas Ortega presidiría no sólo la Cuarta Sesión 
Ordinaria programada para el 25 de junio, sino también la prevista para el 27 de julio 
del 2021, en razón de que, si bien su designación temporal fue motivada por una 
ausencia temporal, ahora ésta, era definitiva por el fallecimiento del titular de la 
Vocalía Ejecutiva y la Presidencia de los órganos colegiados correspondientes al 
Distrito Electoral Federal 03 en el estado de Michoacán. 
 
En este sentido, propuso que los nombramientos temporales expedidos por el 
Secretario Ejecutivo en favor del maestro Ramón Vargas Ortega, continuasen 
vigentes hasta en tanto se designase a la persona Titular que ocupará la Vocalía 
Ejecutiva de la Junta Distrital Ejecutiva y la Presidencia del Consejo Distrital del 
Distrito Electoral Federal 03 en el estado de Michoacán, en términos de la normativa 
estatutaria y los lineamientos correspondientes, toda vez que la lista de reserva de 
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la primera convocatoria del Concurso Público 2019-2020, concluyó su vigencia el 
pasado 28 de abril de 2021. 
 
Una vez expuestas las razones, sometió a consideración de las consejeras y el 
Consejero que integran la Comisión del Servicio, el nombramiento del maestro 
Ramón Vargas Ortega como Presidente Temporal del Consejo Distrital 03, en el 
estado de Michoacán con cabecera en Heroica Zitácuaro del Instituto Nacional 
Electoral, finalizó. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Agradeció a la Secretaria Técnica e 
indicó a sus colegas que el punto estaba a su consideración. 
 
Expresó que no veía intervenciones, y que había sido amplia la explicación que les 
dio la licenciada Ma del Refugio García López. 
 
Consideró que, en términos normativos estaban generando las condiciones para 
seguir operando y por ello enviar la propuesta al Consejo General; al no haber 
intervenciones le pidió a la Secretaria Técnica proceder a tomar la votación. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Consultó a los integrantes de la Comisión si aprobaban 
enviar al Consejo General el anteproyecto de acuerdo mencionado, por lo que 
tomaría la votación de manera nominal para mayor certeza.  
 
Y les pidió por favor expresar el sentido de su voto. 
 
Consejera Claudia Zavala. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: A favor. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Consejera Norma Irene De La Cruz. 
 
Consejera Electoral Norma Irene De La Cruz: A favor. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Consejero Ciro Murayama. 
 
Consejero Electoral Ciro Murayama: A favor. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Informó que el punto fue aprobado por unanimidad de 
los presentes. 
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Acuerdo: 
 

❖ La Comisión aprobó por unanimidad enviar al Consejo General el Proyecto 
de Acuerdo del Consejo General del Instituto Nacional Electoral por el que 
se designa temporalmente Presidente del Consejo Distrital 03 en el estado 
de Michoacán, con cabecera en Heroica Zitácuaro, durante el desarrollo de 
los procesos electorales federal y locales, en las elecciones ordinarias, 
extraordinarias y concurrentes, así como los procesos de participación 
ciudadana en los que intervenga el Instituto Nacional Electoral. 

 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Agradeció la votación emitida y 
solicitó reanudar la transmisión pública de la sesión.  
 
Constató que estuvieran al aire, y manifestó toda vez que se habían agotado los 
asuntos enlistados en el Orden del Día, daban por concluida esa sesión. 
 
Agradeció a todas y a todos, su asistencia, a sus colegas, y dio muchas gracias a 
quienes les siguieron por vía Internet y les deseó que tuvieran todas y todos muy 
buen día. 
 
La sesión extraordinaria urgente concluyó a las 11 de la mañana con 40 minutos de 
esa fecha. 
 
 
ACUERDO: 
 

1. La Comisión aprobó por unanimidad enviar al Consejo General el Proyecto 
de Acuerdo del Consejo General del Instituto Nacional Electoral por el que se 
designa temporalmente Presidente del Consejo Distrital 03 en el estado de 
Michoacán, con cabecera en Heroica Zitácuaro, durante el desarrollo de los 
procesos electorales federal y locales, en las elecciones ordinarias, 
extraordinarias y concurrentes, así como los procesos de participación 
ciudadana en los que intervenga el Instituto Nacional Electoral. 
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La presente acta fue aprobada por unanimidad de votos de los que integramos 
actualmente la Comisión del Servicio Profesional Electoral Nacional, la Consejera 
Electoral, Mtra. Beatriz Claudia Zavala Pérez, la Consejera Electoral Mtra. Norma 
Irene De la Cruz Magaña y el Consejero Electoral Dr. Ciro Murayama Rendón, en 
la Sesión Ordinaria celebrada el día 27 de septiembre del 2021. 

 
 
 
 
 
 
 

Mtra. Beatriz Claudia Zavala Pérez 
Presidenta de la Comisión del 

Servicio Profesional Electoral Nacional 
 
 
 
 
 
 
 

Mtra. Norma Irene De la Cruz Magaña 
Consejera Electoral 

Dr. Ciro Murayama Rendón 
Consejero Electoral 

 
 
 
 
 
 
 

Lic. Ma del Refugio García López 
Secretaria Técnica de la Comisión del 
Servicio Profesional Electoral Nacional 
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ACTA DE LA SEGUNDA SESIÓN ORDINARIA DE LA COMISIÓN DEL SERVICIO 
PROFESIONAL ELECTORAL NACIONAL, CELEBRADA EL 21 DE JUNIO DE 
2021. 
 
Siendo las 12 horas con tres minutos del 21 de junio de 2021, los integrantes de la 
Comisión del Servicio Profesional Electoral Nacional se reunieron en sesión virtual 
para celebrar la segunda sesión ordinaria de acuerdo con el siguiente Orden del 
Día: 
 
1. Presentación y en su caso, aprobación del proyecto de orden del día. 

 
2. Presentación y, en su caso, aprobación de los proyectos de actas 

correspondientes a las sesiones de la Comisión del Servicio Profesional 
Electoral Nacional celebradas los días: 17 de marzo (Extraordinaria); 22 de 
marzo (Ordinaria y Extraordinaria Urgente); 19 y 26 de abril (extraordinarias); 
11 de mayo (Extraordinaria Urgente); 17 de mayo (Extraordinaria y 
Extraordinaria Urgente) del 2021 y 9 de junio (Extraordinaria Urgente) del 2021. 

 
3. Informe sobre el Seguimiento y Cumplimiento de acuerdos. 

 
4. Presentación y en su caso, autorización del anteproyecto de Acuerdo de la 

Junta General Ejecutiva del Instituto Nacional Electoral por el que se aprueba 
el dictamen de resultados individuales por reposición de la Evaluación del 
Desempeño del periodo septiembre de 2018 a agosto de 2019 del personal del 
Servicio Profesional Electoral Nacional, en cumplimiento a los acuerdos 
INE/JGE87/2021, INE/JGE91/2021 e INE/JGE96/2021. 

 
5. Presentación y, en su caso, autorización del anteproyecto de Acuerdo de la 

Junta General Ejecutiva del Instituto Nacional Electoral por el que se aprueban 
los proyectos de resolución recaídos a escritos de inconformidad presentados 
por el personal del Servicio Profesional Electoral Nacional, respecto de los 
resultados obtenidos en la Evaluación del Desempeño, septiembre 2018 a 
agosto 2019. 

 
6. Informe que presenta la Dirección Ejecutiva del Servicio Profesional Electoral 

Nacional respecto de las licencias sin goce de sueldo autorizadas por la Junta 
General Ejecutiva a Personal del Servicio Profesional Electoral Nacional del 
sistema del Instituto Nacional Electoral en términos de lo previsto por el artículo 
65 del Estatuto del Servicio Profesional Electoral Nacional y del Personal de la 
Rama Administrativa. 
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7. Presentación y, en su caso, autorización del anteproyecto de Acuerdo de la 

Junta General Ejecutiva del Instituto Nacional Electoral por el que se designan 
como ganadoras para ocupar cargos y puestos vacantes del Servicio 
Profesional Electoral Nacional, distintos de Vocal Ejecutivo/Ejecutiva, a las 
personas aspirantes que forman parte de la lista de reserva de la Segunda 
Convocatoria del Concurso Público 2019-2020 del sistema del Instituto 
Nacional Electoral. 

 

8. Presentación y en su caso, autorización del anteproyecto de Acuerdo de la 
Junta General Ejecutiva del Instituto Nacional Electoral por el que se aprueba 
el ingreso al Servicio Profesional Electoral Nacional del sistema del Instituto 
Nacional Electoral, de las personas que acreditaron los cursos y las prácticas 
para ocupar la Jefatura de Depuración al Padrón de las Vocalías del Registro 
Federal de Electores de las juntas locales ejecutivas de los estados de Puebla 
y Veracruz, conforme a lo previsto en los acuerdos INE/JGE61/2021 e 
INE/JGE33/2021, respectivamente. 

 
9. Presentación y, en su caso, autorización del anteproyecto de Acuerdo de la 

Junta General Ejecutiva del Instituto Nacional Electoral por el que se aprueba 
el cambio de adscripción de una persona del Servicio Profesional Electoral 
Nacional del sistema del Instituto Nacional Electoral en acatamiento a la 
sentencia definitiva emitida por la Sala Regional Monterrey del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Federación en el juicio SM-JLI-10/2020. 

 
10. Asuntos generales 

 
 
A la reunión asistieron la Consejera Electoral y Presidenta de la Comisión del 
Servicio Profesional Electoral Nacional, Mtra. Beatriz Claudia Zavala Pérez, el 
Consejero Electoral, Dr. Ciro Murayama Rendón, la Consejera Electoral Mtra. 
Norma Irene De la Cruz Magaña y la Secretaria Técnica, Lic. Ma del Refugio García 
López, Directora Ejecutiva del Servicio Profesional Electoral Nacional. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Expresó las buenas tardes a todas y 
a todos, les saludó con mucho gusto, y siendo las 12 del día con 3 minutos del día 
21 de junio del año 2021, dio inicio a la Segunda Sesión Ordinaria de la Comisión 
del Servicio Profesional Electoral Nacional en su modalidad virtual. 
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Le pidió por favor a la Secretaria Técnica que verificara el quorum para sesionar. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Dio las buenas tardes a todas y todos.  
 
Indicó que tomaría la asistencia de manera nominal, debido a que se trataba de una 
sesión virtual. 
 
Consejera Claudia Zavala. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Presente. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Consejera Norma Irene De La Cruz. 
 
Consejera Electoral Norma Irene De La Cruz: Presente. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Consejero Ciro Murayama. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Presente. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Informó a la Presidenta que se encontraban presentes 
tres integrantes de la Comisión de manera virtual, por lo que existía quorum legal 
para sesionar. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Refirió que en tal virtud declaraba 
abierta esa sesión y le pidió por favor a la Secretaria Técnica que procediera con el 
primer asunto del Orden del Día. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Compartió que el primer asunto correspondía a la: 
 
 
1. Presentación y, en su caso, aprobación del Orden del Día. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Señaló a sus colegas que estaba a 
su consideración el Orden del Día. 
 
Al no haber intervenciones, solicitó a la Secretaria Técnica proceder a la votación. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Consultó a los integrantes de la Comisión si aprobaban 
el Orden del Día y les pidió por favor de manifestar el sentido de su voto. 
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Consejera Claudia Zavala. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: A favor. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Consejera Norma Irene De La Cruz. 
 
Consejera Electoral Norma Irene De La Cruz: A favor. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Consejero Ciro Murayama. 
 
Consejero Electoral Ciro Murayama: A favor. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Informo a la Presidenta que el Orden del Día fue 
aprobado por unanimidad de los presentes. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Agradeció y pidió por favor a la 
Secretaria de la Comisión continuar con el desahogo de la sesión. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Refirió que el siguiente punto correspondía a la: 
 
 
2. Presentación y, en su caso, aprobación de los proyectos de actas 
correspondientes a las sesiones de la Comisión del Servicio Profesional 
Electoral Nacional celebradas los días 17 de marzo, (Extraordinaria); 22 de 
marzo, (Ordinaria y Extraordinaria Urgente); 19 y 26 de abril (extraordinarias); 
11 de mayo (Extraordinaria Urgente); 17 de mayo (Extraordinaria y 
Extraordinaria Urgente) y 9 de junio (Extraordinaria Urgente) del 2021. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Compartió a sus colegas, que 
estaban a su consideración los proyectos de actas y le dio la palabra a la Secretaria 
Técnica. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Comentó que los proyectos de actas comprendían del 
periodo del 17 de marzo al 9 de junio y que se recibieron observaciones de forma 
de las oficinas del Consejero Ciro Murayama y la Consejera Claudia Zavala, mismas 
que se atendieron enviando las actualizaciones el viernes 18 de junio y ese día de 
la sesión, la correspondiente a la sesión extraordinaria del 19 de abril. 
 
Y abundó que el día de la sesión, también se recibieron observaciones de la oficina 
de la Consejera Norma Irene De La Cruz, mismas que se aplicarían para las 
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versiones finales que se turnasen para firma, en el caso de que tuvieran a bien 
aprobarlas, los integrantes de la Comisión. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Señaló que los proyectos de actas 
estaban a consideración de sus colegas. 
 
Al no haber intervenciones solicitó por favor a la Secretaria Técnica proceder a la 
votación.  
 
Lic. Ma del Refugio García: Consultó a los integrantes de la Comisión si aprobaban 
los proyectos de actas que comprenden del periodo del 17 de marzo al 9 de junio 
del 2021, y les pidió por favor expresar el sentido de su voto. 
 
Consejera Claudia Zavala. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: A favor. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Consejera Norma Irene De La Cruz. 
 
Consejera Electoral Norma Irene De La Cruz: A favor. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Consejero Ciro Murayama. 
 
Consejero Electoral Ciro Murayama: También a favor y agradeció. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Informó a la Presidenta que los proyectos de acta 
fueron aprobados por unanimidad de los presentes. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Agradeció la votación emitida y 
solicitó por favor continuar con el siguiente asunto. 
 
Lic. Ma del Refugio García: El siguiente asunto correspondía al: 
 
 
3. Informe sobre el Seguimiento y Cumplimiento de acuerdos. 
 
Y con la autorización de la Presidencia iba a dar cuenta del punto. 
 
Con ese informe se reportó que, de un total de 34 acuerdos asumidos por esa 
Comisión, 31 se tenían ya cumplidos y había tres que estaban en curso de los cuales 



 
 
 
 

 

6 

 
Instituto Nacional Electoral 

 

se estaba trabajando para poder dar cumplimiento a los mismos, lo que significaba 
un avance del 91.17 por ciento en el cumplimiento de los acuerdos y compromisos, 
por lo que estaba a su consideración. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Agradeció a la Secretaria Técnica y 
dijo a sus colegas que estaba a su consideración el informe. 
 
Al no haber intervenciones manifestó que le daba mucho gusto ver que iban 
avanzando en varias cosas que habían sido acuerdos asumidos, sostuvo que el 
área de la Dirección Ejecutiva estaba trabajando en varias líneas, por lo que 
agradecía mucho que se les diera ese seguimiento a los acuerdos para poder 
concluirlos, y en su momento concretar los que tenían pendientes. 
 
Puso énfasis, sobre todo en el compromiso que tiene que ver con la actualización 
del módulo del Curso de Capacitación sobre “El Derecho de las mujeres a una Vida 
Libre de Violencia”, le pareció que era un tema muy relevante que debían actualizar, 
que tenían próxima la primera fecha que sería a finales del mes de junio de 2021, y 
que ya estaban a pocos días que concluyera para que el curso 1 quedase 
actualizado, y exhortó al área a seguir trabajando sobre ello.  
 
Señaló que daban por recibido el informe y le pidió por favor a la Secretaria Técnica 
de la Comisión, que desahogaran el siguiente asunto del Orden del Día. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Informó que el siguiente punto era la: 
 
 
4. Presentación y en su caso, autorización del anteproyecto de Acuerdo de la 
Junta General Ejecutiva del Instituto Nacional Electoral por el que se aprueba 
el dictamen de resultados individuales por reposición de la evaluación del 
desempeño del periodo septiembre de 2018 a agosto de 2019 del personal del 
Servicio Profesional Electoral Nacional, en cumplimiento a los acuerdos 
INE/JGE87/2021, INE/JGE91/2021 e INE/JGE96/2021. 
 
Y con la autorización de la Presidencia, iba a dar cuenta del punto.  
 
Señaló que los días 13 y 20 de mayo de 2021, la Junta General Ejecutiva aprobó 
las resoluciones recaídas a los escritos de inconformidad presentados por el 
personal del Servicio, respecto de los resultados obtenidos de la Evaluación del 
Desempeño correspondiente al periodo septiembre de 2018 a agosto de 2019. 
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Comentó que en cumplimiento a lo ordenado, esa Dirección Ejecutiva coordinó la 
reposición de la Evaluación del Desempeño de tres personas a través del módulo 
de evaluación del Sistema Integral del Servicio Profesional Electoral Nacional, 
SISPEN, conforme a lo siguiente: 
 
Al Vocal Ejecutivo de la Junta Distrital Ejecutiva 07 en Oaxaca, se le repuso la 
calificación en el factor “Logros destacados”. 
 
Al Vocal de Organización Electoral de la Junta Distrital Ejecutiva 01 en 
Aguascalientes, se le repuso la calificación del comportamiento 1.1 de la 
competencia “Trabajo en equipo y redes de colaboración”. 
 
Al Vocal Secretario de la Junta Distrital Ejecutiva 14 en la Ciudad de México, se le 
repusieron las calificaciones de los comportamientos 2.1 de la competencia “Análisis 
y toma de decisiones bajo presión” y 2.2 y 3.1 de la competencia “Ética y 
responsabilidad administrativa”. 
 
Amplió que posteriormente la Dirección Ejecutiva verificó el cumplimiento de lo 
ordenado en los acuerdos referidos, procesó los resultados de la Evaluación, realizó 
el cálculo de las calificaciones e integró el nuevo dictamen de resultados 
individuales por reposición de la Evaluación del Desempeño, misma que se 
presentó como anexo del anteproyecto de acuerdo, con las calificaciones originales 
y las que resultaron después de la reposición. 
 
Comentó finalmente que en atención a las observaciones enviadas por la oficina de 
la Consejera Claudia Zavala, se realizaron algunas modificaciones para dar mayor 
claridad y certeza al contenido del anteproyecto de acuerdo, se circuló una 
actualización el viernes 18 de junio, por lo que el anteproyecto estaba a su 
consideración. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Expresó que el punto estaba a 
consideración de sus colegas. 
 
Cedió el uso de la palabra al Consejero Ciro Murayama y después a la Consejera 
Norma De la Cruz. 
 
Consejero Electoral Ciro Murayama: Aprovechó para dar los buenos días a todas 
las personas presentes. 
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Señaló que se estaba cerrando un ciclo de evaluación, el último que se realizó con 
base en las normas previstas en el Estatuto del 2016. 
 
Recordó que, si bien la reforma se realizó en 2020, dicho ejercicio no pudo ser objeto 
de una evaluación ordinaria como la que están acostumbrados, justamente, por la 
presencia de la pandemia y el trabajo en casa, lo cual dificultó que se pudiera 
evaluar in situ, como estaba previsto el desarrollo de actividades y con ello el 
cumplimiento de las metas que, en un contexto de no pandemia, hubieran llevado a 
cabo. 
 
Comentó que en el periodo que va de septiembre de 2018 a agosto de 2019, fueron 
evaluadas dos mil 601 personas y en ese momento estaban viendo la reposición de 
las evaluaciones de tres personas, lo cual también les hablaba -creyó que para bien- 
que en general se estaban confirmando las evaluaciones que se habían 
desarrollado. 
 
Adelantó que próximamente iban a entrar a la nueva evaluación ya con el Estatuto 
reformado, y con ellos se estaba cumpliendo lo que se prevé con ese mecanismo 
indispensable para el desarrollo del Servicio Profesional Electoral Nacional. Amplió 
que iba a ser interesante que en el futuro -como lo ha sostenido- la evaluación no 
solo sirva para ver quién en términos individuales tiene un mejor desempeño que 
otros, sino que eso tenga repercusiones en la planeación del trabajo institucional. 
Es decir -continuó- que la evaluación no es una actividad que tiene un fin en sí 
misma, sino que es una actividad para dotar de insumos al Instituto, para robustecer 
las capacidades profesionales de cada uno de los integrantes del Servicio 
Profesional Electoral, pero también para fortalecer a la Institución. 
 
Enfatizó que iba a ser importante que dieran ese paso, y consideró que el equipo 
reforzado y renovado que ha conformado la nueva Directora Ejecutiva del Servicio 
Profesional Electoral les debe llevar a eso, reconocer que durante muchos años 
estuvieron realizando la evaluación, pero como un fin en sí misma, no la utilizaron 
para tomar decisiones estratégicas sobre qué había que fortalecer, qué había que 
cambiar, qué había que rectificar incluso de su política hacia el Servicio, para ver 
dónde estaban las áreas de mejora, las áreas de oportunidad. 
 
Invitó a los compañeros de la Dirección Ejecutiva del Servicio Profesional Electoral 
Nacional a que den ese paso, ese cambio cualitativo importante en cómo estaban 
concibiendo la evaluación, y que no piensen que una vez que acaban las 
inconformidades ya acabó la evaluación, si la evaluación no es para repartir 
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estímulos o sanciones nada más, ésa era una consecuencia inmediata, pero no era 
el propósito fundamental. 
 
Apuntó que, lo que ya habían acordado era que la evaluación en vez de traducirse 
en reconocimientos económicos de corto plazo iba a ser un elemento indispensable 
para el desarrollo de la carrera profesional electoral nacional, que los mejores 
evaluados iban a ser quienes podrán efectivamente, obtener la titularidad y solicitar 
el acenso en rango. 
 
Dijo que por supuesto que eso se iba a tomar en cuenta para los certámenes de 
acenso por cuanto hace al desarrollo de las personas, pero también debían de 
pensar en el desarrollo institucional, cómo iban a leer la evaluación para que ésta 
les diga cómo robustecer el trabajo del Instituto Nacional Electoral, en el entendido 
de que su compromiso -independientemente de cuál sea la tarea de cada uno de 
los miembros del Servicio, incluso de la Rama Administrativa de todos quienes 
trabajan en el INE- consiste en garantizar y potenciar los derechos político 
electorales de la ciudadanía, como quedó demostrado que se hizo con la jornada 
electoral que tuvieron el 6 de junio de 2021. 
 
Subrayó la invitación a que retomen al mecanismo de la evaluación como un 
ejercicio estratégico, que tenga implicaciones en la planeación institucional, ya que 
ese fue, quizá, el mayor vacío de la evaluación que realizaron en los años 
anteriores. 
 
Soslayó que tenía repercusiones individuales, pero no se utilizó como una fuente de 
información indispensable para planear a la Institución, y ése era el salto cualitativo 
que debían dar y que ese fue uno de los propósitos de la reforma del Estatuto. 
 
Comentó que tenían que cambiar la evaluación en su práctica, en la cultura de la 
evaluación, es decir, “no evaluar bien”, porque poner altas calificaciones en 
automático no es evaluar bien por parte de los evaluadores, sino evaluar con 
objetividad, con rigor y con pertinencia. 
 
Estimó que eso también iba a implicar que involucren muy bien a las áreas 
encargadas del desarrollo de las metas, para que esas metas sean pertinentes y se 
nutran de la información de otros sistemas del Instituto -cosa que en general no se 
hacía- y después, además de que la práctica de la evaluación mejore, también las 
consecuencias de la evaluación, los resultados de la evaluación tendrán que 
impactar en la planeación institucional. 
 



 
 
 
 

 

10 

 
Instituto Nacional Electoral 

 

Afirmó que alrededor de ese tema se encontraba uno desde los mayores desafíos 
en materia del desarrollo del Servicio Profesional Electoral y debían estar muy 
atentos a ello. Precisó que se estaba cerrando el ciclo de la evaluación previa, pero 
debían prepararse para hacer, con todo rigor, objetividad y pertinencia, el nuevo 
modelo de evaluación. 
 
Concluyó diciendo que esas eran las reflexiones que quería compartir. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Agradeció la intervención del 
Consejero Ciro Murayama y dio el uso de la palabra a la Consejera Norma de la 
Cruz. 
 
Coincidió con mucho de lo que había expuesto el consejero Ciro, y precisamente 
consideró que ese momento habría una oportunidad, ya que a ella le gustaría que 
se hiciera una recolección de datos -por ejemplo- que supieran cuántos escritos de 
inconformidad se recibieron, cuántos de ellos no tuvieron un impacto y en cuántos 
de ellos cambió se la evaluación. 
 
Planteó que, si la evaluación la utilizan como una herramienta de planeación 
institucional, ese tipo de información les serviría para saber si sus indicadores de 
evaluación están funcionando; reiteró que a ella sí le gustaría que ahora que van a 
empezar con esta nueva forma de evaluación, también esos datos se vayan 
recolectando, ya que finalmente no se obtenían de un día para otro, pero se tenían 
que ir recolectando. 
 
Comentó que con ese sistema de evaluación sí se podría que tuvieran un análisis, 
primero cuantitativo de cuántos recursos sí cambiaron la evaluación y en qué temas, 
porque eso también les hablaba de dónde tienen que ir afinando y poder dar las 
habilidades que necesitan los evaluadores para que puedan tomar en cuenta eso, 
porque ahí veían esos tres casos que se resolverían favorablemente para quienes 
se inconformaron, y la pregunta era, por qué el esfuerzo no se vio antes y por qué 
no se evaluó. 
 
Estimó que lo que sí les serviría sería tener datos duros, cuántas inconformidades, 
cuántas se modificaron al alza, en qué segmentos de la evaluación se están 
inconformando, porque ahí lo que recordó que pasa por esa Comisión, era que 
buena parte de las inconformidades se resolvían a favor de las y los miembros del 
Servicio que presentaban el recurso. 
 
Y que entonces, sí les sería muy útil saber cuántas son y el efecto que tienen. 
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Finalizó diciendo que por supuesto, acompañaría ese anteproyecto de acuerdo. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Agradeció a la Consejera Norma De 
la Cruz. 
 
Coincidió en que sí iba a ser importante que se haga ese análisis, sin embargo, 
todavía les faltaban algunos recursos de inconformidad por resolver, de acuerdo 
con el informe que les presentaron, pero valdría la pena revisar -como lo sugirió la 
Consejera Norma- esas impugnaciones de forma temática, y analizar y los 
resultados que se han obtenido. 
 
Preguntó a la Consejera De la Cruz si consideraba hacerlo una vez que se 
resolvieran todos los recursos, para poder ver concluido todo el efecto que tuvieron 
esas impugnaciones. 
 
Manifestó que consideraba una gran ventaja que en el módulo de Evaluación del 
SIISPEN, esos elementos se generaran para poder darle seguimiento. Recalcó que 
el SIISPEN será una herramienta muy útil para focalizar información, y realizar 
análisis cualitativos como los que refirió la Consejera De la Cruz; ya que será de 
ayuda para mejorar, atender y redireccionar, si es necesario, las decisiones que se 
vayan tomando. 
 
Indicó a la Secretaria Técnica que se fuera haciendo el análisis, con miras a 
presentarlo una vez que se tuvieran resueltos la totalidad de los recursos de 
inconformidad que fueron presentados, para poder tener el esquema completo. 
 
Añadió que también coincidía con lo dicho por el Consejero Murayama, en el sentido 
de lo cualitativo con relación a la evaluación y que la Comisión tenía que entrar en 
esa dinámica. Señaló que le parecía que la reforma al Estatuto fue muy clara en ese 
sentido, no solo se trataba de evaluar por evaluar, sino de obtener insumos que 
ayudasen a mejorar, a perfeccionar el trabajo en la profesionalización y en el 
desempeño del Servicio. 
 
Preguntó si había otra intervención y dio la palabra al Consejero Murayama.  
 
Consejero Electoral Ciro Murayama: Recordó que cuando se presentaron los 
resultados de la evaluación el año pasado, justamente se abrió la posibilidad de que 
se presentaran inconformidades; si no mal recordaba, esa información que 
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solicitaba la consejera De La Cruz pasó por la Comisión, indicó que fueron alrededor 
87 inconformidades de las dos mil 601. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Precisó que fueron 37. 
 
Consejero Electoral Ciro Murayama: Preguntó nuevamente. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Confirmó que fueron 37. 
 
Consejero Electoral Ciro Murayama: Indicó que como se trataba de un número 
menor, ya se podía hacer el análisis que se solicitaba; e indicó que cada una de las 
oficinas de los consejeros podía trabajar con esa información disponible.  
 
Enfatizó que uno de los objetivos de la reforma para mejorar la evaluación era bajar 
la litigiosidad de la gente evaluada, que incluso se planteó una ruta de revisión 
mucho más ágil. Porque -abundó- se había dado una especie de subcultura de la 
impugnación de la evaluación por décimas y centésimas; porque se sabía que de 
eso dependía el acceder a recursos económicos, lo que implicaba que había una 
serie de compañeras y compañeros que, si no estaban en el 20 por ciento mejor 
evaluados y no accedían a los estímulos ni a los complementos económicos, lo que 
buscaban era obtenerlos a través del litigio. 
 
Recordó además que, durante el periodo de reflexión de la reforma, se consideró 
que se tenían unas diferencias muy bajas porque a veces en el 80 por ciento de las 
metas, todo mundo obtenía 10 de calificación; y señaló que cuando todo mundo 
obtiene 10 de calificación en el 80 por ciento de las metas, el resultado es que esas 
metas no sirven. Porque no permiten distinguir un trabajo de excelencia de uno muy 
bien hecho, de uno regular; porque al final como coloquialmente se dijo en esas 
reflexiones: todo mundo era Messi, todos eran súper crack. 
 
Entonces, eso tenía que conducir a revisar la elaboración de las propias metas, y 
también a desarrollar una evaluación más objetiva, y además de la que no 
dependiera el acceso a recursos económicos adicionales; se trataba entonces de 
crear una evaluación que resultara menos litigiosa. 
 
Consideró que aún había algunos de los escritos de inconformidad, ya que no todos 
se desahogan a la vez; porque incluso podían tener una ruta jurisdiccional que 
escapaba de las responsabilidades del Instituto. Aunque en general, se estaba 
avanzando conforme a los lineamientos vigentes en el Estatuto que, justamente, 
regía al momento de realizar esa evaluación. 
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Indicó que se había tenido cierto descenso de esa litigiosidad, y que, en el futuro el 
objetivo debería ser reducida aún más; garantizando -por supuesto- el derecho a la 
revisión de una evaluación muy objetiva y transparente a los ojos de los miembros 
del Servicio y de la sociedad, dado el principio de máxima publicidad de la materia 
electoral. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Agradeció al Consejero Murayama y 
preguntó si había otra intervención; al no haberla, solicito a la Secretaria Técnica 
que tomase la votación. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Consultó a los integrantes de la Comisión si 
autorizaban enviar a la Junta General Ejecutiva el anteproyecto de acuerdo antes 
mencionado y les pidió por favor expresar el sentido del voto de manera nominal. 
 
Consejera Claudia Zavala. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: A favor. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Consejera Norma Irene De La Cruz. 
 
Consejera Electoral Norma Irene De La Cruz: A favor. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Consejero Ciro Murayama. 
 
Consejero Electoral Ciro Murayama: A favor. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Agradeció e informó a la Presidenta que el 
anteproyecto de acuerdo había sido aprobado por unanimidad de los presentes. 
 
Acuerdo: 
 

❖ La Comisión aprobó por unanimidad enviar a la Junta General Ejecutiva el 
Proyecto de Acuerdo de la Junta General Ejecutiva del Instituto Nacional 
Electoral por el que se aprueba el dictamen de resultados individuales por 
reposición de la Evaluación del Desempeño del periodo septiembre de 2018 
a agosto de 2019 del personal del Servicio Profesional Electoral Nacional, en 
cumplimiento a los acuerdos INE/JGE87/2021, INE/JGE91/2021 e 
INE/JGE96/2021. 
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❖ La Consejera Claudia Zavala, Presidenta de la Comisión, pidió, a iniciativa 
de la Consejera Norma De la Cruz, presentar un análisis cuantitativo de 
cuantos recursos de inconformidad se presentaron y en qué segmentos de 
la evaluación se están inconformando, una vez que concluyan de resolverse 
todos los recursos.  

 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Agradeció a la Secretaria Técnica. 
Solicitó al personal de apoyo que suspendiera la transmisión del siguiente punto, 
conforme con lo dispuesto en el artículo 26, numeral 5 del Reglamento de 
Comisiones, por tratarse de inconformidades con la evaluación. 
 
Una vez que se estuvo fuera de la transmisión, pidió a la Secretaria dar cuenta del 
siguiente asunto. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Informó que el siguiente punto era la: 
 
 
5. Presentación y, en su caso, autorización del anteproyecto de Acuerdo de la 
Junta General Ejecutiva del Instituto Nacional Electoral por el que se aprueban 
los proyectos de resolución recaídos a escritos de inconformidad 
presentados por el personal del Servicio Profesional Electoral Nacional, 
respecto de los resultados obtenidos en la Evaluación del Desempeño, 
septiembre 2018 a agosto 2019. 
 
Dio cuenta del punto, indicó que las resoluciones que se ponían a consideración 
atendían las inconformidades que interpusieron dos funcionarios, por no haber 
obtenido puntos en el factor logros destacados por su participación en el proceso 
electoral local extraordinario del estado de Puebla. 
 
Recordó que para la elaboración de las resoluciones y en atención a las 
observaciones recibidas por la Comisión en la Sesión Extraordinaria Urgente del 11 
de mayo de 2021, la DESPEN solicitó mayor información a la Unidad Técnica de 
Fiscalización mediante los oficios 34 y 35, respecto de la participación de Carlos 
Fernando Hernández Cárdenas y Dahir Alejandro González Mulato, Enlace de 
Fiscalización y Auditor Senior, ambos adscritos a la Junta Local Ejecutiva del estado 
de Puebla, respectivamente. 
 
Añadió que a través de los oficios 3686 y 3687, la Coordinación Operativa de la 
Unidad Técnica de Fiscalización informó que ambos funcionarios sí participaron en 
las elecciones extraordinarias que tuvieron verificativo en la mencionada entidad 
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federativa; y por lo tanto, las resoluciones reconocen que deben otorgárseles los 
puntos que corresponden al factor logros destacados, reponer la calificación de la 
Evaluación del Desempeño 2019 y emitir, nuevamente, el dictamen individual de la 
evaluación. 
 
Señaló que en atención a las observaciones de la oficina de la Consejera Norma 
Irene De La Cruz recibidas el día de la sesión, se agregó un antecedente en el 
anteproyecto de acuerdo, respecto a la devolución que hizo la Comisión de las 
resoluciones que se presentaban por los motivos expresados. Asimismo, que se 
atendieron observaciones de forma que se impactarían en el documento final. 
 
Comentó que, con esas dos resoluciones, quedaban aún pendientes 14 
resoluciones de las 37 inconformidades que en total se presentaron en contra de 
los resultados obtenidos en la Evaluación del Desempeño de septiembre de 2018 a 
agosto de 2019, por parte del personal del Servicio. 
 
Indicó que fue así, debido a que las 14 resoluciones que estaban pendientes habían 
sido revisadas por ella misma, en su calidad de Directora Ejecutiva. Y encontró que 
todavía se tenían algunas áreas de oportunidad, que se atenderían con la finalidad 
de que fueran debidamente fundadas y motivadas debido a que se trataba de la 
impugnación por las calificaciones obtenidas en metas colectivas del área 
administrativa, que se referían a depuración de cuentas contables y conciliaciones 
bancarias.  
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Agradeció a la Secretaria Técnica y 
puso a consideración el punto y dio la palabra al Consejero Murayama.  
 
Consejero Electoral Ciro Murayama: Recapituló que se trataba de un asunto que 
se motivó en la sesión del pasado 11 de mayo, cuando esos casos pasaron por la 
Comisión y se pidió que se revisara si -en efecto- habían participado en la elección 
extraordinaria en Puebla. Y si esa situación les significaría ser evaluados de manera 
positiva para esos funcionarios del Servicio, en virtud de que se realizaron 
actividades fuera de las ordinarias, al participar en la elección extraordinaria en ese 
estado. 
 
Por lo que agradeció el trabajo que realizó la Dirección, así como la revisión; de 
manera que concordaba con el sentido de lo propuesto. 
 
Sugirió una corrección de forma con relación a que la Unidad Técnica de 
Fiscalización en la Coordinadora Operativa del área Fiscalizadora respondió en 
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ambos casos “si participó”, es decir, respondieron con un “si” no acentuado; cuando 
se trata una afirmación, entonces pidió que se cuidase el no incurrir en ese error 
ortográfico. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Agradeció al consejero Murayama y 
preguntó si había más intervenciones. Al no haberlas solicitó a la Secretaria Técnica 
que tomara la votación. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Consultó a los integrantes de la Comisión si 
autorizaban enviar a la Junta General Ejecutiva el anteproyecto de acuerdo 
mencionado. Solicitó que expresaran el sentido de su voto. 
 
Consejera Claudia Zavala. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: A favor. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Consejera Norma Irene De La Cruz. 
 
Consejera Electoral Norma Irene De La Cruz: A favor. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Consejero Ciro Murayama. 
 
Consejero Electoral Ciro Murayama: A favor. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Gracias. 
 
Informó a la Presidenta, que el anteproyecto de acuerdo fue aprobado por 
unanimidad de los presentes. 
 
Acuerdo: 
 

❖  La Comisión aprobó por unanimidad remitir a la Junta General Ejecutiva el 
Proyecto de Acuerdo de la Junta General Ejecutiva del Instituto Nacional 
Electoral por el que se aprueban los proyectos de resolución recaídos a 
escritos de inconformidad presentados por el personal del Servicio 
Profesional Electoral Nacional, respecto de los resultados obtenidos en la 
Evaluación del Desempeño, septiembre 2018 a agosto 2019. 
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Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Agradeció a la Secretaria Técnica y 
pidió que se reanudará la transmisión. Posteriormente, indicó que se continuara con 
el desahogo del siguiente punto del Orden del Día. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Informó que el siguiente punto era el: 
 
 
6. Informe que presenta la Dirección Ejecutiva del Servicio Profesional 
Electoral Nacional respecto de las licencias sin goce de sueldo autorizadas 
por la Junta General Ejecutiva a Personal del Servicio Profesional Electoral 
Nacional del Sistema del Instituto Nacional Electoral, en términos de lo 
previsto por el artículo 65 del Estatuto del Servicio Profesional Electoral 
Nacional y del Personal de la Rama Administrativa. 
 
Con autorización de la Presidencia, dio cuenta sobre el contenido del informe. 
 
Manifestó que, en términos de lo previsto por el artículo 65, párrafo segundo, del 
Estatuto vigente, el pasado 13 de junio la Junta General Ejecutiva autorizó las 
licencias sin goce de sueldo de dos personas del Servicio, mediante los acuerdos 
INE/JGE108/2021 e INE/JGE109/2021, por cuestiones de salud y por un periodo de 
seis meses. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Agradeció a la Secretaria Técnica y 
puso a consideración el informe. Al no haber intervenciones, dio por recibido el 
informe. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Solicitó a la Secretaria Técnica que 
se desahogara el siguiente asunto. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Expresó que el siguiente asunto era la: 
 
 
7. Presentación y, en su caso, autorización del anteproyecto de Acuerdo de la 
Junta General Ejecutiva del Instituto Nacional Electoral por el que se designan 
como ganadoras para ocupar cargos y puestos vacantes del Servicio 
Profesional Electoral Nacional, distintos de Vocal Ejecutivo/Ejecutiva, a las 
personas aspirantes que forman parte de la lista de reserva de la Segunda 
Convocatoria del Concurso Público 2019-2020 del Sistema del Instituto 
Nacional Electoral. 
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Indicó que el documento que se presentaba contenía la propuesta para ocupar 
cargos y puestos vacantes del Servicio Profesional Electoral Nacional con personas 
aspirantes que formaban parte de la lista de reserva de la Segunda Convocatoria 
del Concurso Público 2019-2020.  
 
Relató que, las plazas vacantes a cubrir eran nueve: tres vocalías de Capacitación 
Electoral y Educación Cívica, dos de Organización Electoral, una del Registro 
Federal de Electores y tres puestos de jefaturas de Seguimiento y Análisis, todos 
de Junta Distrital Ejecutiva en las siguientes adscripciones: 
 
Las vocalías de Capacitación Electoral Y Educación Cívica se encontraban en las 
juntas distritales ejecutivas 01 en Chiapas con cabecera en Palenque, 14 en Jalisco 
con cabecera en Guadalajara y 08 en Puebla, con cabecera en Ciudad Serdán. 
Dichas vocalías quedaron vacantes el 11 de marzo, el 16 de mayo y el 29 de abril, 
todos de 2021, por las renuncias de las personas que las ocupaban. 
 
Continuó con las vocalías de Organización Electoral estaban en las juntas distritales 
ejecutivas 01 en Durango con cabecera en Victoria de Durango y 05 en Morelos con 
cabecera en Yautepec.  
 
Narró que la primera quedó vacante desde el 1º de diciembre de 2020 porque el 
miembro del Servicio que la ocupaba fue designado como Vocal Ejecutivo en la 
Junta Distrital 06 en Coahuila, con cabecera en Torreón. 
 
Añadió que la otra quedará vacante el próximo 1º de julio del 2021, debido a que en 
esa fecha entrará en vigor la designación del miembro del Servicio que actualmente 
la ocupa, como Vocal Ejecutivo de la Junta Distrital 20 en la Ciudad de México, con 
cabecera en Iztapalapa.  
 
Indicó que la Vocalía del Registro Federal de Electores tiene su adscripción en la 
Junta Distrital 01 en Quintana Roo, con cabecera en Playa del Carmen, que quedó 
vacante debido al lamentable fallecimiento de su Titular el pasado 7 de junio de 
2021.  
 
Así mismo, indicó que las jefaturas de Oficina de Seguimiento y Análisis se 
encuentran en las juntas distritales, 8 en Guerrero con cabecera en Ayutla de los 
Libres; dos en Durango, con cabecera en Gómez Palacio; y dos en Sonora, con 
cabecera en Nogales; estas plazas quedaron vacantes los días 1º de abril y 16 de 
mayo de este año.  
 



 
 
 
 

 

19 

 
Instituto Nacional Electoral 

 

Señaló que, en el caso de la vacante adscrita en Guerrero, la persona que la 
ocupaba cambió de adscripción a la Junta Distrital 10 en Oaxaca; y que la adscrita 
en Durango quedó vacante por la renuncia de su Titular el día del inicio de su 
vigencia; y por último, la que se encuentra en Sonora por la renuncia del miembro 
del Servicio que la ocupaba. 
 
Mencionó que de las nueve plazas vacantes que se proponían ocupar, ocho estaban 
ocupadas actualmente con encargadurías de despacho, y en el caso de la Vocalía 
de Organización Electoral en la 05 Junta Distrital en Morelos, expresó que la 
DESPEN estaba revisando la solicitud de encargo de despacho para que entrase 
en vigor el 1º de julio del 2021. 
 
Aclaró que la DESPEN estaba revisando la propuesta de encargaduría que hizo 
llegar la Delegada en el estado de Morelos, con la finalidad de que se ocupase 
mediante esta figura con fecha posterior al 1º de julio, en caso de autorizarse. 
 
Por tal motivo, la DESPEN al identificar que había lista de reserva para realizar el 
ofrecimiento de las vacantes antes mencionadas y en atención a la necesidad 
institucional para su ocupación, se llevó a cabo el procedimiento en estricto orden 
de prelación.  
 
Por último, informó que de las nueve personas que se proponían, dos son mujeres 
y siete hombres, dos miembros del Servicio del sistema del Instituto Nacional 
Electoral, dos son personal de la Rama Administrativa y cinco son personas 
externas. 
 
Abundó que, de acuerdo con lo anterior, se proponían dos fechas para la entrada 
en vigor de las designaciones:  
 
Señaló que, en el caso de las plazas de jefaturas de Oficina de Seguimiento y 
Análisis, se proponía que las designaciones surtieran efectos a partir del 1º de julio 
del 2021. En el caso de las seis vocalías de juntas distritales, la propuesta de la 
entrada en vigor de dichas designaciones, serían con efectos a partir del 1º de 
septiembre. 
 
Explicó que el principal motivo para proponer la fecha de entrada en vigor era que 
el 1º de agosto el Instituto organizaría la jornada de la Consulta Popular en todo el 
país, lo que requería que los órganos subdelegacionales atiendan los trabajos 
relativos a la organización, difusión, desarrollo de la jornada y cómputo y declaración 
de resultados de la Consulta Popular, con las personas encargadas de las vocalías 
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de Capacitación Electoral y Educación Cívica, Organización Electoral y Registro 
Federal de Electores, quienes atendieron las actividades previas durante y posterior 
a la jornada electoral del proceso electoral concurrente. 
 
Mencionó que se circularon dos adendas: una el 18 de junio debido a la declinación 
de una persona que aceptó el cargo de Vocal de Capacitación en la Junta Distrital 
08 en el estado de Puebla; y la segunda adenda que se circuló ese día en atención 
a observaciones de la oficina de la Consejera Claudia Zavala, respecto a precisar 
los cargos vacantes que se generaron sobre la ocupación temporal mediante las 
encargadurías de despacho, en congruencia con el resto del documento. 
 
Agregó que se atendieron otras cuestiones de forma y el documento estaba a 
consideración de la Comisión. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Agradeció a la Secretaria Técnica, 
preguntó si habría intervenciones y al no haberlas requirió pasar a la votación. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Consultó a los integrantes de la Comisión si 
autorizaban enviar a la Junta General Ejecutiva el anteproyecto de acuerdo 
mencionado. Pidió por favor expresar el sentido de su voto: 
 
Consejera Claudia Zavala. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: A favor. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Consejera Norma Irene De La Cruz. 
 
Consejera Electoral Norma Irene De La Cruz: A favor. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Consejero Ciro Murayama. 
 
Consejero Electoral Ciro Murayama: A favor. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Informó a la Presidenta que el anteproyecto de 
acuerdo fue aprobado por unanimidad de los presentes. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Agradeció a la Secretaria y le pidió 
continuar con el desahogo de la sesión. 
 
Acuerdo: 
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❖ La Comisión aprobó por unanimidad enviar a la Junta General Ejecutiva, el 

Proyecto de Acuerdo de la Junta General Ejecutiva del Instituto Nacional 
Electoral por el que se designan como ganadoras para ocupar cargos y 
puestos vacantes del Servicio Profesional Electoral Nacional, distintos de 
Vocal Ejecutivo/Ejecutiva, a las personas aspirantes que forman parte de la 
lista de reserva de la Segunda Convocatoria del Concurso Público 2019-2020 
del sistema del Instituto Nacional Electoral. 

 
Lic. Ma del Refugio García: Externó que el siguiente punto correspondía a la: 
 
 
8. Presentación y en su caso, autorización del anteproyecto de Acuerdo de la 
Junta General Ejecutiva del Instituto Nacional Electoral por el que se aprueba 
el ingreso al Servicio Profesional Electoral Nacional del sistema del Instituto 
Nacional Electoral, de las personas que acreditaron los cursos y las prácticas 
para ocupar la Jefatura de Depuración al Padrón de las Vocalías del Registro 
Federal de Electores de las juntas locales ejecutivas de los estados de Puebla 
y Veracruz, conforme a lo previsto en los acuerdos INE/JGE61/2021 e 
INE/JGE33/2021, respectivamente. 
 
Dijo que con la autorización de la Presidencia iba a dar cuenta del punto: 
 
Expuso que el documento que se ponía a su consideración contenía la propuesta 
para el ingreso al Servicio Profesional Electoral Nacional del Sistema del Instituto, 
de las siguientes personas para ocupar la Jefatura de Depuración al Padrón de las 
Vocalías del Registro Federal de Electores de las Juntas Locales Ejecutivas en los 
estados de Veracruz y Puebla, conforme a lo siguiente: 
 
Enteró que en primer término estaba el ciudadano José Manuel Bravo Domínguez 
adscrito a la Junta Local Ejecutiva de Veracruz, del 1° de marzo al 6 de mayo del 
año en curso, cumplió con los cursos y las prácticas que la Junta General Ejecutiva 
instruyó a través del Acuerdo INE/JGE33/2021, obteniendo en ambos rubros una 
calificación aprobatoria y una calificación final de 9.19. 
 
Reportó en segundo lugar a la ciudadana Liliana Elena Morales Morales, adscrita a 
la Junta Local de Puebla del 5 de abril al 10 de junio del año en curso, también 
cumplió con los cursos y las prácticas que la Junta General Ejecutiva instruyó a 
través del Acuerdo INE/JGE61/2021, obteniendo en ambos rubros una calificación 
aprobatoria y una calificación final de 9.36. 
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Concluyó que bajo esas consideraciones, el Acuerdo contemplaba el ingreso al 
Servicio por la vía de cursos y prácticas de José Manuel Bravo Domínguez y Liliana 
Elena Morales Morales, por haber acreditado los requisitos contemplados en el 
Estatuto y en los lineamientos en la materia para ocupar la Jefatura de Depuración 
al Padrón de las Vocalías del Registro Federal de Electores de las Juntas Locales 
Ejecutivas de los estados de Veracruz y Puebla respectivamente, y en este tenor se 
proponía que su ingreso fuese con efectos a partir del 1° de julio. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Agradeció a la Secretaria Técnica, 
puso a consideración el punto del Orden del Día y cedió la palabra al Consejero 
Murayama. 
 
Consejero Electoral Ciro Murayama: Consideró que se trataban en buena medida 
de la consecuencia de acatamientos de dos funcionarios que acreditaron a través 
de cursos y prácticas sus capacidades para desempeñarse como integrantes del 
Servicio. Refirió que en un caso se debió la no incorporación inicial a que, en los 
registros del propio Instituto, el ciudadano Bravo Domínguez no tenía la antigüedad 
requerida, sin embargo, lo controvirtió ante la Sala Regional Xalapa. Añadió que en 
el caso de la ciudadana Morales Morales, ella en un momento envío un escrito 
declinando participar en los cursos y prácticas, y es por eso que el Instituto no la 
tomó en cuenta, pero luego ella presentó la demanda ante la Sala Ciudad de 
México, que ordenó que no hubiese obstáculo alguno, como en efecto, no lo hubo. 
 
Con lo anterior, explicó el porqué de los dos casos y que finalmente acreditaron por 
esa vía que era poco usual, pero estaba en la Ley, y que los propios lineamientos 
del Instituto se actualizaron en esa materia y habían logrado en últimas fechas 
incorporar tres nuevas figuras al Servicio por esta vía, que era la Jefa o Jefe de 
Actualización del Padrón, Jefa o Jefe de Depuración del Padrón y Jefa o Jefe del 
Centro Estatal de Consulta Electoral y Orientación Ciudadana, que en total 
representaban 96 plazas en el país, de los cargos nuevos del Servicio en una 
política institucional de seguir ampliando los cargos que pertenecían al SPEN, lo 
cual le parecía una decisión adecuada y le daba la bienvenida a esas dos personas. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Agradeció al Consejero Murayama y 
al no haber intervenciones ordenó a la Secretaria Técnica proceder a la votación. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Consultó a los Integrantes de la Comisión, si 
autorizaban enviar a la Junta General Ejecutiva el Anteproyecto de Acuerdo 
mencionado. Enseguida pidió expresar el sentido de su voto: 
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Consejera Claudia Zavala. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: A favor. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Consejera Norma Irene De La Cruz. 
 
Consejera Electoral Norma Irene De La Cruz: A favor. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Consejero Ciro Murayama. 
 
Consejero Electoral Ciro Murayama: A favor. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Informó a la Presidenta que el Anteproyecto de 
Acuerdo fue aprobado por unanimidad de los presentes. 
 
Acuerdo: 
 

❖ La Comisión aprobó por unanimidad remitir a la Junta General Ejecutiva, el 
Proyecto de Acuerdo de la Junta General Ejecutiva del Instituto Nacional 
Electoral por el que se aprueba el ingreso al Servicio Profesional Electoral 
Nacional del sistema del Instituto Nacional Electoral, de las personas que 
acreditaron los cursos y las prácticas para ocupar la Jefatura de Depuración 
al Padrón de las Vocalías del Registro Federal de Electores de las Juntas 
Locales Ejecutivas de los estados de Puebla y Veracruz, conforme a lo 
previsto en los acuerdos INE/JGE61/2021 e INE/JGE33/2021, 
respectivamente. 

 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Agradeció a la Secretaria y acto 
seguido solicitó de nuevo al equipo técnico suspender la sesión para desahogar el 
siguiente punto del Orden del Día, toda vez que se trataba de una readscripción. 
Requirió a la Secretaria Técnica de la Comisión proceder al desahogo del siguiente 
asunto. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Expresó que el siguiente punto era la: 
 
 
9. Presentación y en su caso, autorización del anteproyecto de Acuerdo de la 
Junta General Ejecutiva del Instituto Nacional Electoral por el que se aprueba 
el cambio de adscripción de una persona del Servicio Profesional Electoral 
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Nacional del Sistema del Instituto Nacional Electoral en acatamiento a la 
sentencia definitiva emitida por la Sala Regional Monterrey del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Federación, en el juicio SM-JLI-10/2020. 
 
Y solicitó autorización de la Presidencia para dar cuenta del punto: 
 
Enteró que el anteproyecto contenía la propuesta del cambio de adscripción por 
necesidades del Servicio del funcionario David Candila López, Vocal de 
Capacitación Electoral y Educación Cívica en la 07 Junta Distrital Ejecutiva en el 
estado de Nuevo León, al mismo cargo en la 05 Junta Distrital Ejecutiva en el estado 
de Yucatán. 
 
Señaló que el presente asunto se ponía a su consideración con la finalidad de dar 
cumplimiento a la sentencia dictada por la Sala Regional Monterrey del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Federación en el juicio SM-JLI-10/2020, toda vez 
que mediante Acuerdo INE/JGE49/2021, la Junta General Ejecutiva aprobó en su 
sesión extraordinaria del 19 de marzo del año en curso, el dictamen de 
improcedencia del cambio de adscripción del funcionario citado, por no existir en 
esos momentos ninguna plaza vacante en el cargo de Vocal de Capacitación 
Electoral y Educación Cívica, ni en cargos análogos en el estado de Yucatán, como 
lo determinó la Sala Regional Monterrey del Tribunal Electoral. 
 
Por otra parte, afirmó que si bien el 6 de abril del año en curso se originó la vacante 
en el cargo de Vocal de Capacitación Electoral y Educación Cívica en la 05 Junta 
Distrital Ejecutiva en Yucatán con motivo del fallecimiento de su titular, también era 
cierto que mediante Acuerdo INE/JGE73/2021, la Junta General Ejecutiva aprobó 
en su sesión ordinaria del 22 de abril que continuara el encargado de despacho 
designado para ocupar temporalmente el cargo referido, para garantizar el correcto 
funcionamiento de las actividades del proceso electoral y, en particular, las 
actividades de la segunda etapa de capacitación, que resultaban en ese momento 
trascendentales para la integración de las mesas directivas de casilla. 
 
Abundó que con base en lo anterior y una vez que los cómputos distritales y de 
circunscripción habían concluido, la DESPEN procedió a realizar las acciones 
necesarias para el cambio de adscripción, por lo que ponía a su consideración el 
dictamen de procedencia, así como el anteproyecto de Acuerdo correspondiente. 
 
Concluyó que tomando en consideración que el 1º de agosto del año en curso, el 
Instituto organizaría la jornada de la Consulta Popular, se proponía que el cambio 
de adscripción surtiera sus efectos a partir del 16 de agosto del 2021, lo cual 



 
 
 
 

 

25 

 
Instituto Nacional Electoral 

 

beneficiaba a los objetivos institucionales, pues con ello, se garantizaba que los 
funcionarios que atendieron las actividades de integración de las mesas directivas 
de casilla para la Jornada Electoral del pasado 6 de junio en los distritos 05, de 
Yucatán y 07 de Nuevo León, fueran las mismas que se encargasen de las 
actividades de integración de las mesas receptoras de la Consulta Popular. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Agradeció a la Secretaria Técnica, 
puso a consideración el punto y cedió el uso de la palabra al Consejero Murayama. 
 
Consejero Electoral Ciro Murayama: Consideró que estaban ante una decisión 
que se originaba en una sentencia, y no quedaba sino acatarla. Señaló que en ese 
caso el Instituto había sido sensible a las solicitudes del integrante del Servicio, al 
que se le ofreció hasta en dos ocasiones la posibilidad de acercarse a Campeche 
para atender la salud de sus familiares cercanos, es decir, el Instituto no fue 
insensible, sin embargo, él declinó esas opciones y prefirió la vía jurisdiccional. 
Precisó que estaba en su derecho y anunció que lo acatarían, pero recordó que 
desde el Instituto hubo esa disposición y respaldó que fuera a partir del 16 de agosto 
porque había un trabajo en marcha alrededor de la Consulta, equipos de trabajo ya 
conformados y consolidados, y era necesario que se les diera continuidad antes de 
iniciar con esos cambios. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Agradeció al Consejero Murayama, 
consultó si no había otra intervención. Estimó que era importante ese asunto porque 
había sido un tema de valoración respecto de condiciones particulares de un 
miembro del Servicio Profesional Electoral, las funciones tan complejas que se 
tenían que estar realizando en los distritos y la pretensión que él tenía. 
 
Le parecía que habían caminado -como lo dijo el Consejero Murayama- en la 
medida de las posibilidades que lo permitía el Servicio Profesional, indicó que en 
una primera instancia se le ofreció Campeche, y en un segundo momento, como no 
había vacantes, también se le ofreció algo más cercano en el estado de Chiapas. 
Manifestó que toda esa fase por impugnación ante la Sala Monterrey fue la que 
resolvió en primera instancia, lamentó el fallecimiento de la persona que estaba en 
el distrito 05 de Yucatán y expresó las condolencias a sus familiares.  
 
Afirmó que se abrió un espacio para cumplir esa pretensión, sólo que también tenían 
que valorarla y le parecía muy bien la fecha que se proponía al dar continuidad a 
los trabajos de las personas que en esos momentos se habían hecho cargo. 
Consideró que, así como lo hicieron en el punto de acuerdo anterior, la idea era 
privilegiar el modelo para poder atender las actividades para la próxima Consulta 
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Popular y a partir de eso generar los movimientos en atención a las facilidades que 
se tuvieran que dar. 
 
Le pareció que con eso, una vez que la Junta General Ejecutiva lo aprobase darían 
cabal cumplimiento, pues ya se había tenido formalmente cumplida la sentencia 
porque fue impugnada a través de un incidente -una decisión que se tomó- se había 
generado un cumplimiento formal, pero estimó que una vez que se concretara el 
acto, en el órgano competente que es la Junta, ya estarían en condiciones de dar 
cabal cumplimiento a la sentencia porque al existir la vacante les permitía generar 
y colmar la pretensión. Al no haber más intervenciones, requirió a la Secretaria 
Técnica proceder a la votación. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Consultó a los Integrantes de la Comisión si 
autorizaban enviar a la Junta General Ejecutiva el Anteproyecto de Acuerdo 
mencionado, solicitó expresar el sentido de su voto: 
 
Consejera Claudia Zavala. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: A favor, Secretaria. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Consejera Norma Irene De La Cruz. 
 
Consejera Electoral Norma Irene De La Cruz: A favor. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Consejero Ciro Murayama. 
 
Consejero Electoral Ciro Murayama: A favor. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Informó a la Presidenta que el anteproyecto de 
acuerdo fue aprobado por unanimidad de los presentes. 
 
Acuerdo: 
 

❖ La Comisión aprobó por unanimidad enviar a la Junta General Ejecutiva, el 
Proyecto de Acuerdo de la Junta General Ejecutiva del Instituto Nacional 
Electoral por el que se aprueba el cambio de adscripción de una persona del 
Servicio Profesional Electoral Nacional del sistema del Instituto Nacional 
Electoral en acatamiento a la sentencia definitiva emitida por la Sala Regional 
Monterrey del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación en el 
juicio SM-JLI-10/2020. 
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10. Asuntos Generales. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Agradeció a la Secretaria Técnica de 
la Comisión. 
 
Afirmó que los asuntos listados en el Orden del Día los atendieron, pero al ser 
ordinaria correspondía el punto de Asuntos Generales. Ofreció una disculpa por no 
haber preguntado al inicio de esa sesión, pero en ese momento preguntó si había 
algún Asunto General que listar. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Pidió enlistar el punto relacionado sobre el uso de la 
lista de reserva de la Convocatoria del Concurso Público para Ocupar un cargo 
vacante del Servicio Profesional Electoral Nacional del Sistema de los Organismos 
Públicos Locales Electorales. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Agradeció a la Secretaria Técnica y 
al no haber otro Asunto General que enlistar, requirió desahogar el asunto que se 
listó. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Hizo del conocimiento que, por originarse una vacante 
en un OPLE, se hizo uso de la lista de reserva de la Convocatoria del Concurso 
Público del Sistema de los Organismos Públicos Locales Electorales. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Interrumpió a la Secretaria Técnica 
y pidió reanudar la transmisión de la sesión. Comentó que al inicio no preguntó 
respecto de listar Asuntos Generales, y como era una sesión ordinaria se tenían 
que enlistar. Externó que la Secretaria Técnica de esa Comisión listó un asunto 
respecto del uso de lista de reserva, por lo que le pidió a la Licenciada Refugio 
enunciar el tema y desahogarlo, porque no había más asuntos listados. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Refirió que era con relación al uso de la lista de reserva 
de la Convocatoria del Concurso Público 2020 para ocupar un cargo del Servicio 
Profesional Electoral Nacional del Sistema de los Organismos Públicos Locales 
Electorales. 
 
Expuso que, en razón de ese punto, hacía de su conocimiento que se originó una 
vacante en un OPLE, motivo por el cual se utilizó la lista de reserva del Concurso 
Público para ocupar cargos y puestos vacantes del Servicio Profesional Electoral 
Nacional de los Organismos Públicos Locales Electorales. 
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En ese sentido, informó que el 10 de junio del 2021, el Instituto Electoral del Estado 
de Guanajuato informó a la DESPEN la generación de una vacante en el cargo de 
Secretaria/Secretario de Órgano Desconcentrado por la renuncia de la licenciada 
Stephanie Eugenia Calzada Miranda, en atención a lo dispuesto en los 
Lineamientos del Concurso Público del Sistema de los OPLE y en la Convocatoria 
respectiva sobre la utilización de la lista de reserva, el Órgano de Enlace de dicho 
OPLE llevó a cabo el ofrecimiento para la ocupación de la plaza vacante a la 
persona que ocupaba el segundo lugar de la lista de ese cargo que correspondía al 
ciudadano Ismael Tadeo González, aspirante externo, quien envió su formato de 
aceptación el pasado 17 de junio de este año. 
 
Amplió que, en la misma fecha, la DESPEN recibió y revisó la documentación 
respectiva que se soportaba con la carta de aceptación del cargo y la lista de reserva 
que acreditaba la posición de la persona aspirante propuesta, lista de reserva que 
se integraba por 11 aspirantes. Apuntó que de no tener inconveniente y si así lo 
autorizaban, la DESPEN comunicaría al OPLE de Guanajuato, a fin de que el 
Órgano Superior de Dirección apruebe su designación.  
 
Por último, sugirió que el inicio de la vigencia fuera con efectos a partir del 1º de 
julio o antes, si así lo determinase el propio Organismo Público Local Electoral. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Agradeció a la Secretaria Técnica de 
la Comisión, puso a consideración el asunto listado, al no haber intervenciones, dio 
por recibida la información presentada. 
 
Manifestó que se habían agotado los asuntos y ya no tenían más listados, dio por 
concluida la sesión; agradeció a todas y a todos, el seguimiento que les dieron, así 
como a quienes los apoyaron para que esa sesión fuera realizada, agradeció al 
apoyo técnico y a quienes los siguieron por la vía virtual. 
 
La sesión ordinaria concluyó a las 13:00 horas del día 21 de junio de 2021, 
llegándose a los siguientes: 
 
ACUERDOS: 
 

1. La Comisión aprobó por unanimidad enviar a la Junta General Ejecutiva, el 
Proyecto de Acuerdo de la Junta General Ejecutiva del Instituto Nacional 
Electoral por el que se aprueba el dictamen de resultados individuales por 
reposición de la Evaluación del Desempeño del periodo septiembre de 2018 
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a agosto de 2019 del personal del Servicio Profesional Electoral Nacional, en 
cumplimiento a los acuerdos INE/JGE87/2021, INE/JGE91/2021 e 
INE/JGE96/2021. 

 
2. La Consejera Claudia Zavala Presidenta de la Comisión pidió, a iniciativa de 

la Consejera Norma De la Cruz, presentar un análisis cuantitativo de cuantos 
recursos de inconformidad se presentaron y en qué segmentos de la 
evaluación se están inconformando, una vez que concluyan de resolverse 
todos los recursos. 

 
3. La Comisión aprobó por unanimidad remitir a la Junta General Ejecutiva, el 

Proyecto de Acuerdo de la Junta General Ejecutiva del Instituto Nacional 
Electoral por el que se aprueban los proyectos de resolución recaídos a 
escritos de inconformidad presentados por el personal del Servicio 
Profesional Electoral Nacional, respecto de los resultados obtenidos en la 
Evaluación del Desempeño, septiembre 2018 a agosto 2019. 

 
4. La Comisión aprobó por unanimidad enviar a la Junta General Ejecutiva, el 

Proyecto de Acuerdo de la Junta General Ejecutiva del Instituto Nacional 
Electoral por el que se designan como ganadoras para ocupar cargos y 
puestos vacantes del Servicio Profesional Electoral Nacional, distintos de 
Vocal Ejecutivo/Ejecutiva, a las personas aspirantes que forman parte de la 
lista de reserva de la Segunda Convocatoria del Concurso Público 2019-2020 
del sistema del Instituto Nacional Electoral. 

 
5. La Comisión aprobó por unanimidad remitir a la Junta General Ejecutiva, el 

Proyecto de Acuerdo de la Junta General Ejecutiva del Instituto Nacional 
Electoral por el que se aprueba el ingreso al Servicio Profesional Electoral 
Nacional del sistema del Instituto Nacional Electoral, de las personas que 
acreditaron los cursos y las prácticas para ocupar la Jefatura de Depuración 
al Padrón de las Vocalías del Registro Federal de Electores de las juntas 
locales ejecutivas de los estados de Puebla y Veracruz, conforme a lo 
previsto en los acuerdos INE/JGE61/2021 e INE/JGE33/2021, 
respectivamente. 

 
6. La Comisión aprobó por unanimidad enviar a la Junta General Ejecutiva, el 

Proyecto de Acuerdo de la Junta General Ejecutiva del Instituto Nacional 
Electoral por el que se aprueba el cambio de adscripción de una persona del 
Servicio Profesional Electoral Nacional del sistema del Instituto Nacional 
Electoral en acatamiento a la sentencia definitiva emitida por la Sala Regional 
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Monterrey del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación en el 
juicio SM-JLI-10/2020. 

 
 
La presente acta fue aprobada por unanimidad de votos de los que integramos 
actualmente la Comisión del Servicio Profesional Electoral Nacional, la Consejera 
Electoral, Mtra. Beatriz Claudia Zavala Pérez, la Consejera Electoral Mtra. Norma 
Irene De la Cruz Magaña y el Consejero Electoral Dr. Ciro Murayama Rendón, en 
la Sesión Ordinaria celebrada el día 27 de septiembre del 2021. 

 
 
 
 
 
 
 

Mtra. Beatriz Claudia Zavala Pérez 
Presidenta de la Comisión del 

Servicio Profesional Electoral Nacional 
 
 
 
 
 
 
 

Mtra. Norma Irene De la Cruz Magaña 
Consejera Electoral 

Dr. Ciro Murayama Rendón 
Consejero Electoral 

 
 
 
 
 
 
 

Lic. Ma del Refugio García López 
Secretaria Técnica de la Comisión del 
Servicio Profesional Electoral Nacional 
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ACTA DE LA SÉPTIMA SESIÓN EXTRAORDINARIA DE LA COMISIÓN DEL 
SERVICIO PROFESIONAL ELECTORAL NACIONAL, CELEBRADA EL 15 DE 
JULIO DE 2021. 
 
Siendo las 12:07 horas del jueves 15 de julio de 2021, los integrantes de la Comisión 
del Servicio Profesional Electoral Nacional se reunieron en sesión virtual para 
celebrar sesión extraordinaria con el siguiente Orden del Día: 
 
1. Presentación, y en su caso, aprobación del Orden del Día. 
 
2. Presentación y, en su caso, autorización del anteproyecto de Acuerdo de la 

Junta General Ejecutiva del Instituto Nacional Electoral por el que se aprueba el 
cambio de adscripción de una persona del Servicio Profesional Electoral 
Nacional del sistema del Instituto Nacional Electoral. 

 
3. Presentación y, en su caso, autorización del anteproyecto de Acuerdo de la 

Junta General Ejecutiva del Instituto Nacional Electoral por el que se aprueban 
las resoluciones recaídas a escritos de inconformidad presentados por el 
personal del Servicio Profesional Electoral Nacional, respecto de los resultados 
obtenidos en la Evaluación del Desempeño correspondiente al periodo 
septiembre 2018 a agosto 2019. 

 
4. Presentación y, en su caso, autorización del anteproyecto de Acuerdo de la 

Junta General Ejecutiva por el que se autoriza someter a consideración del 
Consejo General el Anteproyecto de Acuerdo del Consejo General del Instituto 
Nacional Electoral por el que se aprueban los Lineamientos del Concurso 
Público para el ingreso al Servicio Profesional Electoral Nacional del sistema 
del Instituto Nacional Electoral. 

 
5. Presentación y, en su caso, autorización del anteproyecto de Acuerdo de la 

Junta General Ejecutiva del Instituto Nacional Electoral por el que se aprueban 
los Lineamientos para cambios de adscripción y rotación del personal del 
Servicio Profesional Electoral Nacional del sistema del Instituto Nacional 
Electoral. 

 
6. Presentación y, en su caso, autorización del anteproyecto de Acuerdo de la 

Junta General Ejecutiva del Instituto Nacional Electoral por el que se aprueban 
los Lineamientos para actividades externas y disponibilidad para el personal del 
Servicio Profesional Electoral Nacional en el sistema del Instituto Nacional 
Electoral. 
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7. Presentación y, en su caso, autorización del anteproyecto de Acuerdo de la 

Junta General Ejecutiva del Instituto Nacional Electoral por el que se aprueban 
los Lineamientos para la profesionalización y la capacitación del personal del 
Servicio Profesional Electoral Nacional del sistema del Instituto Nacional 
Electoral. 

 
8. Presentación y, en su caso, autorización del anteproyecto de Acuerdo de la 

Junta General Ejecutiva del Instituto Nacional Electoral por el que se aprueban 
los Lineamientos para la regulación de las asesorías impartidas por personal 
del Servicio Profesional Electoral Nacional en los mecanismos de 
profesionalización y capacitación. 

 
9. Presentación y, en su caso, autorización del anteproyecto de Acuerdo de la 

Junta General Ejecutiva del Instituto Nacional Electoral por el que se aprueban 
los Lineamientos para la permanencia del personal del Servicio Profesional 
Electoral Nacional del sistema de los Organismos Públicos Locales Electorales. 

 
10. Presentación y, en su caso, autorización para remitir a la Junta General 

Ejecutiva del Instituto Nacional Electoral el Plan para el fortalecimiento y 
expansión del Servicio Profesional Electoral Nacional en los Organismos 
Públicos Locales Electorales. 

 
11. Presentación y, en su caso, autorización del anteproyecto de Acuerdo de la 

Junta General Ejecutiva del Instituto Nacional Electoral por el que se aprueba el 
dictamen de resultados individuales por reposición de la evaluación del 
desempeño del periodo septiembre de 2018 a agosto de 2019 del personal del 
Servicio Profesional Electoral Nacional, en cumplimiento al Acuerdo 
INE/JGE120/2021. 

 
A la reunión asistieron la Consejera Electoral y Presidenta de la Comisión del 
Servicio Profesional Electoral Nacional, Mtra. Beatriz Claudia Zavala Pérez, el 
Consejero Electoral, Dr. Ciro Murayama Rendón, la Consejera Electoral Mtra. 
Norma Irene De la Cruz Magaña, y la Secretaria Técnica Lic. Ma del Refugio García 
López, titular de la Dirección Ejecutiva del Servicio Profesional Electoral Nacional. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Dio la bienvenida a sus colegas, a la 
Secretaria Técnica, a todas las personas que acompañaban la Comisión de manera 
virtual. Acto seguido, pidió a la Secretaria Técnica verificar el quorum para sesionar. 
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Lic. Ma del Refugio García: Informó que tomaría la asistencia de manera nominal, 
debido a que se trataba de una sesión virtual para efectos de la versión 
estenográfica, por lo que solicitó a las consejeras y al Consejero responder al 
escuchar su nombre:  
 
Consejera Claudia Zavala. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Presente. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Consejera Norma Irene De La Cruz. 
 
Consejera Electoral Norma Irene De La Cruz: Presente. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Consejero Ciro Murayama. 
 
Consejero Electoral Ciro Murayama: Presente. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Declaró que se encontraban presentes tres integrantes 
de la Comisión de manera virtual, por lo que existía quorum legal para sesionar. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Agradeció, anunció que daba inicio 
la sesión y pidió a la Secretaria Técnica desahogar el primer punto del Orden del 
Día. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Dio cuenta que el primer punto correspondía a la: 
 
 
1. Presentación y, en su caso, aprobación del Orden del Día. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Indicó que en términos de lo previsto por el artículo 
26, numeral 5, incisos e) y f) del Reglamento de Comisiones del Consejo General 
del Instituto Nacional Electoral, durante esa sesión se trataban dos puntos que no 
debían de ser transmitidos públicamente, uno se trataba de un cambio de 
adscripción y el otro acerca de las resoluciones de las inconformidades interpuestas 
en contra de la Evaluación del Desempeño 2018-2019, identificados con los 
numerales 2 y 11 del orden del día. 

Derivado de ello, y con la finalidad de suspender la transmisión por una sola 
ocasión, puso a consideración de la Comisión que el punto 11 fuera agendado como 
punto 3 en el Orden del Día, y que el resto de los puntos se recorriera. 
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Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Puso a consideración la propuesta y 
preguntó si había intervenciones. Al no haberlas, pidió que se sometiera a votación. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Externó que procedía a tomar la votación y consultó a 
los integrantes de la Comisión si aprobaban el Orden del Día: 
 
Consejera Claudia Zavala. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: A favor. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Consejera Norma Irene De La Cruz. 
 
Consejera Electoral Norma Irene De La Cruz: A favor. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Consejero Ciro Murayama. 
 
Consejero Electoral Ciro Murayama: A favor. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Informó que había sido aprobado por unanimidad de 
los presentes. 
 
Acuerdo: 
 

❖ La Comisión aprobó por unanimidad el Orden del Día con la modificación de 
que el punto 11 pasara a ser el punto 3 y recorrer el orden de numeración de 
los demás puntos para que hubiera una sola interrupción de los apartados 
que no se transmiten. 

 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Agradeció a la Secretaria Técnica, 
para desahogar el siguiente asunto pidió al área técnica suspender la transmisión 
en atención a que conforme al artículo 26, numeral 5, inciso e), del Reglamento de 
Comisiones, era un asunto que debía ser sesionado en privado. Dijo que estaban 
fuera de aire por lo que solicitó desahogar el punto. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Expresó que el siguiente punto correspondía a la: 
 
 
2. Presentación y, en su caso, autorización del Anteproyecto de Acuerdo de la 
Junta General Ejecutiva del Instituto Nacional Electoral por el que se aprueba 
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el cambio de adscripción de una persona del Servicio Profesional Electoral 
Nacional del sistema del Instituto Nacional Electoral. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Procedió a dar cuenta del punto dos del Orden del 
Día. Expuso que el documento contenía la propuesta para readscribir bajo la 
modalidad de necesidades del Servicio a la ciudadana María Guadalupe Colín 
Pedraza, Vocal Ejecutiva en la Junta Distrital Ejecutiva 01, con cabecera en Fresnillo 
en el estado de Zacatecas, al mismo cargo en la Junta Distrital Ejecutiva 03 con 
cabecera en Heroica Zitácuaro, en el estado de Michoacán. 
 
Indicó que la propuesta se estructuró a partir de la solicitud que formuló el Secretario 
Ejecutivo con base en las disposiciones establecidas en el Estatuto y los 
lineamientos aplicables en la materia. 
 
Expresó que el movimiento tenía como finalidad aprovechar el perfil, así como la 
experiencia y el conocimiento de la funcionaria por haberse desempeñado en el 
cargo de Vocal de Capacitación Electoral y Educación Cívica en las juntas distritales 
ejecutivas 03 y 11 en Michoacán, y ser originaria de Zitácuaro, en cabecera del 
Distrito 03 a donde se proponía readscribirla por lo que se consideraba que tenía 
conocimiento perfecto de las condiciones sociales, económicas y de seguridad del 
distrito.  
 
Relató que la funcionaria ingresó al Servicio el 1º de septiembre de 2014 en el cargo 
ya referido y a partir del 16 de enero de 2020 ocupó la Vocalía Ejecutiva de la 01 
Junta Distrital Ejecutiva en Zacatecas, por haber ganado el concurso público 2019-
2020. 
 
Añadió que contaba con más de seis años de antigüedad como miembro del 
Servicio y con la experiencia de haber participado en tres procesos electorales 
federales en distritos de diversa complejidad y entornos socio-político y económicos 
en los estados de Michoacán y Zacatecas. 
 
Además, reconoció que, debido a su experiencia y conocimiento en la coordinación 
de equipos de trabajo diversos para la organización de elecciones, sobre todo en 
distritos de alta complejidad, el movimiento que se proponía estaría en condiciones 
de favorecer las acciones emprendidas para lograr las metas institucionales en el 
distrito al que se proponía su adscripción. 
 
Apuntó que se circuló una adenda con la actualización del proyecto de acuerdo en 
la que se atendieron las sugerencias de la Dirección Jurídica, mediante la 
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certificación que se hizo llegar un día previo a la Comisión, misma que estaba a 
consideración.  
 
En este tenor, señaló que el acuerdo preveía que el movimiento en consideración 
iniciase su vigencia a partir del 1º de septiembre de este año. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Agradeció a la Secretaria Técnica, 
puso a consideración el punto y preguntó si había intervenciones. Al no haberlas 
solicitó a la Secretaria que procedieran a la votación. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Consultó a los integrantes de la Comisión, si 
autorizaban enviar a la Junta General Ejecutiva el anteproyecto de acuerdo 
mencionado, y les pidió expresar el sentido de su voto: 
 
Consejera Claudia Zavala. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: A favor. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Consejera Norma Irene De La Cruz. 
 
Consejera Electoral Norma Irene De La Cruz: A favor. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Consejero Ciro Murayama. 
 
Consejero Electoral Ciro Murayama: A favor. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Informó que había sido aprobado por unanimidad de 
los presentes. 
 
Acuerdo: 
 

❖ La Comisión aprobó por unanimidad enviar a la Junta General Ejecutiva el 
Proyecto de Acuerdo de la Junta General Ejecutiva del Instituto Nacional 
Electoral por el que se aprueba el cambio de adscripción de una persona del 
Servicio Profesional Electoral Nacional del sistema del Instituto Nacional 
Electoral. 

 
Lic. Ma del Refugio García: Enteró que el siguiente punto correspondía a la: 
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3. Presentación y, en su caso, autorización del anteproyecto de Acuerdo de la 
Junta General Ejecutiva del Instituto Nacional Electoral por el que se aprueban 
las resoluciones recaídas a escritos de inconformidad presentados por el 
personal del Servicio Profesional Electoral Nacional, respecto de los 
resultados obtenidos en la Evaluación del Desempeño correspondiente al 
periodo septiembre 2018 a agosto 2019. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Con la autorización de la Presidencia dio cuenta del 
punto. Expresó que el documento que se sometía su consideración contenía la 
propuesta para resolver nueve escritos de inconformidad, de las 36 inconformidades 
que fueron presentadas por personal del Servicio Profesional, con motivo de los 
resultados que obtuvieron en la evaluación del desempeño de septiembre de 2018 
a agosto de 2019. 
 
Indicó que seis de las resoluciones estaban relacionadas con metas colectivas y 
tres con competencias. Añadió que, de esos nueve proyectos, siete estaban 
propuestos en el sentido de confirmar las calificaciones; mientras que los dos 
restantes se confirmaban parcialmente, ya que en uno de ellos se reponían dos 
comportamientos y logros destacados, mientras que en el segundo, se reponían 
cuatro comportamientos.  
 
Señaló que con estas resoluciones restaban cinco que correspondían a los escritos 
de inconformidad interpuestos por funcionarios y funcionarias que fungían como 
enlaces de fiscalización, mismas que se pondrían a consideración en la siguiente 
sesión de la Comisión. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Agradeció a la Secretaria y puso a 
consideración el punto. Otorgó la palabra al Consejero Murayama. 
 
Consejero Electoral Ciro Murayama: Agradeció y anunció su respaldo a lo 
presentado por la Dirección Ejecutiva. Aprovechó la ocasión para señalar que aún 
quedaban cinco inconformidades por resolver. Manifestó que entendía que se 
habían hecho ajustes en la estructura de la Dirección Ejecutiva del Servicio 
Profesional, porque en el modelo anterior las personas que estaban a cargo pasaron 
más de un año sin atender el tema, lo cual expresó no era correcto; por lo que 
agradeció que esa mala práctica se estuviera corrigiendo por la directora y los 
nuevos directores que se han incorporado a la Dirección.  
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Agradeció al Consejero Ciro y al área 
por darle celeridad a esos asuntos; expresó que consideraba relevante que se 
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fueran cerrando los círculos y que se diera certeza, porque todo iba alineado al 
ejercicio los de derechos. 
 
Por lo que manifestó su acuerdo con la propuesta que se formulaba. 
 
Preguntó ¿si había otra intervención? al no haberla solicitó a la Secretaria Técnica 
proceder a la votación. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Consultó a los integrantes de la Comisión, si 
autorizaban enviar a la Junta General Ejecutiva el anteproyecto de acuerdo 
mencionado, y les pidió expresar el sentido de su voto: 
 
Consejera Claudia Zavala. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: A favor. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Consejera Norma Irene De La Cruz. 
 
Consejera Electoral Norma Irene De La Cruz: A favor. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Consejero Ciro Murayama. 
 
Consejero Electoral Ciro Murayama: A favor. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Informó que el punto había sido aprobado por 
unanimidad de los presentes. 
 
Acuerdo: 
 

❖  La Comisión aprobó por unanimidad remitir a la Junta General Ejecutiva el 
Proyecto de Acuerdo de la Junta General Ejecutiva del Instituto Nacional 
Electoral por el que se aprueban las resoluciones recaídas a escritos de 
inconformidad presentados por el personal del Servicio Profesional Electoral 
Nacional, respecto de los resultados obtenidos en la Evaluación del 
Desempeño correspondiente al periodo septiembre 2018 a agosto 2019. 

 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Agradeció a la Secretaria de la 
Comisión, solicitó al área técnica reanudar la transmisión pública y pidió dar cuenta 
del siguiente asunto del Orden del Día. 
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Lic. Ma del Refugio García: Compartió que el siguiente punto era la: 
 
 
4. Presentación y, en su caso, autorización del anteproyecto de Acuerdo de la 
Junta General Ejecutiva por el que se autoriza someter a consideración del 
Consejo General el Anteproyecto de Acuerdo del Consejo General del Instituto 
Nacional Electoral por el que se aprueban los Lineamientos del Concurso 
Público para el ingreso al Servicio Profesional Electoral Nacional del sistema 
del Instituto Nacional Electoral. 
 
Y con la autorización de la Presidencia procedió a dar cuenta de ese punto del 
Orden del Día: 
 
Señaló que el anteproyecto de acuerdo que se presentaba contenía la propuesta 
para autorizar, someter a consideración del Consejo General del Instituto la 
aprobación de los Lineamientos del Concurso Público para el Ingreso al Servicio 
Profesional Electoral Nacional del Sistema del Instituto Nacional Electoral. 
 
Expuso que se trataba de uno de los lineamientos contemplados en el artículo 
Transitorio Décimo Tercero del Estatuto, aprobado el pasado 8 de julio de 2020, y 
se inscribía dentro del modelo de la carrera profesional electoral. 
 
Detalló que el proyecto de lineamientos constaba de 104 artículos organizados en 
cuatro títulos y 15 capítulos, artículos transitorios y un anexo; que su objeto era 
regular el Concurso Público para reclutar y seleccionar a quienes con base en sus 
conocimientos y competencias y el orden de prelación que obtuvieran, ocuparán los 
cargos y puestos del Servicio, particularizó que esos lineamientos contemplaban los 
siguientes cambios y mejoras: 
 

• Refrendar el Concurso Público como la vía primordial de ingreso al Servicio 
del Instituto. 

 

• Retomar el principio constitucional de paridad de género como base para 
organizar los resultados de las evaluaciones y las propuestas de 
designación. 

 
Afianzar las acciones afirmativas para cerrar la brecha de género en la ocupación 
de los cargos y puestos del Servicio. Al respecto, enumeró las siguientes acciones: 
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• Aprobar convocatorias dirigidas a personas aspirantes, hombres y mujeres, 
o exclusivamente para mujeres. 

 

• Las acciones afirmativas se podrían definir de manera diferenciada para 
nivelar la ocupación de hombres y mujeres en los cargos y puestos del 
Servicio. 

 

• En la designación de personas ganadoras y por lista de reserva, se deberán 
aplicar las acciones afirmativas que establezcan las convocatorias del 
concurso. 

 

• Se contempla que las personas aspirantes pudieran postularse únicamente 
por un cargo o puesto del Servicio. 

 

• Se establece siete como calificación mínima para la aprobación del examen, 
las entrevistas y la calificación final. 

 

• Las convocatorias establecerían las ponderaciones de las calificaciones 
parciales para obtener el resultado final. 

 

• Se promueve que las personas aspirantes, además de cumplir con los 
requisitos previstos en el estatuto, cumplieran con el perfil del cargo o puesto 
por el que se postulaban. 

 

• Se establece que las entrevistas se llevarían a cabo mediante paneles mixtos 
de personas entrevistadoras para promover calificaciones más objetivas. 

 

• En apego a los ciclos trianuales, se establece que quienes resultasen 
designadas en una plaza de Servicio deberán permanecer al menos un ciclo 
trianual en dicha plaza antes de poder ocupar un cargo o puesto a través de 
otra convocatoria del Concurso Público del Sistema INE u OPLE. 

 
Se contemplaban, finalmente, la presentación de solicitudes de revisión respecto de 
la negativa de postulación, cumplimiento y requisitos, calificación de examen de 
conocimientos y resultados finales y otra para presentar recursos de inconformidad 
para impugnar los resultados finales del Concurso Público. 
 
Abundó que, para definir la propuesta final de los lineamientos, se celebraron tres 
reuniones de trabajo con este órgano colegiado y con las personas asesoras que 
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asistieron en la representación de las distintas oficinas de consejeras y consejeros 
del Consejo General y del Secretario Ejecutivo. 
 
Informó que previó a la sesión se circuló una adenda en atención a una observación 
que enviaron de parte de la oficina de la Consejera Electoral Dania Ravel, misma 
que se ponía a la consideración. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Agradeció y tomó la voz en primera 
ronda para señalar que acorde con el Estatuto la Comisión tenía encomendado 
realizar varios lineamientos, dentro de ellos estaban los que correspondían a las 
reglas para el Concurso Público. 
 
Narró que en la construcción de los lineamientos había un camino ya recorrido con 
los lineamientos anteriores, se retomaban algunas cosas, como lo había relatado la 
licenciada Refugio, se generaban algunos cambios relevantes y sobre todo resaltó 
el tema vinculado con la perspectiva de género para librar la diferencia en la 
ocupación de plazas en el Servicio Profesional Electoral y que se dejaba 
precisamente para estar contextualizando en cada momento, pues la posibilidad de 
que en las diversas convocatorias pudieran aplicarse acciones afirmativas 
dependiendo del momento y de los cargos que se llevarían a Concurso Público. 
 
Agradeció a los integrantes de la Dirección Ejecutiva, a sus colegas de la Comisión 
por el trabajo conjunto realizado, porque fueron reuniones de varias horas de 
trabajo, acompañados con el área ejecutiva; también agradeció a todos los demás 
colegas del Consejo General, a sus asesoras y asesores porque se trabajó mucho 
en poco tiempo para todos los lineamientos que se tenían que desahogar, como 
eran los de esa sesión y la siguiente. Así que estaba de acuerdo con las propuestas 
que se formulaban, indicó que esas eran regulaciones que se atendían con las 
perspectivas del momento y evidentemente la experiencia mostraría en el futuro qué 
era asertivo y dónde habría la necesidad, en su caso, de realizar algún cambio. 
 
Consideró que el modelo correspondía con la idea y la finalidad que se tuvo desde 
el Estatuto del Servicio Profesional Electoral que se aprobó por el Consejo General, 
y en ese sentido, se estaba dando cumplimiento a lo mandatado por el Consejo 
General. 
 
Reiteró su agradecimiento al gran esfuerzo que se hizo por parte del área para tener 
en tiempo los documentos. 
 
Preguntó si había más intervenciones y otorgó la palabra al Consejero Murayama. 
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Consejero Electoral Ciro Murayama: Indicó que se sumaba a la reflexión acerca 
de estar ante una decisión muy importante y necesaria. Consideró que se estaba 
ratificando el contenido del nuevo Estatuto y que en buena medida retomaba una 
de las mejores prácticas, desde el Instituto Federal Electoral y que se confirmaba 
en el Instituto Nacional Electoral que la vía primordial de acceso al Servicio 
Profesional Electoral Nacional era el Concurso Público, explicó que se trataba de 
que la gente llegaba a la estructura del INE con base en sus conocimientos y no en 
sus conocidos; que se trataba de una institución que hacía honor a los principios 
constitucionales rectores en materia electoral, objetividad, legalidad, certeza, 
independencia, autonomía y que sus funcionarios eran reclutados en concursos 
donde también se seguía el principio de máxima publicidad, las convocatorias 
abiertas, en las que había instituciones externas al INE que apoyaban como el caso 
del CENEVAL a través de exámenes en los que participaban especialistas que 
acreditaban los conocimientos para poder pasar a otras etapas del concurso abierto 
de ingreso al Servicio. Entonces en el futuro, así se iba a seguir llegando al INE. 
 
Aclaró que, si bien la ley contemplaba otras dos posibilidades que se usaban menos, 
una era mediante cursos y prácticas, que había sido una vía marginal igual que la 
ocupación temporal; de tal manera que los lineamientos ratificaban esa vía, 
digamos, de apertura, de objetividad, de un concurso de ciudadanos y ciudadanas, 
interesados realmente en formar parte del Servicio Profesional Electoral.  
 
Añadió que además determinaciones como que la gente pudiera concursar por una 
plaza, también era adecuado para que el INE, una vez que concluyera con un 
concurso, tendría la certeza de que la persona iba a desempeñarse en esa y no que 
después se estuvieran dando cambios que generaran vacantes; que permitieran la 
ocupación más estable de las plazas, de los cargos y de los puestos en su 
estructura. 
 
Manifestó que le parecía que se había solucionado, que habían enfocado de manera 
correcta, el tema de la paridad, es decir, para ampliar la posibilidad de que se 
ingresaran en algunas circunstancias, un número mayor de mujeres que de 
hombres, para acabar con la brecha de género que ha existido históricamente y que 
eso permitiría, en un periodo de tiempo que estimaba breve, lograr justamente que 
la estructura del INE fuera paritaria. 
 
Añadió que se habían dado pasos importantes, que había que reconocer que 
incluso desde antes de que naciera el INE, el Consejo General del IFE en su 
momento, así como la Junta General Ejecutiva incluso hicieron concurso solo para 
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mujeres; y desde entonces, incluso antes de que fuera una reforma constitucional o 
un contenido constitucional la paridad en todo, había que reconocer a quienes 
fueron sus antecesores como consejeras y consejeros, que fueron pioneros en esas 
políticas, en esas acciones afirmativas, y expresó que había que reconocerlos. 
 
Manifestó que le complacía la manera en que finalmente quedó redactada la parte 
final del artículo 75. Consideró que se tenían unos lineamientos sólidos, claros, que 
además agradecía el conjunto de reuniones de trabajo que se tuvieron, el 
intercambio que ayudó a enriquecer los documentos, que permitió, de alguna 
manera, descargar la posible litigiosidad de esos concursos para que se tratasen, 
en efecto, más de un ejercicio de revisión de resultados con toda objetividad y dando 
certeza a las distintas personas que participaban.  
 
Por lo que celebró que en la institución además se cumplieran los plazos, es decir 
que, si se puso un horizonte transitorio, ese horizonte no se extendiera más en el 
tiempo por falta de compromiso con los plazos autoimpuestos. 
 
Reiteró su celebración de que se estuviera llegando a ese punto, y agradeció, el 
trabajo que se hizo en la Dirección Ejecutiva del Servicio Profesional Electoral 
Nacional, y su reconocimiento a las aportaciones de sus colegas. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Agradeció a la Secretaria, puso a 
consideración el punto y preguntó ¿si había intervenciones? Al no haberlas solicitó 
a la Secretaria Técnica que procediera a la votación. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Consultó a los integrantes de la Comisión, si 
autorizaban enviar a la Junta General Ejecutiva el anteproyecto de acuerdo 
mencionado, y les pidió expresar el sentido de su voto: 
 
Consejera Claudia Zavala. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: A favor. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Consejera Norma Irene De La Cruz. 
 
Consejera Electoral Norma Irene De La Cruz: A favor. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Consejero Ciro Murayama. 
 
Consejero Electoral Ciro Murayama: A favor. 
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Lic. Ma del Refugio García: Informó que el proyecto había sido aprobado por 
unanimidad de los presentes. 
 
Acuerdo: 
 

❖ La Comisión aprobó por unanimidad enviar a la Junta General Ejecutiva el 
Proyecto de Acuerdo de la Junta General Ejecutiva por el que se autoriza 
someter a consideración del Consejo General el Anteproyecto de Acuerdo 
del Consejo General del Instituto Nacional Electoral por el que se aprueban 
los Lineamientos del Concurso Público para el ingreso al Servicio Profesional 
Electoral Nacional del sistema del Instituto Nacional Electoral. 

 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Agradeció y solicitó que se pasara al 
siguiente punto.  
 
Lic. Ma del Refugio García: Declaró que el siguiente punto correspondía a la: 
 
 
5. Presentación y, en su caso, autorización del anteproyecto de Acuerdo de la 
Junta General Ejecutiva del Instituto Nacional Electoral por el que se aprueban 
los Lineamientos para cambios de adscripción y rotación del personal del 
Servicio Profesional Electoral Nacional del sistema del Instituto Nacional 
Electoral. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Con el permiso de la Presidencia dio cuenta del punto. 
 
El documento que se sometía a la consideración de los integrantes de la Comisión 
derivó de la reforma al Estatuto del Servicio Profesional Electoral Nacional y del 
Personal de la Rama Administrativa, aprobado el pasado 8 de julio de 2020, el cual 
establece en su artículo Transitorio Decimotercero la obligación de la DESPEN para 
desarrollar los lineamientos de cambios de adscripción y rotación del personal de 
Servicio. 
 
Informó que el pasado 27 de mayo del 2021 se presentó el proyecto de 
Lineamientos de cambios de adscripción y rotación del personal de Servicio del 
Sistema INE al Consejero y consejeras electorales integrantes de ese órgano 
colegiado, que analizaron la propuesta y realizaron las observaciones y precisiones 
al respecto. 
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Los lineamientos que presentó a la Comisión refieren a las modalidades de cambios 
de adscripción por necesidades del Servicio y a petición de parte interesada, 
incluyen la nueva modalidad por desarrollo de la carrera que se estableció en el 
Estatuto, como una modalidad para propiciar la adquisición de nuevos 
conocimientos, experiencias y el desarrollo integral del personal del Servicio. 
 
En los lineamientos se destacaba lo siguiente: 
 

• Se establecen los supuestos de procedencia del cambio de adscripción o 
rotación por necesidades del Servicio, y los requisitos que acrediten la 
viabilidad de los cambios bajo esa modalidad. 

 

• Se clarifica el procedimiento a seguir y se especifica el contenido de la 
convocatoria, a través de la cual se desarrollarán los cambios de adscripción 
y rotación bajo la modalidad de persona interesada, así como los requisitos 
formales que deberán de observar las solicitudes. 

 

• Considera el periodo para tener las solicitudes bajo la modalidad de cambio 
de adscripción y rotación por desarrollo de la carrera, y regula el 
procedimiento y requisitos para su trámite. 

 

• Establece el procedimiento para la dictaminación de cambios de adscripción 
o rotación bajo las tres modalidades ya contempladas. 

 

• Define el procedimiento para llevar a cabo los cambios de adscripción o 
rotación que bajo cualquier modalidad fueron dictaminados como 
procedentes, y para la notificación de los movimientos al personal del 
Servicio involucrado. 

 

• Prevé un informe respecto de las solicitudes que no resultaron procedentes, 
y las razones que justificaron la decisión. 

 
Apuntó que era importante señalar que en la elaboración de los lineamientos se 
puso especial énfasis en los requisitos y etapas a seguir en los cambios de 
adscripción y rotación de personal del Servicio, orientados a generar certeza y 
establecer una relación de trabajo coordinada entre los solicitantes, los órganos 
centrales y desconcentrados del Instituto y la DESPEN, conforme las competencias 
de cada área que aseguren la correcta aplicación de cada uno de los mecanismos. 
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Por otra parte, comunicó a los integrantes de la Comisión que se recibieron y fueron 
incorporadas a los lineamientos, las sugerencias y observaciones de forma y fondo 
que se recibieron de las oficinas de la Consejera Electoral Dania Paola Ravel 
Cuevas, de la Consejera Electoral Norma Irene De la Cruz Magaña, del Consejero 
Ciro Murayama, así como de la propia DESPEN. 
 
No omitió señalar, por último, que se incorporó un artículo transitorio para hacer 
posible la realización de cambios de adscripción en la modalidad de persona 
interesada, en caso de no contar con información de un ciclo trianual completo, en 
términos de lo previsto por el artículo 237 del Estatuto. 
 
Asimismo, junto con esa propuesta, pidió considerar la adenda correspondiente que 
se circuló la mañana del día de la sesión. 
 
También se había circulado hacía unos momentos, la propuesta de la oficina de la 
Consejera Norma Irene De La Cruz Magaña, respecto a incorporar un apartado en 
el artículo 48 en su último párrafo, relacionado con hacer del conocimiento, en el 
caso de la modalidad de cambios de adscripción y rotación por desarrollo de carrera, 
al personal del Servicio que se encuentre en este supuesto. 
 
Concluyó diciendo que sería cuanto y estaba a su consideración. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Agradeció a la Secretaria Técnica la 
presentación, informó a sus colegas que el anteproyecto estaba a su consideración 
y le dio la palabra al Consejero Electoral Ciro Murayama. 
 
Consejero Electoral Ciro Murayama: Consideró que en general eran unos 
lineamientos muy robustos, le pareció bien la adenda que les habían compartido del 
transitorio, sobre todo el Sexto, para considerar la titularidad del cargo puesto, los 
avances obtenidos en la profesionalización, hasta que se cuente con un ciclo 
trianual completo para los casos de cambios de adscripción y rotación a petición de 
persona interesada. 
 
Se preguntó cómo realmente pueden tener alguna petición antes de que se cumpla 
el ciclo trianual, teniendo claro que lo regularía un transitorio. Así que esa propuesta, 
le pareció adecuada. 
 
Expresó que tenía una preocupación con respecto al artículo 27, incluso se podía 
ver también en el 23, y era: qué pasa si existe lista de reserva cuando hay una 
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petición de cambio de adscripción, eso podía afectar tanto a la persona interesada, 
como a la modalidad de necesidades del Servicio.  
 
Consideró que ser parte de una lista de reserva le da al aspirante, un potencial 
derecho de incorporarse al Instituto, a una plaza cuando se dé una vacante, pero 
no es un derecho a una adscripción, porque no se concursa por una adscripción, e 
iba a poner un ejemplo. 
 
Comentó que ya les pasó una vez -si no recordaba mal en Tlaxcala- que puede 
haber una persona del Servicio que por razones de salud es necesario mover a un 
lugar donde pueda ofrecerse el tratamiento médico correspondiente. 
 
Si hay una vacante y la persona se puede mover, quien esté en la lista de reserva 
pues llegaría al lugar que esté dejando la persona que necesitaba ser atendida en 
términos de salud. 
 
Advirtió que como estaba redactado, se entendería que no podría darse el cambio 
de adscripción.  
 
Planteó que simplemente limita la posibilidad de que se tomen decisiones en el 
Instituto para favorecer a quien ya integra el Servicio, incluso esas solicitudes se 
hacen pues cuando ya se tienen más de tres años, cuando ya se tiene la titularidad, 
es decir, son gente que ya demostró su compromiso, su responsabilidad, su 
profesionalismo, y no se le daría sino a la persona que está en lista de reserva para 
llegar a desempeñarse. 
 
Sostuvo que primero en tiempo, es primero en derecho, o sea, que quien ya estaba 
y haya acreditado -incluso- su buen desempeño al obtener la titularidad, no se le 
debería de limitar y la lista de reserva, pues se ingresa donde hay lugar, porque -
insistió- el concurso no es por una adscripción determinada, sino que se ingresa a 
un cargo en un sistema nacional. 
 
Sugirió que se pudiera eliminar esta disposición de que la DESPEN pueda negar o 
determinar la improcedencia, si hay lista de reserva. 
 
Reiteró que había que analizar el caso, si se decide conceder el cambio puede 
hacerse, haya o no haya lista de reserva y la lista de reserva serviría para que la 
persona que sigue por supuesto pueda ingresar, pero no necesariamente a un 
destino en específico, ésa sería su propuesta y por supuesto aún más en el caso de 
necesidades del Servicio, a veces es importante -por ejemplo- fortalecer una junta 
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determinada y por eso se dan los cambios en lugares complejos de operación, pues 
han llegado a decir: a ver, hay una vocal, hay un vocal que tiene mucha experiencia 
y lo necesitan en una zona donde están teniendo cierto tipo de conflictividad. 
 
Insistió que se podría dar ese cambio de adscripción y que la persona que está en 
la lista de reserva entre a un lugar no tan complejo para la operación, porque si no 
implicaría que con las listas de reserva cubren donde más difícil es operar y quizá 
es importante que ellos tomen en cuenta en el Instituto, la experiencia de su gente, 
llegar por primera vez, si uno no ha integrado una junta a un lugar muy complejo, 
pues puede no ser lo óptimo desde el punto de vista de las prioridades 
institucionales, más allá de la situación de quién está en la lista de reserva y si lo 
aceptaría o no. 
 
Por esas reflexiones, sugirió que se pudiera eliminar esa disposición de que, sí hay 
lista de reserva entonces se podrían frenar los cambios de adscripción. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Agradeció al Consejero Ciro y cedió 
la palabra a la Secretaria de la Comisión. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Agradeció los comentarios del Consejero Murayama 
y señaló que lo escuchó con atención, en un principio estaba confundiendo, ya que 
él mencionó “persona interesada”, y creyó más bien, que sí tenían que hacer el 
ajuste porque para las peticiones por cambios de adscripción o rotación a petición 
de parte interesada, se emite una convocatoria que define plazos términos y 
requisitos, ex profeso para esa modalidad. 
 
Comentó que en el caso de “necesidades de Servicio”, es donde se circunscribe 
justamente lo que el Dr. Ciro estaba comentando, que es el artículo 23 y que señala 
que se deberá determinar la improcedencia cuando no se acredite ninguno de los 
supuestos del 234 o 17 de los lineamientos que están justamente relacionados con 
cuestiones de salud, con cuestiones también de cercanía de la persona del Servicio 
Profesional Electoral Nacional hacia sus familiares y que cuando no se acrediten, 
esos supuestos -porque ahora sí- a diferencia del lineamiento anterior sí se 
establece que deben de rendir un informe y que deben de incluir todo el soporte 
documental que acredite lo que ellos están manifestando para que tengan la certeza 
de que efectivamente se están dando estos supuestos del 234 que establece 
cuándo procede un cambio por necesidades del Servicio y ahora con el artículo 17 
de esos lineamientos. ¿Se preguntó para qué? Para que no vayan a tramitar un 
cambio de adscripción, que en realidad sea un cambio de adscripción a petición de 
parte interesada. 
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Consideró que más bien no se explicaron ahí y concordó totalmente con ellos, en el 
sentido de que si hay una necesidad institucional no tiene por qué frenarlo, pues la 
lista de reserva vigente, sobre todo, porque ahora justamente dado el proceso 
electoral, su complejidad, en esa Comisión con el consentimiento y autorización de 
sus integrantes, han propiciado algunos cambios de adscripción que han ayudado 
a fortalecer los trabajos en las distintas juntas distritales, porque hubo algunas 
renuncias, algunos fallecimientos y detectaron que eran distritos electorales con un 
alto grado de complejidad, donde están adscritas estas juntas distritales que -
justamente- eso les llevó a valorar a darle prioridad a un movimiento o a un cambio 
que permitiera reforzar estos trabajos, y que la persona de la lista de reserva se le 
pudiera designar, pues en esa adscripción que, finalmente, quedaba vacante 
porque bien lo había dicho, no se concursa por una adscripción, se concursa por un 
cargo. 
 
Expuso que finalmente no se les iba quitar la posibilidad de ingresar al Instituto, sino 
más bien, se les asignaría en la adscripción que así corresponda, por estrategia 
institucional, una vez que ellos han valorado la necesidad que tienen en otros 
órganos desconcentrados. 
 
Señaló que, en ese sentido iban a precisar eso o a eliminar esa parte porque lo 
querían dar a entender ahí era justamente que, si no se cumple con el 234 y el 17, 
entonces, pareciera ser que podría ser una solicitud de cambio de adscripción o 
rotación, a petición de parte interesada. 
 
Concluyó que ya con esos comentarios finales, estaba totalmente de acuerdo, e 
iban a hacer el ajuste en ese sentido, porque era algo que ya habían hecho en la 
práctica. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Agradeció la intervención de la 
licenciada Refugio. 
 
Sostuvo que coincidía, porque efectivamente, creyó que había que dar esa 
posibilidad, y si ésa era la intención, pero quedó mal redactado, pues hicieran el 
ajuste, para que pudiera pasar hacia la Junta ya en los términos que se habían 
estado comentando. 
 
Preguntó si habría alguna otra intervención, al no haberla le pidió a la Secretaria 
Técnica proceder con la votación respectiva. 
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Lic. Ma del Refugio García: Consultó a las consejeras y al Consejero integrante 
de esa Comisión si autorizaban enviar a la Junta General Ejecutiva el anteproyecto 
de acuerdo mencionado, con los ajustes solicitados por el consejero Ciro Murayama 
respecto del último párrafo del artículo 23 de los lineamientos que se proponían en 
ese punto. Y les solicitó por favor, expresar el sentido de su voto: 
 
Consejera Claudia Zavala. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: A favor. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Consejera Norma Irene De La Cruz. 
 
Consejera Electoral Norma Irene De La Cruz: A favor. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Consejero Ciro Murayama. 
 
Consejero Electoral Ciro Murayama: A favor, Secretaria. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Informó a la Presidenta que el anteproyecto de 
acuerdo fue aprobado por unanimidad de los presentes. 
 
Acuerdo: 
 

❖ La Comisión aprobó por unanimidad enviar a la Junta General Ejecutiva el 
Proyecto de Acuerdo de la Junta General Ejecutiva del Instituto Nacional 
Electoral por el que se aprueban los Lineamientos para cambios de 
adscripción y rotación del personal del Servicio Profesional Electoral 
Nacional del sistema del Instituto Nacional Electoral. 

 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Agradeció la votación emitida y le 
pidió por favor a la Secretaria de la Comisión, proceder al desahogo del siguiente 
asunto. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Informó que el siguiente asunto correspondía a la: 
 
 
6. Presentación y, en su caso, autorización del anteproyecto de Acuerdo de la 
Junta General Ejecutiva del Instituto Nacional Electoral por el que se aprueban 
los Lineamientos para actividades externas y disponibilidad para el personal 
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del Servicio Profesional Electoral Nacional en el sistema del Instituto Nacional 
Electoral. 
 
Y señaló que, con la autorización de la Presidencia, iba a dar cuenta del punto. 
 
Refirió que en atención a lo dispuesto por el artículo Décimo Tercero Transitorio del 
Estatuto del Servicio Profesional Electoral y del Personal de la Rama Administrativa, 
se presentaban a su consideración los lineamientos para actividades externas y 
disponibilidad, con los procedimientos que norman las mismas. 
 
Relató que las actividades externas son las actividades académicas o 
instruccionales que realiza el personal del Servicio, ya sea como docente o como 
estudiante en instituciones educativas, públicas o privadas, instituciones autónomas 
u organismos públicos vinculadas a los fines y necesidades institucionales, así como 
las que ofrecen las direcciones ejecutivas y/o unidades técnicas del Instituto que no 
estén contempladas en el Catálogo de Capacitación. 
 
Amplió que las nuevas disposiciones se alinean al impulso de la carrera profesional 
electoral que promueve el nuevo Estatuto, exigiendo para la actualización de 
actividades externas, que el personal cuente con titularidad, con calificaciones 
mínimas en el Programa de Formación, en las actividades de capacitación y en la 
Evaluación del Desempeño, así como no haber sido sancionado por una falta 
calificada como grave o muy grave durante los últimos 12 meses, derivado de un 
procedimiento laboral sancionador o procedimiento administrativo.  
 
Detalló que se flexibilizan aspectos como admitir la posibilidad de autorizar una 
actividad externa para el personal del Servicio que concluya un grado académico, 
se amplían los plazos para presentar la documentación requerida y se establece 
que la o el miembro del Servicio deberá informar a la DESPEN cuando la actividad 
externa no pueda realizarse por una causa no imputable a la persona interesada y 
con ello se busca brindar certeza a la actividad externa, en lo general.  
 
Con respecto a la disponibilidad, abundó que ésta se entiende como el permiso que 
se otorga a la o el miembro del Servicio para ausentarse temporalmente de las 
labores institucionales, con el objeto de participar en actividades académicas 
acordes a los fines del Instituto y que, en concordancia con el nuevo Estatuto, se 
ampliaba a 24 meses el tiempo máximo que se le puede otorgar al personal del 
Servicio con motivo de la disponibilidad. 
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Afirmó que esos lineamientos establecen requisitos similares a las actividades 
externas, para otorgar autorizaciones para la disponibilidad y se flexibilizan 
disposiciones en el sentido de que se podrán autorizar, previa validación del 
superior jerárquico cuando la actividad por la que se otorga abarque dos meses del 
inicio o dos meses finales del proceso electoral. 
 
Apuntó que también, se establecen nuevas obligaciones para el personal del 
Servicio respecto a la cancelación de la actividad, cuando es imputable al mismo. 
 
Puntualizó que la versión del anteproyecto de acuerdo que se sometía a su 
consideración atendía observaciones que hizo llegar la oficina de la Consejera 
Claudia Zavala, a fin de que se incorporase un breve resumen del contenido de los 
lineamientos. 
 
No omitió señalar que se recibieron observaciones de la Dirección Jurídica, con 
motivo de la certificación correspondiente, situación por la cual se realizó una 
actualización y se circuló ese día por la mañana, por lo que estaba a su 
consideración. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Compartió a sus colegas, que 
estaban a su consideración los lineamientos y dio la palabra al Consejero 
Murayama. 
 
Consejero Electoral Ciro Murayama: Refirió que era más bien una pregunta a la 
Secretaria, si le permitía.  
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Dijo que adelante, por favor. 
 
Consejero Electoral Ciro Murayama: Expresó que tenían tres artículos, en general 
le parecía que estaban muy bien, reconoció que se estaban haciendo muy bien las 
cosas -no quería decirlo en cada punto- pero que supieran del reconocimiento. 
 
Pero que ahí había un asunto que podía parecer menor, pero en los artículos 30, 34 
y 35, se establecen plazos, por ejemplo, decía el 30: “el periodo y la disponibilidad 
no deberá ser menor a 20 días hábiles ni exceder 24 meses calendario”. 
 
Explicó que el artículo 34 decía que: “la o el miembro del Servicio podrá renovar su 
autorización y deberá solicitar la renovación con al menos 20 días hábiles previos 
al término”. Y el artículo 35 obliga solicitar la disponibilidad con al menos 20 días de 
anticipación. 
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Su pregunta concreta era: si una persona solicitó una situación por 20 días y la 
quiere prorrogar, ¿cómo le hace para pedirlo con 20 días de antelación si ya están 
corriendo?, ¿no tendrían que hacer ahí alguna especificación?, ¿cómo resolverían 
esa hipótesis? 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Cedió la palabra a la Secretaria de 
la Comisión. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Consideró que ahí la confusión, o la poca claridad era 
con respecto a que tenían que la persona que quiera renovar deberá hacerlo con 
20 días de anticipación, con 20 días hábiles de anticipación, y eso era lo que no 
estaba claro, porque dijo el Consejero Ciro que ya estaban corriendo.  
 
Consejero Electoral Ciro Murayama: Estimó que como el plazo mínimo son 20 
días, si alguien solicita 20 días y digamos al día 10 o 15 se da cuenta que necesita 
una ampliación, pues ya no lo podría solicitar con más de 20 días de antelación para 
que tenga continuidad. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Respondió que sí, de hecho la Dirección Jurídica se 
los redujo a 15 días, les hizo esa observación que tenía que ser a 15 días, pero que 
si quería lo checarían, lo iban a verificar bien, para no caer en esa poca claridad, 
tendrían que agregar algo ahí para que en un momento dado no se haga nugatoria 
esa renovación, porque sí, efectivamente, sí era con 20 días de anticipación pues 
el plazo ya estaba corriendo, o sea, ya prácticamente no iba a tener el tiempo para 
hacerlo. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Precisó que sería una cuestión de 
redacción para atender esta inquietud y no hacer nugatorio ese derecho, ya en la 
versión que se presentase y que se envíe para la Junta, les propuso esa solución 
para que pudiera darse desde el área técnica atendiendo esa -que era muy 
razonable- la pregunta que hizo el Consejero. 
 
¿Preguntó si habría alguna otra intervención? 
 
Al no haberla, dijo que iban a someter los lineamientos a votación, tomando en 
consideración que se aplicaría ese cambio, atendiendo a la observación formulada 
por el Consejero Murayama. 
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Lic. Ma del Refugio García: Consultó a las consejeras y al Consejero integrante 
de la Comisión, si autorizaban enviar a la Junta General Ejecutiva el anteproyecto 
de acuerdo mencionado y también atendiendo las observaciones que realizó el 
Consejero Ciro Murayama con relación al artículo 35 de los lineamientos, pero 
también con una revisión integral para efectos de que haya precisiones y no se haga 
nugatorio el derecho de la persona solicitante. 
 
Les pidió por favor expresar el sentido de su voto: 
 
Consejera Claudia Zavala. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Votó a favor y puntualizó que los 
artículos vinculados eran también 30, 34 y 35. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Asintió lo expresado por la Presidenta de la Comisión. 
 
Consejera Norma Irene De La Cruz. 
 
Consejera Electoral Norma Irene De La Cruz: A favor. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Consejero Ciro Murayama. 
 
Consejero Electoral Ciro Murayama: A favor. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Informó a la Presidenta que el anteproyecto de 
acuerdo fue aprobado por unanimidad de los presentes. 
 
Acuerdo: 
 

❖ La Comisión aprobó por unanimidad enviar a la Junta General Ejecutiva el 
Proyecto de Acuerdo de la Junta General Ejecutiva del Instituto Nacional 
Electoral por el que se aprueban los Lineamientos para actividades externas 
y disponibilidad para el personal del Servicio Profesional Electoral Nacional 
en el sistema del Instituto Nacional Electoral. 

 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Agradeció a la Maestra Refugio. 
 
Señaló que estaban cerca de la una de la tarde, por lo que con fundamento en el 
artículo 14 del Reglamento de Comisiones del INE, iba a declarar un receso toda 
vez que su colega, la Consejera Norma tenía que desahogar un evento institucional 
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y podrían estar en condiciones de regresar a las 13 horas con 25 minutos para poder 
concluir esa sesión y después iniciar con la próxima que tenían programada. 
 
Dio las gracias y le deseó ¡Éxito! a la Consejera Norma de la Cruz. 
 

(Receso) 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: De nuevo dio las buenas tardes. 
 
Anunció que, siendo las 13 horas con 29 minutos del 15 de julio del año 2021, 
reanudaban la Séptima Sesión Extraordinaria de la Comisión del Servicio 
Profesional Nacional Electoral. 
 
Le pidió por favor, a la Secretaria Técnica continuar con el desahogo del Orden del 
Día. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Refirió que el siguiente asunto correspondía a la: 
 
 
7. Presentación y, en su caso, autorización del anteproyecto de Acuerdo de la 
Junta General Ejecutiva del Instituto Nacional Electoral por el que se aprueban 
los Lineamientos para la profesionalización y la capacitación del personal del 
Servicio Profesional Electoral Nacional del Sistema del Instituto Nacional 
Electoral. 
 
Y con la autorización de la Presidencia, iba a dar cuenta del punto. 
 
Expuso que la propuesta de lineamientos para la Profesionalización y la 
Capacitación del personal del Servicio Profesional Electoral Nacional del Sistema 
del Instituto Nacional Electoral atiende también el artículo Décimo Tercero 
Transitorio del Estatuto vigente, y tienen por objeto regular el Programa de 
Formación y el mecanismo de Capacitación. 
 
Comentó que para el Programa de Formación se establece el modelo pedagógico, 
la estructura curricular, los criterios para el sistema de evaluación y la operación y 
funcionamiento de los periodos formativos; dado que el modelo formativo se renovó 
completamente, los lineamientos describen las nuevas características del Programa 
de Formación, entre las que se destacan las siguientes: 
 

• Se basa en tres tipos de módulos: formación básica, especializada y optativa. 
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• Se estructura en función del nivel y trayectoria formativa del personal del 
Servicio. 

 

• Se cursa en ciclos trianuales obligatorios en los que se imparten tres periodos 
formativos. 

 

• Una vez acreditado el módulo de formación básica, en el nivel que se ocupe, 
en los siguientes ciclos trianuales se cursarán únicamente dos periodos 
formativos con módulos de formación especializada y/o optativa. 

 

• Se abre la posibilidad de sustituir un módulo por alguna otra oferta de 
formación, tales como seminarios o talleres. 

 

• Se establece que la calificación final mínima para acreditar es de siete en 
una escala de cero a 10. 

 

• Los exámenes se podrán realizar en modalidad virtual o presencial. 
 

• La evaluación del aprovechamiento de cierre se llevará a cabo en la fecha, 
hora y modalidad que determine la DESPEN. 

 

• La DESPEN viene desarrollando la nueva propuesta formativa desde el año 
2020 cuando se aprobó el Estatuto, y estará lista para impartir el primer 
periodo formativo en el primer trimestre de 2022. 

 

• Las disposiciones contenidas en esos lineamientos regulan también al 
mecanismo de Capacitación, su relación con la Profesionalización, con el 
Servicio, con el Instituto y con instituciones externas, atendiendo lo 
establecido en el nuevo Estatuto. 

 

• Se establece que el personal del Servicio deberá acreditar 60 horas de 
capacitación en cada ciclo trianual, cursando aquellas actividades que la 
DESPEN determine como obligatorias, y completando las horas que falten 
con otras actividades que cumplan con requisitos previamente estipulados. 

 

• Se flexibilizan los requisitos para considerar actividades de Capacitación, 
particularmente respecto a la duración, y se establece una fórmula para 
obtener el promedio trianual. 
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• Se establecen también nuevas disposiciones para la inducción, con el objeto 
de robustecer este subproceso. 

 

• Se regulan las actividades remediales de Capacitación y acciones de mejora 
contempladas en el nuevo Estatuto en caso de una calificación reprobatoria 
en la Evaluación del Desempeño, estableciendo la figura del plan de mejora 
personalizado. 

 

• La permanencia en el Servicio estará condicionada a la acreditación de esas 
medidas remediales. 

 

• Se establecen también disposiciones normativas para regular la gestión del 
Centro Virtual INE, que brindan certeza tanto a personas y áreas usuarias. 

 
Por último, relató que el anteproyecto de acuerdo que se sometía a su consideración 
atendía observaciones de la oficina de la Consejera Claudia Zavala, también de 
acuerdo con la certificación recibida por la Dirección Jurídica, el día de la sesión se 
circuló una actualización, misma que quedó a su consideración. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Agradeció la presentación e informó 
a sus colegas que estaba a su consideración el lineamiento. 
 
Preguntó ¿si había intervenciones? 
 
Ella nada más quiso decir de manera muy breve, que ése era uno de los 
lineamientos que efectivamente aterriza uno de los grandes cambios del modelo del 
Servicio Profesional Electoral en cuanto a los procesos de Profesionalización y 
Capacitación. 
 
Enfatizó que es un modelo que se está construyendo desde el Estatuto, pero que 
se materializaba con la propuesta, en esos ciclos trianuales, en la dispersión horaria 
que se tiene. 
 
Agradeció mucho al área, porque consideró que había sido muy atenta a tener en 
cuenta la finalidad que se persigue con el cambio de modelo, y ahí poderlo 
materializar haciendo realidad, un esquema en el que todas las personas que 
integran el Servicio Profesional Electoral, tendrían una oportunidad de reforzar en 
los diferentes niveles esa profesionalización que se les exige desde la materia 
electoral, que era dejar atrás un modelo y empezar con uno nuevo, pero que iba a 
ser muy productivo en términos de cómo se materializó esa concepción del Estatuto. 
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Agradeció a la licenciada Refugio García y a su equipo por haberlo aterrizado desde 
ese espacio. 
 
Consejero Electoral Ciro Murayama: Se sumó al reconocimiento y comentó que 
estaban esos lineamientos, pero lo que implicaba el desafío que se estaba 
concretando con la aprobación de los mismos, era realmente mayor. 
 
Abundó que se trataba de una modificación sustantiva para la cual la DESPEN 
debía de contar con todo el apoyo de la Comisión y estaba convencido que así sería, 
así también del conjunto del Instituto, de la Presidencia, de la Secretaría Ejecutiva 
y en las decisiones presupuestales que se tomen de la propia Junta General porque 
realmente pasaban de un modelo que había tenido una inspiración escolar, en el 
sentido de que pensaba un inicio y un final de la formación, a un enfoque que tenía 
más que ver con el desarrollo de una carrera profesional electoral, donde no se deja 
de aprender y de estar en contacto con nuevas herramientas de trabajo de 
formación, con el desarrollo permanente de habilidades y competencias. 
 
Externó que, en el modelo anterior las personas responsables de la formación en la 
DESPEN tenían un mapa curricular más limitado, más acotado, con poca innovación 
y que además, permitía que cuando ya se había cubierto por algún integrante del 
Servicio Profesional Electoral, ya no había que darle seguimiento y no era necesario 
estar generando una nueva oferta formativa.  
 
Estimó que ahora en cambio, cuando habían dicho que la Profesionalización incluía 
la formación y la Capacitación, ese era un derecho permanente de los miembros del 
Servicio Profesional Electoral, pero también era una obligación mantenerse al día, 
pues lo que estaban haciendo era generar la responsabilidad y la obligación de que 
todos los miembros del Servicio tuvieran una oferta formativa y de Capacitación todo 
el tiempo, para cada ciclo trianual. 
 
Señaló que si últimamente la formación se refería a más de mil integrantes del 
Servicio, ahora estaban más que duplicándolo porque ya todos los que habían 
concluido debían de reincorporarse, y esperaba que también las personas que 
integraban el Servicio vieran eso no como una carga adicional a su trabajo, sino 
como una herramienta que el Instituto ponía en sus manos para favorecer el 
cumplimiento de sus responsabilidades para tener más elementos para hacer bien 
el trabajo, que era el objetivo institucional del desarrollo profesional, personal y, por 
supuesto, del conjunto de las actividades del INE.  
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Manifestó que venía lo más complejo y esa era una de las grandes apuestas del 
nuevo modelo que recogía el Estatuto, el pensar que no llegaba uno, en el que se 
pasaba unos cursos, así fueran dilatados en el tiempo y se acababa la formación. 
Aseveró que la formación en una institución tan exigida como ésta era permanente, 
porque además continuamente había cambios constitucionales, legales, pero 
incluso aunque no los hubiese, también había modificaciones en la manera de hacer 
las cosas con base en sentencias del Tribunal, pero también en la propia innovación 
que se planteaba desde las decisiones institucionales. 
 
Recordó cómo había evolucionado la capacitación, al referir que el ELEC antes se 
cargaba manualmente y ahora se hacía de forma digital. Precisó que ahora el PREP 
incluía ya no solo el PREP Casilla, sino que se incorporaron las imágenes de las 
actas, en el que mucho de su trabajo cambió y cambió también de manera muy 
importante el entorno, resaltó que ya no era lo mismo hacer elecciones en 2021, 
que en 1991, o en el 2000, pues se había vuelto incluso más complejo y también 
comentó que estaba cambiando el contexto en el que se desarrollaban las 
democracias en el mundo, por lo que era necesario que los miembros del Servicio, 
como garantes de los derechos político electorales de la ciudadanía, tuvieran un 
bagaje teórico, formativo, que les permitiera enfrentar los desafíos, por lo que él lo 
celebraba. 
 
Pero al mismo tiempo subrayó el reto que se venía enfrente respecto a la enorme 
responsabilidad institucional, entendía que ésta debía ser acompañada por una 
reestructura de la propia DESPEN, porque no era viable pensar que aquel modelo 
que no era realmente un ciclo permanente, sino que tenía un principio y un final, 
que tenía menos miembros del Servicio participantes de la Profesionalización y que 
tenía una malla curricular mucho más estable y acotada; ese modelo no podía ser 
el mismo respecto de lo que necesitaban ahora y entendía que esas eran decisiones 
más de tipo administrativo que correspondían a la Junta y a la Secretaría Ejecutiva 
para aterrizarlas, pero sin duda eran necesarias para llevar a buen puerto ese 
enorme esfuerzo que no tendría un punto final pues sería un esfuerzo permanente. 
Les deseo éxito y expresó su disponibilidad para colaborar en esa nueva era de la 
formación en el INE. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Agradeció al Consejero Murayama, 
consultó si no había otra intervención y al no haberla ordenó a la Secretaria proceder 
a la votación. 
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Lic. Ma del Refugio García: Consultó a las consejeras y al Consejero integrantes 
de esa Comisión si autorizaban enviar a la Junta General Ejecutiva el Anteproyecto 
de Acuerdo mencionado, pidió expresar el sentido de su voto: 
 
Consejera Claudia Zavala. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: A favor. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Consejera Norma Irene De La Cruz. 
 
Consejera Electoral Norma Irene De La Cruz: A favor. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Consejero Ciro Murayama. 
 
Consejero Electoral Ciro Murayama: A favor. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Informó a la Presidenta que el anteproyecto de 
acuerdo fue aprobado por unanimidad de los presentes. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Agradeció a la Secretaria y pidió 
desahogar el siguiente punto. 
 
Acuerdo: 
 

❖ La Comisión aprobó por unanimidad enviar a la Junta General Ejecutiva el 
Proyecto de Acuerdo de la Junta General Ejecutiva del Instituto Nacional 
Electoral por el que se aprueban los Lineamientos para la Profesionalización 
y la Capacitación del personal del Servicio Profesional Electoral Nacional del 
sistema del Instituto Nacional Electoral. 

 
Lic. Ma del Refugio García: Anunció que el siguiente punto correspondía a la: 
 
 
8. Presentación y, en su caso, autorización del Anteproyecto de Acuerdo de la 
Junta General Ejecutiva del Instituto Nacional Electoral, por el que se 
aprueban los Lineamientos para la regulación de las asesorías impartidas por 
personal del Servicio Profesional Electoral Nacional en los mecanismos de 
profesionalización y capacitación. 
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Lic. Ma del Refugio García: Pidió autorización de la Presidencia para dar cuenta 
del punto: Enteró que la propuesta de los lineamientos referidos tenía por objeto 
regular la convocatoria, selección, capacitación y evolución de las personas que 
brindan asesorías en materia de formación y capacitación. Mencionó que esos 
lineamientos respondían al cumplimiento del artículo Décimo Tercero Transitorio del 
Estatuto vigente. 
 
Expuso que esos lineamientos establecían quienes eran consideradas personas 
asesoras y cuál era su función, comentó que la persona facilitadora brindará 
acompañamiento y dará seguimiento a las actividades de aprendizaje en algún 
módulo del Programa de Formación o en actividades de Capacitación, mientras que 
la persona instructora brindará inducción al Servicio a personal de nuevo ingreso 
que fuera por concurso público, incorporación temporal o cursos y prácticas, así 
como al que reingresara, se reincorporase o a quien ascendiera o rotara. Agregó 
que la persona instructora proporcionará asesoría, orientación y los conocimientos 
necesarios descritos en el Catálogo de Cargos y Puestos del Servicio para 
desempeñarse en el cargo o puesto que ocupe. 
 
Externó que la persona tutora tenía como función apoyar al personal del Servicio, 
asesorando en el desarrollo y aplicación de criterios metodológicos, técnicos y 
académicos en un estudio o en una investigación. 
 
Expresó que la persona especialista tenía como función colaborar con la DESPEN, 
proporcionando conocimientos, experiencia profesional y laboral para el diseño y 
desarrollo de actividades de formación y Capacitación.  
 
Manifestó que en cada caso los lineamientos establecían los requisitos para que se 
pueda participar en las asesorías, destacando la exigencia de contar con la 
titularidad. Añadió que, dado que las asesorías se considerarían para acreditar un 
mérito en la carrera profesional electoral, los lineamientos establecían rubros 
específicos y diferenciados para evaluar el personal del Servicio que participara en 
cada una de las distintas figuras.  
 
Señaló que en la versión circulada tanto del anteproyecto de acuerdo como de los 
lineamientos se impactaron las observaciones vertidas por la Dirección Jurídica en 
la certificación que hizo llegar a la DESPEN el día anterior, así como las 
observaciones que llegaron de la oficina de la Consejera Claudia Zavala. Y puso a 
consideración el documento. 
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Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Agradeció a la Secretaria, puso a 
consideración los lineamientos y al no haber intervenciones ordenó proceder a la 
votación. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Consultó a las consejeras y al Consejero integrante 
de la Comisión, si autorizaban enviar a la Junta General Ejecutiva el anteproyecto 
de acuerdo mencionado, solicitó expresar el sentido de su voto: 
 
Consejera Claudia Zavala.  
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: A favor, Secretaria. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Consejera Norma Irene De La Cruz.  
 
Consejera Electoral Norma Irene De La Cruz: A favor.  
 
Lic. Ma del Refugio García: Consejero Ciro Murayama.  
 
Consejero Electoral Ciro Murayama: A favor. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Informó a la Presidenta que el anteproyecto de 
acuerdo fue aprobado por unanimidad de los presentes. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Agradeció a la Secretaria y requirió 
desahogar el siguiente punto del Orden del Día. 
 
Acuerdo: 
 

❖ La Comisión aprobó por unanimidad remitir a la Junta General Ejecutiva el 
Proyecto de Acuerdo de la Junta General Ejecutiva del Instituto Nacional 
Electoral por el que se aprueban los Lineamientos para la regulación de las 
asesorías impartidas por personal del Servicio Profesional Electoral Nacional 
en los mecanismos de Profesionalización y Capacitación. 

 
Lic. Ma del Refugio García: Mencionó que el siguiente punto se refería a la: 
 
 
9. Presentación y, en su caso, autorización del anteproyecto de Acuerdo de la 
Junta General Ejecutiva del Instituto Nacional Electoral por el que se aprueban 
los Lineamientos para la permanencia del personal del Servicio Profesional 
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Electoral Nacional del sistema de los Organismos Públicos Locales 
Electorales. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Solicitó autorización de la Presidencia para dar cuenta 
del punto: Reportó que el documento que se sometía a su consideración estaba 
previsto en el artículo Décimo Transitorio, en el que se establecía que los 
lineamientos referidos en el Libro Quinto serían desarrollados por la DESPEN en un 
plazo no mayor a los dos meses a partir de los lineamientos respectivos para el 
sistema INE. Recordó que los Lineamientos para la Permanencia del personal del 
Servicio del sistema INE fueron aprobados el pasado 20 de mayo del año en curso 
mediante el Acuerdo INE/JGE95/2021. 
 
Afirmó que el proyecto de acuerdo y los lineamientos que se sometían a su 
consideración contemplaban lo siguiente: 
 

• Los ámbitos de competencia de la Junta General Ejecutiva, la Comisión del 
Servicio, la DESPEN, el órgano superior de dirección de cada OPLE y de los 
órganos de enlace de los OPLE.  

 

• Los requisitos obligatorios para mantener la permanencia en el Servicio del 
sistema OPLE, como la acreditación del Programa de Formación y las 
acciones de mejora derivadas de la Evaluación anual del Desempeño. 

 

• Los resultados de la Evaluación del Desempeño en una perspectiva de dos 
ciclos trianuales completos según lo establecido en el Estatuto, así como la 
obtención de la titularidad y las demás que apliquen con base en su 
normatividad correspondiente. 

 

• El cómputo para la permanencia y la antigüedad en el Servicio, y los periodos 
efectivos para contabilizar la permanencia de la carrera del personal del 
Servicio de los Organismos Públicos Locales. 

 
Asimismo, informó que el pasado 30 de junio se llevó a cabo una reunión con los 
órganos de enlace de los Organismos Públicos Locales Electorales, para presentar 
los puntos relevantes de los lineamientos para la permanencia del personal del 
Servicio en el sistema de los OPLES. Prosiguió que en ésta se recibieron 
comentarios y se aclararon algunas dudas sobre éstos y su impacto en los otros 
mecanismos del Servicio. 
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Enteró también que el 5 de julio tuvo verificativo una reunión de trabajo con esa 
Comisión, y las personas de las distintas oficinas de las y los consejeros del Consejo 
General, así como del Secretario Ejecutivo para presentar la propuesta de 
lineamientos, de lo cual se derivó las observaciones y comentarios que fueron 
impactados en la propuesta que se presentaba. 
 
Por último, dio cuenta que se recibió la certificación jurídica con base en la cual se 
hizo una actualización al documento que ponía a su consideración. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Agradeció, puso a consideración los 
lineamientos y al no haber intervenciones solicitó a la Secretaria Técnica proceder 
a la votación. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Consultó a las consejeras y al Consejero integrantes 
de la Comisión si autorizaban enviar a la Junta General Ejecutiva el anteproyecto 
de acuerdo mencionado, pidió expresar el sentido de su voto: 
 
Consejera Claudia Zavala. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: A favor. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Consejera Norma Irene De La Cruz. 
 
Consejera Electoral Norma Irene De La Cruz: A favor. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Consejero Ciro Murayama. 
 
Consejero Electoral Ciro Murayama: A favor. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Informó a la Presidenta que el anteproyecto de 
acuerdo había sido aprobado por unanimidad de los presentes. 
 
Acuerdo: 
 

❖ La Comisión aprobó por unanimidad enviar a la Junta General Ejecutiva el 
Proyecto de Acuerdo de la Junta General Ejecutiva del Instituto Nacional 
Electoral por el que se aprueban los Lineamientos para la permanencia del 
personal del Servicio Profesional Electoral Nacional del sistema de los 
Organismos Públicos Locales Electorales. 
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Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Agradeció a la Secretaria y ordenó 
desahogar el siguiente asunto. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Declaró que el siguiente punto correspondía a la: 
 
10. Presentación y, en su caso, autorización para remitir a la Junta General 
Ejecutiva del Instituto Nacional Electoral el plan para el fortalecimiento y 
expansión del Servicio Profesional Electoral Nacional en los Organismos 
Públicos Locales Electorales. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Pidió permiso para dar cuenta del punto: Expuso que 
durante el proceso de reforma al Estatuto del Servicio Profesional Electoral Nacional 
y del Personal de la Rama Administrativa, se reconoció no solo la heterogeneidad 
que existe entre los Organismos Públicos Locales Electorales en materia de 
estructuras, presupuesto y solidez técnica, sino además la necesidad de propiciar, 
respaldar e impulsar su desarrollo institucional. 
 
Abundó que lo anterior se reflejó en los lineamientos para la planeación y evaluación 
del Servicio Profesional Electoral Nacional, en cuyo artículo Tercero Transitorio 
estableció que la DESPEN desarrollará un plan a fin de promover acciones para el 
fortalecimiento y expansión del Servicio en los OPLES. Manifestó que el plan que 
se sometía a su consideración tenía el objetivo de contribuir al desarrollo 
institucional de los Organismos Públicos Locales para lo cual se proponía un 
conjunto de actividades orientadas al fortalecimiento y la expansión del Servicio en 
los organismos con carácter indicativo, a fin de integrarlas en su programa que 
deberán presentar el siguiente mes de octubre. 
 
Enteró que para responder al interés de las y el integrante de esa Comisión, se 
atendieron los comentarios de servidores públicos de la Unidad Técnica de 
Vinculación con los Organismos Públicos Locales, también se aplicó un cuestionario 
diagnóstico, cuyos resultados se presentaban en el anexo cuatro del plan, y se tuvo 
una reunión de trabajo con los órganos de enlace de los Organismos Públicos 
Locales para presentar la propuesta. 
 
Aprovechó también el espacio para comentar que se tuvo la participación de las 
presidencias de la Comisión del Seguimiento al Servicio y los órganos de enlace de 
los Organismos Públicos Locales, para responder al cuestionario al que se hizo 
referencia, y también se tuvo la participación de la Unidad Técnica de Vinculación 
con los Organismos Públicos Locales que compartió su experiencia y opinión para 
la construcción del plan que se sometía a su consideración. 
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Por último, hizo el comentario de que se recibió la certificación de la Dirección 
Jurídica a partir de la cual se realizó una actualización a los documentos que se 
ponían a su consideración. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Agradeció a la Secretaria Técnica, 
puso a consideración el Plan para la autorización de enviarlo a la Junta General 
Ejecutiva. Al no haber intervenciones ordenó a la Secretaria recabar la votación.  
 
Lic. Ma del Refugio García: Consultó a las consejeras y al Consejero integrante 
de la Comisión si autorizaban enviar a la Junta General Ejecutiva el anteproyecto 
de acuerdo mencionado. Pidió por favor expresar el sentido de su voto: 
 
Consejera Claudia Zavala. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: A favor. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Consejera Norma Irene De La Cruz. 
 
Consejera Electoral Norma Irene De La Cruz: A favor. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Consejero Ciro Murayama. 
 
Consejero Electoral Ciro Murayama: A favor. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Informó a la Presidenta que el Anteproyecto de 
Acuerdo fue aprobado por unanimidad de los presentes. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Agradeció a la Secretaria y pidió 
desahogar el siguiente punto. 
 
 
Acuerdo: 
 

❖ La Comisión aprobó por unanimidad remitir a la Junta General Ejecutiva del 
Instituto Nacional Electoral el Plan para el fortalecimiento y expansión del 
Servicio Profesional Electoral Nacional en los Organismos Públicos Locales 
Electorales. 

 
Lic. Ma del Refugio García: Expresó que el siguiente punto se refería a la: 
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11. Presentación y, en su caso, autorización del Anteproyecto de Acuerdo de 
la Junta General Ejecutiva del Instituto Nacional Electoral, por el que se 
aprueba el dictamen de resultados individuales por reposición de la 
evaluación del desempeño del periodo septiembre de 2018 a agosto de 2019 
del personal del Servicio Profesional Electoral Nacional en cumplimiento al 
acuerdo INE/JGE120/2021. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Con autorización de la Presidencia indicó que iba a 
dar cuenta del punto a los integrantes de esa Comisión. 
 
Informó que el 24 de junio la Junta General Ejecutiva aprobó las resoluciones 
recaídas a los escritos de inconformidad presentados por el personal del Servicio 
respecto a los resultados de la evaluación a la que se hizo referencia. Prosiguió que, 
en cumplimiento a lo ordenado, esa Dirección Ejecutiva registró en el módulo de 
evaluación del SISPEN los puntos adicionales en el factor logros destacados de 
Carlos Fernando Hernández Cárdenas, Enlace de Fiscalización de la Unidad 
Técnica de Fiscalización en la Junta Local Ejecutiva en el estado de Puebla y del 
Licenciado Dahir Alejandro González Mulato, Auditor Senior en la Junta Local 
Ejecutiva del estado de Puebla, conforme a lo siguiente: 
 
Notificó que a cada uno de ellos se le registró un punto adicional por haber 
participado en una elección extraordinaria y tres puntos adicionales por participar 
en una elección local asumida por el Instituto. 
 
Precisó que posteriormente, esa Dirección Ejecutiva procesó los resultados de la 
Evaluación del Desempeño, realizó el cálculo de las calificaciones y preparó el 
dictamen de resultados individuales correspondiente por reposición de la evaluación 
del desempeño, mismo que se presentaba en el anexo del anteproyecto de acuerdo 
con las calificaciones originales y las que resultaron después de la reposición. 
 
Finalizó comentando que el día anterior se circuló una adenda que atendía 
observaciones de forma solicitadas por la Consejera Claudia Zavala, asimismo, dijo 
que se recibió la certificación de la Dirección Jurídica, misma que avalaba los 
cambios que se hicieron con anterioridad al documento que se presentaba y que se 
circuló previamente. Puso a consideración el documento. 
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Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Agradeció, puso a consideración el 
punto y al no haber intervenciones requirió a la Secretaria Técnica proceder a la 
votación. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Consultó a las consejeras y al Consejero integrante 
de la Comisión si autorizaban enviar a la Junta General Ejecutiva el anteproyecto 
de acuerdo mencionado, pidió expresar el sentido de su voto: 
 
Consejera Claudia Zavala. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: A favor. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Consejera Norma Irene De La Cruz. 
 
Consejera Electoral Norma Irene De La Cruz: A favor. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Consejero Ciro Murayama. 
 
Consejero Electoral Ciro Murayama: A favor. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Informó a la Presidenta que el anteproyecto de 
acuerdo fue aprobado por unanimidad de los presentes. 
 
 
Acuerdo: 
 

❖ La Comisión aprobó por unanimidad enviar a la Junta General Ejecutiva el 
Proyecto de Acuerdo de la Junta General Ejecutiva del Instituto Nacional 
Electoral por el que se aprueba el dictamen de resultados individuales por 
reposición de la evaluación del desempeño del periodo septiembre de 2018 
a agosto de 2019 del personal del Servicio Profesional Electoral Nacional, en 
cumplimiento al Acuerdo INE/JGE120/2021. 

 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Agradeció a la Secretaria de la 
Comisión y solicitó desahogar el siguiente asunto. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Informó a la Presidenta que se habían agotado los 
puntos del orden del día para esa Sesión Extraordinaria. 
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Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Agradeció a la Secretaria Técnica, 
anunció que estaba en condiciones de declarar concluida esa sesión, agradeció a 
sus colegas y a todas las personas que habían intervenido en dicha sesión, así 
como al área y a la Licenciada Refugio por haberla preparado para revisar su 
trabajo. 
 
La sesión extraordinaria concluyó a las 13:55 horas del día 15 de julio de 2021, 
llegándose a los siguientes: 
 
Acuerdos: 
 

1. La Comisión aprobó por unanimidad el orden del día con la modificación de 
que el punto 11 pasara a ser el punto 3 y recorrer el orden de numeración de 
los demás puntos para que hubiera una sola interrupción de los apartados 
que no se transmiten. 

 
2. La Comisión aprobó por unanimidad enviar a la Junta General Ejecutiva el 

Proyecto de Acuerdo de la Junta General Ejecutiva del Instituto Nacional 
Electoral por el que se aprueba el cambio de adscripción de una persona del 
Servicio Profesional Electoral Nacional del sistema del Instituto Nacional 
Electoral. 

 
3. La Comisión aprobó por unanimidad remitir a la Junta General Ejecutiva el 

Proyecto de Acuerdo de la Junta General Ejecutiva del Instituto Nacional 
Electoral por el que se aprueban las resoluciones recaídas a escritos de 
inconformidad presentados por el personal del Servicio Profesional Electoral 
Nacional, respecto de los resultados obtenidos en la Evaluación del 
Desempeño correspondiente al periodo septiembre 2018 a agosto 2019. 

 
4. La Comisión aprobó por unanimidad enviar a la Junta General Ejecutiva el 

Proyecto de Acuerdo de la Junta General Ejecutiva por el que se autoriza 
someter a consideración del Consejo General el Anteproyecto de Acuerdo 
del Consejo General del Instituto Nacional Electoral por el que se aprueban 
los Lineamientos del Concurso Público para el ingreso al Servicio Profesional 
Electoral Nacional del sistema del Instituto Nacional Electoral. 

 
5. La Comisión aprobó por unanimidad remitir a la Junta General Ejecutiva el 

Proyecto de Acuerdo de la Junta General Ejecutiva del Instituto Nacional 
Electoral por el que se aprueban los Lineamientos para cambios de 
adscripción y rotación del personal del Servicio Profesional Electoral 
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Nacional del sistema del Instituto Nacional Electora, con la precisión del 
Consejero Murayama de eliminar la disposición referida en el último párrafo 
del artículo 23 respecto a que la DESPEN puede negar el determinar la 
improcedencia del cambio de adscripción si hay lista de reserva. 

 
6. La Comisión aprobó por unanimidad remitir a la Junta General Ejecutiva el 

Proyecto de Acuerdo de la Junta General Ejecutiva del Instituto Nacional 
Electoral por el que se aprueban los Lineamientos para actividades externas 
y disponibilidad para el personal del Servicio Profesional Electoral Nacional 
en el sistema del Instituto Nacional Electoral, con la observación del 
Consejero Murayama de precisar en la redacción de los artículos 30, 34 y 35 
que a la persona no se le hará nugatoria la renovación del plazo de 20 días 
a que tiene derecho, si solicita la prórroga dentro del plazo inicial en el que 
solicitó la disponibilidad. 

 
7. La Comisión aprobó por unanimidad enviar a la Junta General Ejecutiva el 

Proyecto de Acuerdo de la Junta General Ejecutiva del Instituto Nacional 
Electoral por el que se aprueban los Lineamientos para la profesionalización 
y la capacitación del personal del Servicio Profesional Electoral Nacional del 
sistema del Instituto Nacional Electoral. 

 
8. La Comisión aprobó por unanimidad remitir a la Junta General Ejecutiva el 

Proyecto de Acuerdo de la Junta General Ejecutiva del Instituto Nacional 
Electoral por el que se aprueban los Lineamientos para la regulación de las 
asesorías impartidas por personal del Servicio Profesional Electoral Nacional 
en los mecanismos de Profesionalización y Capacitación. 

 
9. La Comisión aprobó por unanimidad enviar a la Junta General Ejecutiva el 

Proyecto de Acuerdo de la Junta General Ejecutiva del Instituto Nacional 
Electoral por el que se aprueban los Lineamientos para la permanencia del 
personal del Servicio Profesional Electoral Nacional del sistema de los 
Organismos Públicos Locales Electorales. 

 
10. La Comisión aprobó por unanimidad remitir a la Junta General Ejecutiva del 

Instituto Nacional Electoral el Plan para el fortalecimiento y expansión del 
Servicio Profesional Electoral Nacional en los Organismos Públicos Locales 
Electorales. 

 
11. La Comisión aprobó por unanimidad enviar a la Junta General Ejecutiva el 

Proyecto de Acuerdo de la Junta General Ejecutiva del Instituto Nacional 
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Electoral por el que se aprueba el dictamen de resultados individuales por 
reposición de la evaluación del desempeño del periodo septiembre de 2018 
a agosto de 2019 del personal del Servicio Profesional Electoral Nacional, en 
cumplimiento al Acuerdo INE/JGE120/2021. 

 
 
La presente acta fue aprobada por unanimidad de votos de los que integramos 
actualmente la Comisión del Servicio Profesional Electoral Nacional, la Consejera 
Electoral, Mtra. Beatriz Claudia Zavala Pérez, la Consejera Electoral Mtra. Norma 
Irene De la Cruz Magaña y el Consejero Electoral Dr. Ciro Murayama Rendón, en 
la Sesión Ordinaria celebrada el día 27 de septiembre del 2021. 
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ACTA DE LA SÉPTIMA SESIÓN EXTRAORDINARIA URGENTE DE LA 
COMISIÓN DEL SERVICIO PROFESIONAL ELECTORAL NACIONAL, 
CELEBRADA EL 15 DE JULIO DE 2021. 
 
 
Siendo las 13 horas 56 minutos del 15 de julio de 2021, los integrantes de la 
Comisión del Servicio Profesional Electoral Nacional se reunieron en sesión virtual 
para celebrar la Séptima Sesión Extraordinaria Urgente de la Comisión del Servicio 
Profesional Electoral Nacional con el siguiente Orden del Día: 
 
1. Presentación y, en su caso, aprobación del Orden del Día. 
 
2. Presentación y en su caso, aprobación del Anteproyecto de Acuerdo de la Junta 

General Ejecutiva del Instituto Nacional Electoral por el que se designan como 

ganadoras para ocupar un cargo y dos puestos vacantes del Servicio 

Profesional Electoral Nacional, distintos de Vocal Ejecutivo/ Ejecutiva, a las 

personas aspirantes que forman parte de la lista de reserva de la Segunda 

Convocatoria del Concurso Público 2019-2020 del sistema del Instituto Nacional 

Electoral. 

 

3. Presentación y, en su caso, autorización del Anteproyecto de Acuerdo de la 

Junta General Ejecutiva por el que se autoriza someter a consideración del 

Consejo General el Anteproyecto de Acuerdo del Consejo General del Instituto 

Nacional Electoral por el que se aprueban los Lineamientos para el Ascenso y 

Certamen Interno del Servicio Profesional Electoral Nacional del sistema del 

Instituto Nacional Electoral. 

 
4. Presentación y, en su caso, autorización del Anteproyecto de Acuerdo de la 

Junta General Ejecutiva del Instituto Nacional Electoral, por el que se aprueba 

la Tabla de Equivalencias del Certamen Interno. 

 
A la reunión asistieron la Consejera Electoral y Presidenta de la Comisión del 
Servicio Profesional Electoral Nacional, Mtra. Beatriz Claudia Zavala Pérez, el 
Consejero Electoral, Dr. Ciro Murayama Rendón, la Consejera Electoral Mtra. 
Norma Irene De la Cruz Magaña, y la Secretaria Técnica, Lic. Ma del Refugio García 
López, Directora Ejecutiva del Servicio Profesional Electoral Nacional. 
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Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Toda vez que estaban en modalidad 
virtual, pidió a la Maestra Refugio, que por favor verificase el quorum para sesionar 
y dar inicio a la Séptima Sesión Extraordinaria Urgente de la Comisión del Servicio 
Profesional Electoral Nacional. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Respondió a la Presidenta de la Comisión que tomaría 
la asistencia de manera nominal, debido a que se trataba de una sesión virtual para 
efectos de la versión estenográfica. 
 
Solicitó por favor a las consejeras y al Consejero, responder al escuchar su nombre: 
 
Consejera Claudia Zavala. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Presente. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Consejera Norma Irene De La Cruz. 
 
Consejera Electoral Norma Irene De La Cruz: Presente. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Consejero Ciro Murayama. 
 
Consejero Electoral Ciro Murayama: Presente. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Agradeció e informó que se encontraban presentes 
tres integrantes de la Comisión de manera virtual, por lo que existía quorum legal 
para sesionar. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Agradeció a la Secretaria y solicitó 
desahogar el Orden del Día. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Informó que el primer punto consistía en la: 
 
1. Presentación y, en su caso, aprobación del Orden del Día. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Refirió a sus colegas que estaba a 
su consideración el Orden del Día. 
 
Al no haber intervenciones, instruyó a la Secretaria Técnica proceder a la votación. 
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Lic. Ma del Refugio García: Consultó a las consejeras y al Consejero integrantes 
de la Comisión, si aprobaban el Orden del Día. 
 
Y les pidió por favor manifestar el sentido de su voto. 
 
Consejera Claudia Zavala. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: A favor. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Consejera Norma Irene De La Cruz. 
 
Consejera Electoral Norma Irene De La Cruz: A favor. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Consejero Ciro Murayama. 
 
Consejero Electoral Ciro Murayama: A favor. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Dio las gracias e informó que el Orden del Día fue 
aprobado por unanimidad de los presentes. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Señaló que, en esa virtud iban a dar 
inicio al desahogo del asunto del Orden del Día que seguía a continuación. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Compartió que correspondía al punto: 
 
2. Presentación y en su caso, aprobación del Anteproyecto de Acuerdo de la 
Junta General Ejecutiva del Instituto Nacional Electoral por el que se designan 
como ganadoras para ocupar un cargo y dos puestos vacantes del Servicio 
Profesional Electoral Nacional, distintos de Vocal Ejecutivo/Ejecutiva, a las 
personas aspirantes que forman parte de la lista de reserva de la Segunda 
Convocatoria del Concurso Público 2019-2020 del Sistema del Instituto 
Nacional Electoral. 
 
Y con autorización de la Presidenta, iba a dar cuenta del punto. 
 
Enteró que el documento que se presentó contenía la propuesta para ocupar los 
cargos y puestos vacantes del Servicio Profesional Electoral Nacional, con personas 
aspirantes que forman parte de la lista de reserva de la Segunda Convocatoria del 
Concurso Público 2019-2020. 
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Señaló que las plazas vacantes a cubrir quedaron como tal, debido a la renuncia de 
sus titulares, y eran las siguientes: la Vocalía del Registro Federal de Electores de 
la 09 Junta Distrital Ejecutiva en el estado de Chihuahua con cabecera en Hidalgo 
del Parral; Jefatura de Oficina de Seguimiento y Análisis adscrita a la Junta Local 
Ejecutiva en el estado de Baja California; y la Jefatura de Oficina de Seguimiento y 
Análisis adscrita a la Junta Distrital Ejecutiva 01 del estado de Chiapas con cabecera 
en Palenque. 
 
Mencionó que, de las tres plazas vacantes, solo la Vocalía del Registro Federal de 
Electores estaba ocupada con un Encargado de Despacho. 
 
Expuso que, de esa forma, la DESPEN, con base en la lista de reserva de cada 
cargo y puesto vacante, inició con el procedimiento y ocupación de las plazas que 
constan en el Anexo Único que formó parte del proyecto de acuerdo que se puso a 
la consideración de ese Órgano Colegiado. 
 
Detalló que las designaciones de las personas para ocupar los cargos vacantes en 
Junta Local y Juntas Distritales y Ejecutivas, se proponía surtieran efectos en las 
siguientes fechas: 
 
Para el cargo de Vocal del Registro Federal de Electores de la 09 Junta Distrital 
Ejecutiva en el estado de Chihuahua con cabecera en Hidalgo del Parral, a partir 
del 1º de septiembre, fecha que obedece a la necesidad institucional de seguir 
contando con el apoyo de la funcionaria que actualmente ocupa la Vocalía, vacante 
de manera temporal, para organizar la Consulta Popular 2021, ya que, debido a su 
conocimiento y experiencia en la atención de las actividades previas, durante y 
posterior a la jornada electoral del proceso electoral pasado, garantizaran el buen 
desarrollo de los trabajos del ejercicio de participación ciudadana referido. 
 
En el caso de las Jefaturas de Seguimiento y Análisis de las Juntas Local y Distrital 
en Baja California y Chiapas con cabecera en Palenque respectivamente, propuso 
que surtieran efecto las designaciones a partir del 1º de agosto del 2021. 
 
Concluyó que dicho lo anterior, el anteproyecto de acuerdo quedaba a su 
consideración. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Agradeció a la Secretaria Técnica, 
puso a consideración el punto y preguntó si había intervenciones. Al no haberlas 
solicitó a la Secretaria Técnica que procedieran a la votación. 
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Lic. Ma del Refugio García: Consultó a los integrantes de la Comisión, si 
autorizaban enviar a la Junta General Ejecutiva el Anteproyecto de Acuerdo 
mencionado, y les pidió expresar el sentido de su voto: 
 
Consejera Claudia Zavala. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: A favor. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Consejera Norma Irene De La Cruz. 
 
Consejera Electoral Norma Irene De La Cruz: A favor. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Consejero Ciro Murayama. 
 
Consejero Electoral Ciro Murayama: A favor. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Informó que había sido aprobado por unanimidad de 
los presentes. 
 
Acuerdo: 
 

❖ La Comisión aprobó por unanimidad enviar a la Junta General Ejecutiva el 
Proyecto de Acuerdo de la Junta General Ejecutiva del Instituto Nacional 
Electoral por el que se designan como ganadoras para ocupar un cargo y dos 
puestos vacantes del Servicio Profesional Electoral Nacional, distintos de 
Vocal Ejecutivo/ Ejecutiva, a las personas aspirantes que forman parte de la 
lista de reserva de la Segunda Convocatoria del Concurso Público 2019-2020 
del sistema del Instituto Nacional Electoral. 

 
Lic. Ma del Refugio García: Enteró que el siguiente punto correspondía al: 
 
3. Presentación y, en su caso, autorización del Anteproyecto de Acuerdo de la 
Junta General Ejecutiva por el que se autoriza someter a consideración del 
Consejo General el Anteproyecto de Acuerdo del Consejo General del Instituto 
Nacional Electoral por el que se aprueban los Lineamientos para el Ascenso 
y Certamen Interno del Servicio Profesional Electoral Nacional del sistema del 
Instituto Nacional Electoral. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Con la autorización de la Presidencia dio cuenta del 
punto. 
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Indicó que el anteproyecto de acuerdo que se presentaba contenía la propuesta 
para autorizar poner a consideración del Consejo General, los lineamientos a los 
que hizo referencia, abundó que se trataba de uno de los lineamientos 
contemplados en el artículo Décimo Tercero Transitorio del Estatuto vigente y se 
inscribía dentro del modelo de la Carrera Profesional Electoral. 
 
Detalló que el proyecto de lineamientos constaba de 97 artículos organizados en 
siete títulos, 20 capítulos y tres artículos transitorios. Destacó que tenía por objeto 
establecer el procedimiento que regularía el ascenso vía Certamen Interno con base 
en el mérito, trayectoria, experiencia, conocimientos y competencias para la 
ocupación de un cargo o puesto de nivel superior en la estructura del Servicio.  
 
Particularizó que se destacaban los siguientes aspectos:  
 
Se establecía que la participación en el Certamen Interno para ascenso fuera 
exclusiva para el personal titular del Servicio a través de una invitación al Certamen 
Interno.  
 
Se preveía que el personal del Servicio titular, además de cumplir con los requisitos 
estatutarios y los señalados en los lineamientos, se encontrara en los niveles 
establecidos en la tabla de equivalencias para el Certamen Interno de Ascenso, de 
conformidad con la invitación al Certamen Interno. 
 
Además, indicó que se consideraban, entre otros, los siguientes factores para 
valorar el mérito y el rendimiento: 
 

• Participación destacada en procesos electorales y de participación 
ciudadana en los que interviniera el Instituto. 

 

• Calificaciones y avances en el mecanismo de Profesionalización.  
 

• Resultados en la Evaluación del Desempeño. 
 

• Participación en actividades de asesoría en el programa de Formación y el 
mecanismo de Capacitación como persona facilitadora, tutora, instructora y 
especialista. 
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• También, se definía la integración de comités dictaminadores mixtos, de 
acuerdo con las áreas temáticas en las que se ubicaran los cargos o puestos 
sujetos a Certamen Interno. 

 

• Y se consideraban disposiciones para asegurar la aplicación de las acciones 
afirmativas que, en su caso, se establecieran en las invitaciones al Certamen 
Interno, para acortar la brecha de género existente en la ocupación de cargos 
y puestos en el servicio. 

 
Precisó que las evaluaciones a realizarse podrían consistir en un examen, en la 
certificación de conocimientos o en la acreditación de la formación correspondiente 
al cargo o puesto. 
 
Así mismo, puntualizó que se establecía 8 como calificación mínima para acreditar 
las etapas de evaluación y la entrevista, así como en la calificación final.  
 
Y que también se determinaba que quienes resultasen designados en una plaza del 
Servicio, deberían permanecer al menos un ciclo trianual en dicha plaza, antes de 
poder ocupar un cargo o puesto a través de otro Certamen Interno o Concurso 
Público del sistema INE u OPLE. 
 
Finalmente, se incluyó un procedimiento de revisión que tenía por objeto subsanar 
alguna omisión o irregularidad que se presentase durante el desarrollo de las etapas 
previstas en la invitación al Certamen Interno y se contemplaba también el recurso 
de inconformidad que las personas aspirantes pudieran hacer para impugnar los 
resultados finales del Certamen Interno. 
 
Dicho lo anterior, puso la propuesta de lineamientos a consideración de la Comisión. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Agradeció a la Secretaria Técnica y 
puso a consideración el punto. Otorgó la palabra al Consejero Murayama. 
 
Consejero Electoral Ciro Murayama: Señaló que trataría de ser breve, para 
subrayar la importancia de los Lineamientos, indicó que se trataba de una de las 
reformas sustantivas que se introdujo con el nuevo Estatuto y en buena medida 
hacía justicia a una omisión que por mucho tiempo se dejó correr, en el sentido de 
que si bien la Ley y antes el Código Federal de Instituciones y Procedimientos 
Electorales, señalaba como uno de los mecanismos que formaban parte del Servicio 
Profesional Electoral Nacional, el del ascenso; mismo que se había tenido 
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reglamentado de una manera muy atípica, que era no como un ascenso, 
propiamente dicho, sino como una posibilidad a través del Concurso Público. 
 
Aclaró que en esas condiciones los integrantes del Servicio tenían que asumir 
prácticamente la misma situación que los externos para lograr una mejor posición 
en la estructura del Servicio. Y recordó, que coloquialmente había dicho en distintos 
momentos, que “nuestro edificio no tenía ascensor para ascender, ni escalera, había 
que salir del edificio para entrar”, como un externo, prácticamente. 
 
Declaró que este nuevo mecanismo iba a permitir que a través de los certámenes 
internos quien ya hubiera obtenido la titularidad y acreditado su buen desempeño 
en el Instituto, pues que pudiera desarrollar su carrera, también mejorando su 
posición en la estructura de niveles que contemplaba el Servicio Profesional 
Electoral. 
 
Manifestó reconocer y agradecer la conducción de esos trabajos por parte de la 
Consejera Zavala y las aportaciones de la Consejera De La Cruz, así como la 
disposición para incorporar algunas sugerencias que él formuló; una vez más se 
introdujeron consideraciones en materia de paridad y acciones afirmativas a través 
de las convocatorias que se harán, dado que está el criterio constitucional, en el 
Estatuto y también en los lineamientos. 
 
Expresó que consideraba muy afortunado que se hubiera encontrado un término 
distinto al de Convocatoria para distinguir el Concurso Público de lo que era la 
invitación a un Certamen Interno. Indicó que consideraba que eso iba a generar una 
dinámica venturosa en el Instituto; que iba a disminuir el uso de las Encargadurías 
de Despacho y también iba a permitir un mejor reconocimiento a las y los integrantes 
más destacados del Servicio porque llegó a ocurrir que incluso, quien ocupaba 
encargadurías en vocalías y lo hacía con muy buen desempeño, después llegaba 
el concurso, y al no estar en las cinco mejores calificaciones de un examen, estas 
personas que se conocía que sí sabían integrar equipos de trabajo y sacar adelante 
las elecciones, no eran reconocidas. De manera, que ahora la Ley decía que era 
con base en el mérito y el desempeño, como se debían dar los ascensos. 
 
Indicó que ya lo había explicado la Licenciada Ma del Refugio García López con 
mucha claridad. 
 
Finalizó expresando que esa concreción de los lineamientos era una muy buena 
noticia institucional también para quienes formaban parte del Servicio; e indicó que, 
por supuesto, votaría a favor de esos lineamientos. 
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Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Agradeció al Consejero Murayama y 
preguntó si había más intervenciones y al no haberlas, tomó la palabra. 
 
Acotó que sería breve porque ya muchas cosas habían sido expuestas por el 
Consejero Murayama. Como que, efectivamente se trataba de la parte interna que 
necesitaba el INE en el Servicio Profesional Electoral y evaluó que eran muy 
afortunados en la Comisión porque la Directora del Servicio conocía perfectamente 
también la parte del Servicio Profesional Electoral, al haber estado y pertenecer en 
esa estructura, lo que abonaba muchísimo ese conocimiento en concretar y 
materializar ese tipo de lineamientos que iban en favor del Servicio Profesional 
Electoral. 
 
Agradeció a la Lic. García su aportación y su visión, acompañada de sus directores 
y Directora en lo técnico. 
 
Indicó que, como todo documento, se generaba un modelo, que como siempre, era 
perfectible, aunque se trataba de un modelo óptimo, viable, eficaz, y que se iba a 
poner camino para poder ir generando la sinergia dentro del Servicio para que se 
viera el ascenso como estaba estipulado desde la Ley y desde el Estatuto. 
 
Dio las gracias a sus colegas porque fue un diálogo productivo; valoró que siempre 
lo nuevo generaba inquietudes y que la franqueza, la apertura, la disponibilidad y 
flexibilidad para encontrar las razones para acercarse, para encontrar la solución y 
la alternativa a los dilemas que se presentaban, tomando en consideración las 
preocupaciones de cada integrante de la Comisión, era importante. Así como las 
aportaciones de los colegas que no son parte de la Comisión, pero que estuvieron 
de manera activa, hizo que se concretara un documento que consideró que en un 
principio quedaba listo para avanzar en esa parte interna, en este Certamen Interno, 
con la invitación para las y los integrantes del Servicio Profesional Electoral del INE 
para poder avanzar y ascender en su cargo. 
 
Agradeció a todas las personas y pronunció su apoyo al proyecto. 
 
Preguntó si había más intervenciones. Al no haberlas solicitó a la Secretaria Técnica 
realizar la votación. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Consultó a los integrantes de la Comisión, si 
autorizaban enviar a la Junta General Ejecutiva el anteproyecto de acuerdo 
mencionado, y les pidió expresar el sentido de su voto: 
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Consejera Claudia Zavala. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: A favor. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Consejera Norma Irene De La Cruz. 
 
Consejera Electoral Norma Irene De La Cruz: A favor. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Consejero Ciro Murayama. 
 
Consejero Electoral Ciro Murayama: A favor. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Informó que había sido aprobado por unanimidad de 
los presentes. 
 
Acuerdo: 
 

❖  La Comisión aprobó por unanimidad remitir a la Junta General Ejecutiva el 
Proyecto de Acuerdo de la Junta General Ejecutiva por el que se autoriza 
someter a consideración del Consejo General el Anteproyecto de Acuerdo 
del Consejo General del Instituto Nacional Electoral por el que se aprueban 
los Lineamientos para el Ascenso y Certamen Interno del Servicio Profesional 
Electoral Nacional del sistema del Instituto Nacional Electoral. 

 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Agradeció a la Secretaria Técnica y 
pidió dar cuenta del siguiente asunto del Orden del Día. 
 
4. Presentación y, en su caso, autorización del Anteproyecto de Acuerdo de la 
Junta General Ejecutiva del Instituto Nacional Electoral, por el que se aprueba 
la Tabla de Equivalencias del Certamen Interno. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Con la autorización de la Presidencia procedió a dar 
cuenta del punto del Orden del Día: 
 
Compartió que, con la presentación de ese documento, la DESPEN daba 
cumplimiento a lo dispuesto en el último párrafo del artículo Transitorio Décimo 
Tercero del Estatuto del Servicio Profesional Electoral y del Personal de la Rama 
Administrativa aprobado el pasado 8 de julio de 2020. 
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Expuso que ese apartado señalaba que, para el Certamen Interno para el Ascenso, 
la Junta debería definir en un plazo de 12 meses las equivalencias correspondientes 
a cada nivel, así como los perfiles de los cargos y puestos de quienes podrían 
participar. 
 
En razón de lo anterior, destacó que la tabla de equivalencias guardaba una 
estrecha relación con los Lineamientos para el Ascenso y Certamen Interno del 
Servicio Profesional Electoral Nacional del sistema del Instituto Nacional Electoral; 
que al efecto, ya conocía la Comisión y que se pondría a consideración de la Junta 
General Ejecutiva, pues en ella se establecían los cargos y puestos de nivel inferior 
que podrían acceder por la vía del Certamen Interno de Ascenso a cargos y puestos 
de nivel superior en la estructura jerárquica del Servicio. 
 
Por último, comentó que la tabla de equivalencias permitiría ubicar los niveles que 
el personal del Servicio podría ocupar por Ascenso mediante la vía de Certamen 
Interno, en uno, dos o tres niveles inferiores, según lo determinase la Junta General 
Ejecutiva y que la invitación al Certamen Interno especificaría el nivel también de 
uno, dos o tres, que debería tener el personal titular del Servicio según el cargo o 
puesto sujeto al Ascenso mediante esta vía.  
 
Indicó que estaba a consideración. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Agradeció a la Secretaria Técnica, 
puso a consideración el punto y preguntó si había intervenciones. Al no haberlas 
solicitó a la Secretaria de la Comisión que procediera a tomar la votación. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Consultó a los integrantes de la Comisión, si 
autorizaban enviar a la Junta General Ejecutiva el anteproyecto de acuerdo 
mencionado, y les pidió expresar el sentido de su voto: 
 
Consejera Claudia Zavala. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: A favor. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Consejera Norma Irene De La Cruz. 
 
Consejera Electoral Norma Irene De La Cruz: A favor. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Consejero Ciro Murayama. 
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Consejero Electoral Ciro Murayama: A favor. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Informó que había sido aprobado por unanimidad de 
los presentes. 
 
Acuerdo: 
 

❖ La Comisión aprobó por unanimidad remitir a la Junta General Ejecutiva el 
Proyecto de Acuerdo de la Junta General Ejecutiva del Instituto Nacional 
Electoral, por el que se aprueba la Tabla de Equivalencias del Certamen 
Interno. 

 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Agradeció y solicitó que se pasara al 
siguiente punto.  
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Agradeció a la Secretaria Técnica y 
le pidió por favor continuar con la sesión. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Informo a la Presidenta que se habían agotado los 
puntos del Orden del Día. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Expresó que, en esa virtud, estaban 
en condiciones de dar por concluida esa sesión. 
 
Agradeció a todas y a todos su presencia, en particular a sus colegas, a la Secretaria 
Técnica de la Comisión y al equipo técnico que la hicieron posible. 
 
Y finalizó dando muy buenas tardes a todas y a todos. 
 
 
La sesión concluyó a las 14 horas con 16 minutos, llegando a los siguientes: 
 
Acuerdos: 
 
1. La Comisión aprobó por unanimidad enviar a la Junta General Ejecutiva el 
Proyecto de Acuerdo de la Junta General Ejecutiva del Instituto Nacional Electoral 
por el que se designan como ganadoras para ocupar un cargo y dos puestos 
vacantes del Servicio Profesional Electoral Nacional, distintos de Vocal Ejecutivo/ 
Ejecutiva, a las personas aspirantes que forman parte de la lista de reserva de la 
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Segunda Convocatoria del Concurso Público 2019-2020 del sistema del Instituto 
Nacional Electoral. 
 
2. La Comisión aprobó por unanimidad remitir a la Junta General Ejecutiva el 
Proyecto de Acuerdo de la Junta General Ejecutiva por el que se autoriza someter 
a consideración del Consejo General el Anteproyecto de Acuerdo del Consejo 
General del Instituto Nacional Electoral por el que se aprueban los Lineamientos 
para el Ascenso y Certamen Interno del Servicio Profesional Electoral Nacional del 
sistema del Instituto Nacional Electoral. 
 
3. La Comisión aprobó por unanimidad remitir a la Junta General Ejecutiva el 
Proyecto de Acuerdo de la Junta General Ejecutiva del Instituto Nacional Electoral, 
por el que se aprueba la Tabla de Equivalencias del Certamen Interno. 
 
La presente acta fue aprobada por unanimidad de votos de los que integramos 
actualmente la Comisión del Servicio Profesional Electoral Nacional, la Consejera 
Electoral, Mtra. Beatriz Claudia Zavala Pérez, la Consejera Electoral Mtra. Norma 
Irene De la Cruz Magaña y el Consejero Electoral Dr. Ciro Murayama Rendón, en 
la Sesión Ordinaria celebrada el día 27 de septiembre del 2021. 

 
 
 
 

Mtra. Beatriz Claudia Zavala Pérez 
Presidenta de la Comisión del 

Servicio Profesional Electoral Nacional 
 
 
 
 

Mtra. Norma Irene De la Cruz Magaña 
Consejera Electoral 

Dr. Ciro Murayama Rendón 
Consejero Electoral 

 
 
 
 

Lic. Ma del Refugio García López 
Secretaria Técnica de la Comisión del 
Servicio Profesional Electoral Nacional 
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NACIONAL ELECTORAL 

 

ACTA NÚM. 17/2021 
 

Instituto Nacional Electoral 
 

ACTA DE LA OCTAVA SESIÓN EXTRAORDINARIA DE LA COMISIÓN DEL 
SERVICIO PROFESIONAL ELECTORAL NACIONAL, CELEBRADA EL 20 DE 
AGOSTO DE 2021. 
 
 
Siendo las 17:12 horas del 20 de agosto de 2021, los integrantes de la Comisión del 
Servicio Profesional Electoral Nacional se reunieron en sesión virtual para celebrar 
sesión extraordinaria de acuerdo con el siguiente Orden del Día: 
 
1. Presentación, y en su caso, aprobación del Orden del Día. 
 
2. Presentación y, en su caso, aprobación del dictamen de la Comisión del Servicio 

Profesional Electoral Nacional del Instituto Nacional Electoral con relación al 
proyecto de resolución presentado por el Secretario Ejecutivo del Instituto 
Nacional Electoral del procedimiento laboral disciplinario, radicado bajo el 
expediente INE/DESPEN/PLD/13/2020. 

 
3. Presentación y, en su caso, autorización del Anteproyecto de Acuerdo de la 

Junta General Ejecutiva del Instituto Nacional Electoral por el que se aprueban 
las resoluciones recaídas a escritos de inconformidad presentados por el 
personal del Servicio Profesional Electoral Nacional, respecto de los resultados 
obtenidos en la Evaluación del Desempeño correspondiente al periodo 
septiembre 2018 a agosto 2019. 

 
4. Informe que presenta la Dirección Ejecutiva del Servicio Profesional Electoral 

Nacional sobre la utilización de la lista de reserva de la Convocatoria del 
Concurso Público 2020 para ocupar dos cargos del Servicio Profesional 
Electoral Nacional del Sistema de los Organismos Públicos Locales Electorales. 

 
5. Informe que presenta la Dirección Ejecutiva del Servicio Profesional Electoral 

Nacional respecto de las licencias sin goce de sueldo, autorizadas por la Junta 
General Ejecutiva a personal del Servicio Profesional Electoral Nacional del 
Sistema del Instituto Nacional Electoral, en términos de lo previsto por el artículo 
65 del Estatuto del Servicio Profesional Electoral Nacional y del Personal de la 
Rama Administrativa. 

 
6. Presentación y en su caso, aprobación del Anteproyecto de Acuerdo de la Junta 

General Ejecutiva del Instituto Nacional Electoral por el que se designan como 
ganadoras para ocupar cargos vacantes del Servicio Profesional Electoral 
Nacional, distintos de Vocal Ejecutivo/ Ejecutiva, a las personas aspirantes que 
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forman parte de la lista de reserva de la Segunda Convocatoria del Concurso 
Público 2019-2020 del sistema del Instituto Nacional Electoral. 

 
7. Presentación y, en su caso, autorización del Anteproyecto de Acuerdo de la 

Junta General Ejecutiva del Instituto Nacional Electoral por el que se aprueba el 
dictamen de resultados individuales por reposición de la evaluación del 
desempeño del periodo septiembre de 2018 a agosto de 2019 del personal del 
Servicio Profesional Electoral Nacional, en cumplimiento a los Acuerdos 
INE/JGE91/2021 e INE/JGE145/2021. 

 
8. Presentación y, en su caso, autorización del Anteproyecto de Acuerdo de la 

Junta General Ejecutiva del Instituto Nacional Electoral por el que se aprueban 
las metas para la evaluación del desempeño del personal del Servicio 
Profesional Electoral Nacional del sistema del Instituto Nacional Electoral, 
correspondientes al periodo septiembre 2021 a agosto 2022. 

 
9. Presentación y, en su caso, autorización del Anteproyecto de Acuerdo de la 

Junta General Ejecutiva del Instituto Nacional Electoral por el que se aprueban 
las metas para la evaluación del desempeño del personal del Servicio 
Profesional Electoral Nacional del sistema de los Organismos Públicos Locales 
Electorales, correspondientes al periodo septiembre 2021 a agosto 2022. 

 
A la reunión asistieron la Consejera Electoral y Presidenta de la Comisión del 
Servicio Profesional Electoral Nacional, Mtra. Beatriz Claudia Zavala Pérez, el 
Consejero Electoral, Dr. Ciro Murayama Rendón, la Consejera Electoral Mtra. 
Norma Irene De la Cruz Magaña, y la Secretaria Técnica Lic. Ma del Refugio García 
López, titular de la Dirección Ejecutiva del Servicio Profesional Electoral Nacional. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Primeramente expresó las buenas 
tardes a todas las personas y les saludo con mucho gusto, enseguida dio inicio a la 
Octava Sesión Extraordinaria de la Comisión del Servicio Profesional Electoral 
Nacional del INE. 
 
Saludó a todos con mucho aprecio, a quienes les seguían por la vía Internet, a 
quienes los acompañaban en esta sesión, a sus colegas, la Consejera Norma De la 
Cruz, el Consejero Ciro Murayama, a la maestra Refugio como Secretaria de esa 
Comisión y a todas las y los asesores que les acompañaban, así como a la Dirección 
Jurídica y áreas de apoyo. 
 
Le pidió a la maestra Refugio que verificara el quorum para sesionar.  
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Lic. Ma del Refugio García: Dio las buenas tardes a todas las personas que los 
acompañaban ese día. 
 
Señaló que tomaría la asistencia de manera nominal, debido a que se trataba de 
una sesión virtual: 
 
Consejera Claudia Zavala. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Presente. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Consejera Norma Irene De La Cruz. 
 
Consejera Electoral Norma Irene De La Cruz: Presente. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Consejero Ciro Murayama. 
 
Consejero Electoral Ciro Murayama: Presente. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Declaró que se encontraban presentes tres integrantes 
de la Comisión de manera virtual, por lo que existía quorum legal para sesionar. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Declaró legalmente abierta esa 
sesión y le pidió por favor a la Secretaria Técnica, proceder con el primer punto del 
Orden del Día.  
 
Lic. Ma del Refugio García: Informó que el primer punto del Orden del Día 
correspondía a la: 
 
1. Presentación y, en su caso, aprobación del orden del día. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Señaló a sus colegas que estaba a 
su consideración el Orden del Día.  
 
Al no haber intervenciones, solicitó proceder a su votación. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Consultó a los integrantes de la Comisión si aprobaban 
el Orden del Día y les pidió por favor manifestar el sentido de su voto: 
 
Consejera Claudia Zavala. 
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Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: A favor. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Consejera Norma Irene De La Cruz. 
 
Consejera Electoral Norma Irene De La Cruz: A favor. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Consejero Ciro Murayama. 
 
Consejero Electoral Ciro Murayama: A favor.  
 
Lic. Ma del Refugio García: Agradeció e informó a la Presidencia que el Orden del 
Día fue aprobado por unanimidad de los presentes. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Indicó que iban a proceder al 
desahogo del siguiente punto del Orden del Día y como era un asunto que debía de 
sesionarse no de manera pública, solicitó al personal de apoyo que suspendiera la 
transmisión de los siguientes dos puntos, el 2 y el 3, que tenían listados en el Orden 
del Día en términos del artículo 26, numeral cinco, incisos h) y e) respectivamente 
del Reglamento de Comisiones. 
 
Agradeció y señaló que ya estaban fuera del aire. 
 
Le pidió a la Secretaria de la Comisión proceder al desahogo del segundo punto. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Manifestó que el segundo asunto correspondía a la: 
 
2. Presentación y, en su caso, aprobación del dictamen de la Comisión del 
Servicio Profesional Electoral Nacional del Instituto Nacional Electoral con 
relación al proyecto de resolución presentado por el Secretario Ejecutivo del 
Instituto Nacional Electoral del procedimiento laboral disciplinario, radicado 
bajo el expediente INE/DESPEN/PLD/13/2020. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Compartió que estaba a su 
consideración el punto dos del orden del día. Dijo que tomaría la palabra en esa 
primera ronda para hacer algunas sugerencias. 
 
Primero, anunció que estaba de acuerdo con la conclusión a la que arribaban. Le 
parecía que los propios antecedentes del proyecto le evidenciaban que las causas 
y las conductas que se alegaban tenían fuertes indicios que les llevaban a la prueba 
plena de tener por acreditadas las conductas imputadas en el proyecto.  
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Sostuvo también la calificación de la conducta, en el caso particular, como un caso 
integral, no obstante, quiso hacer dos sugerencias.  
 
Una tenía que ver con la forma de afectación que estaban analizando, de las 
conductas desplegadas por el servidor público denunciado. 
 
En ese sentido, el tema de estrés laboral, le pareció que tenían que razonar de una 
forma en la que pusieran en evidencia que si bien el estrés laboral podía ser una de 
las consecuencias de las conductas que tenían por acreditadas, más allá de eso 
que tenían indicios a partir de los testimonios que se les habían presentado, más 
allá de tener por acreditado con esos testimonios lo que sí tenían era plenamente 
acreditada una conducta fuera de las normas establecidas a nivel institucional, que 
también les llevaban a tener por acreditada con esos testimonios, la posible 
afectación -pero más allá de eso- lo que tenían por cierto era que la conducta del 
servidor público había sido una conducta que no se ajustaba a los parámetros 
legales, ni reglamentarios, ni éticos que le corresponde a cada uno de los servidores 
de ese Instituto. 
 
Amplió que de esa manera, podrían tener la posible afectación a través de las 
declaraciones que tenían y que les llevaban a conducir que había una posible 
afectación en ese sentido, pero en realidad lo que les llevaba a tomar la 
determinación era que tenían probadas las conductas que afectaban y que se 
convertían en conductas de hostigamiento, de acoso en el ámbito laboral, en esa 
relación, lo cual era particularmente grave en ese momento, sobre todo tomándolo 
en consideración ya para la individualización de la sanción, que tenían una serie de 
ocho procedimientos anteriores, donde con el mismo servidor público habían ido 
aplicando ciertas sanciones que no han sido inhibitorias para una forma de conducta 
reprochable a la luz de la normatividad aplicable. 
 
Reiteró que, que como no habían sido inhibitorias, no habían cumplido con ese 
efecto, y ese día llegaban al último grado de sanción. 
 
Consideró que eso lo tenían que evidenciar cuando hablaban de esta parte, 
particularmente grave, de las conductas que tenían por acreditadas, esos 
estereotipos, esas conductas tan normalizadas, pero que afectaban en realidad al 
servicio público que se brinda y al ambiente laboral. Le pareció que llegar a la 
sanción que se estaba proponiendo, tenían que dejar evidenciado que antes 
tuvieron procedimientos que concluyeron en sanciones y que, a pesar de todo este 
camino, de ocho procedimientos en los cuales hubo sanciones, no tenían una 
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conducta diferente y que por el contrario, se reproducían conductas que eran 
bastante graves para poder seguir tolerándolas en esa institución. 
 
Pidió que, si podían hacer algún reforzamiento en este sentido, en el proyecto para 
que pueda ser pasado a la autoridad que conforme a las normas aplicables iba a 
resolver. 
 
Consejera Electoral Norma Irene De La Cruz: Expuso que ella también 
acompañaba el sentido del proyecto y también le parecía que era muy importante, 
reforzarlo a medida de ese compromiso que tiene el Instituto de “cero tolerancia” al 
acoso laboral, consideró que el mensaje tenía que ser muy claro y contundente 
porque no se podía permitir la creación de un ambiente insano y también violento 
para desempeñar sus funciones, no importando el trabajo, ni las responsabilidades 
que se tengan. 
 
Entonces, reafirmó que sí tenían que ser muy contundentes y por supuesto 
compartía el sentido del proyecto. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Preguntó ¿si habría alguna otra 
intervención? Y cedió el uso de la voz al Consejero Ciro Murayama. 
 
Consejero Electoral Ciro Murayama: Sostuvo que coincidía con el sentido del 
proyecto, le pareció que la parte donde se analizaba la situación de estrés laboral y 
el estereotipo en términos de mujer, hacia la servidora pública subordinada de ese 
funcionario, era lo suficientemente clara para acreditar la infracción y coincidió con 
que los antecedentes eran fundamentales para llegar a la sanción, a la que el 
proyecto arribaba, le pareció que el Instituto Nacional Electoral representa, significa, 
e impulsa un conjunto de valores éticos, profesionales e institucionales en los cuales 
las conductas que se estaban acreditando, no tienen cabida. 
 
Reiteró que coincidía con el sentido del proyecto y con las recomendaciones, las 
sugerencias para reforzar el razonamiento que hizo la presidenta de la Comisión. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Consultó si ¿En segunda ronda 
habría alguna otra intervención? 
 
Al no haberla, indicó que con esos puntos que habían puesto sobre la mesa, le iba 
a pedir a la Secretaria de la Comisión que tomara la votación correspondiente. 
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Lic. Ma del Refugio García: Consultó a las Consejeras y al Consejero, si 
autorizaban enviar el dictamen mencionado con las observaciones y 
recomendaciones que hizo la Presidenta de la Comisión al Secretario Ejecutivo para 
los efectos legales que correspondan, y les pidió expresar el sentido de su voto: 
 
Consejera Claudia Zavala. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: A favor. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Consejera Norma Irene De La Cruz. 
 
Consejera Electoral Norma Irene De La Cruz: A favor. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Consejero Ciro Murayama. 
 
Consejero Electoral Ciro Murayama: A favor. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Informó a la Presidenta, que el dictamen fue aprobado 
por unanimidad de los presentes para ser enviado al Secretario Ejecutivo. 
 
Acuerdo: 
 

❖ La Comisión aprobó por unanimidad el dictamen de la Comisión del Servicio 
Profesional Electoral Nacional del Instituto Nacional Electoral con relación al 
proyecto de resolución presentado por el Secretario Ejecutivo del Instituto 
Nacional Electoral del procedimiento laboral disciplinario, radicado bajo el 
expediente INE/DESPEN/PLD/13/2020, con la precisión de reforzar el 
razonamiento de la sanción de referir que se tienen evidenciados ocho 
procedimientos anteriores en los que se determinaron igual número de 
sanciones y con este proyecto se llegaba al último grado de sanción: la 
destitución. 

 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Agradeció la votación emitida e 
instruyó a la Secretaria Técnica desahogar el tercer punto. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Compartió que el tercer punto correspondía a la: 
 
3. Presentación y, en su caso, autorización del anteproyecto de acuerdo de la 
Junta General Ejecutiva del Instituto Nacional Electoral, por el que se 
aprueban las resoluciones recaídas a escritos de inconformidad presentados 
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por el personal del Servicio Profesional Electoral Nacional respecto de los 
resultados obtenidos en la evaluación del desempeño correspondiente al 
periodo de septiembre de 2018 a agosto de 2019. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Dijo que con la autorización de la Presidencia iba a 
dar cuenta del punto: Refirió que el proyecto de Acuerdo se presentaba con las 5 
resoluciones que atendían los escritos de inconformidad en razón de las 
inconformidades que presentaron los miembros del Servicio con relación a los 
resultados que obtuvieron en la evaluación del desempeño de septiembre de 2018 
a agosto de 2019, se concluía de esa manera con los 36 escritos de inconformidad 
que fueron presentados ante la DESPEN. 
 
Estas 5 resoluciones contenían observaciones que fueron presentadas por las 
oficinas de las consejeras Claudia Zavala y Norma Irene De La Cruz, así como del 
consejero José Roberto Ruiz Saldaña, mismas que fueron atendidas y se circularon 
los documentos con las actualizaciones correspondientes, considerando también el 
proyecto de acuerdo. 
 
Afirmó que cabía mencionar que esas 5 resoluciones correspondían a personal que 
fungió en algunos casos como enlaces de fiscalización y en otros casos, que 
seguían manteniendo el mismo cargo. 
 
Informó que con respecto a la inconformidad que presentaron, versó sobre la meta 
individual 1 y lo que correspondía a competencias. 
 
En razón de ello, se puso a la consideración de los integrantes de la Comisión, las 
5 resoluciones con las actualizaciones que se hicieron circular previamente. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Dijo a sus colegas, que estaba a su 
consideración el punto 3 del Orden del Día. 
 
Al no ver intervenciones, solicitó a la Secretaria de la Comisión proceder a la 
votación. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Consultó a las consejeras y al Consejero integrantes 
de la Comisión, si autorizaban enviar a la Junta General Ejecutiva el Anteproyecto 
de acuerdo mencionado con las resoluciones a las que se hizo referencia, y les pidió  
expresar el sentido de su voto: 
 
Consejera Claudia Zavala. 
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Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: A favor, Secretaria. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Consejera Norma Irene De La Cruz. 
 
Consejera Electoral Norma Irene De La Cruz: A favor. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Consejero Ciro Murayama. 
 
Consejero Electoral Ciro Murayama: A favor. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Informó a la Presidenta que el Anteproyecto de 
Acuerdo junto con las resoluciones fue aprobado por unanimidad para que pudieran 
ser enviadas a la Junta General Ejecutiva. 
 
Acuerdo: 
 

❖ La Comisión aprobó por unanimidad enviar a la Junta General Ejecutiva el 
Proyecto de Acuerdo de la Junta General Ejecutiva del Instituto Nacional 
Electoral por el que se aprueban las resoluciones recaídas a escritos de 
inconformidad presentados por el personal del Servicio Profesional Electoral 
Nacional, respecto de los resultados obtenidos en la Evaluación del 
Desempeño correspondiente al periodo septiembre 2018 a agosto 2019. 

 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Agradeció la votación emitida e 
informó que habían agotado esos dos puntos, por tanto, solicitó al personal de 
apoyo técnico que reanudara la transmisión pública de la sesión. 
 
Indicó que ya se encontraban al aire y le pidió a la Secretaria Técnica, por favor 
proceder a desahogar el punto 4 del Orden del Día. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Afirmó que el siguiente asunto correspondía al: 
 
4. Informe que presenta la Dirección Ejecutiva del Servicio Profesional 
Electoral Nacional sobre la utilización de la lista de reserva de la Convocatoria 
del Concurso Público 2020 para ocupar dos cargos del Servicio Profesional 
Electoral Nacional del sistema de los Organismos Públicos Locales 
Electorales. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Señaló que con la autorización de la Presidencia iba 
a dar cuenta del punto: Comentó que el documento que les presentaba contenía la 
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información relativa a la utilización de la lista de reserva de la convocatoria del 
Concurso Público del sistema de los Organismos Públicos Locales Electorales. 
 
Al respecto, hizo de su conocimiento dos propuestas para ocupar un cargo y un 
puesto vacante del Servicio Profesional del sistema a que se hizo referencia. 
 
Relató que el primero correspondía al puesto de Técnico o Técnica de órgano 
desconcentrado en el OPLE del Instituto Electoral de la Ciudad de México. Dijo que 
cabía destacar que la persona ganadora era una mujer y aspirante externa.  
 
Continuó que el segundo era un cargo de Coordinador/Coordinadora de 
Organización Electoral del Instituto Electoral de Participación Ciudadana de Jalisco. 
Apuntó que la persona propuesta también era mujer y era personal de la Rama 
Administrativa del INE. 
 
Comentó a las y al integrante de la Comisión que una vez presentado ese informe 
y si consideraban a bien autorizarlo, la DESPEN comunicaría a los OPLE 
involucrados dicha resolución, para que sus órganos superiores de dirección 
aprobasen las designaciones correspondientes. Indicó que se sugeriría que el inicio 
de la vigencia fuera a partir del 1° de septiembre o antes si así lo determinaban los 
propios Organismos Públicos Locales Electorales. 
 
Finalmente, les informó que el documento tuvo una actualización a sugerencia de 
la oficina de la Consejera Zavala, misma que fue atendida y que previamente se 
circuló el documento. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Agradeció y puso a consideración el 
informe. 
 
Al no tener intervenciones, dio por recibido el informe y dijo que procederían a 
desahogar el siguiente asunto del Orden del Día. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Compartió que el siguiente asunto correspondía al: 
 
5. Informe que presenta la Dirección Ejecutiva del Servicio Profesional 
Electoral Nacional, respecto de las licencias sin goce de sueldo autorizadas 
por la Junta General Ejecutiva a personal del Servicio Profesional Electoral 
Nacional del sistema del Instituto Nacional Electoral en términos de lo previsto 
por el artículo 65 del Estatuto del Servicio Profesional Electoral Nacional y del 
Personal de la Rama Administrativa. 
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Lic. Ma del Refugio García: Expresó que con la autorización de la Presidencia iba 
a dar cuenta del punto: Manifestó que el informe que se presentaba se refería a dos 
acuerdos aprobados el pasado 20 de julio de 2021 por la Junta General Ejecutiva, 
para otorgar licencia sin goce de sueldo a dos funcionarias del Servicio, en ambos 
casos los motivos fueron por asuntos de salud. 
 
Especificó que se trataban de los acuerdos INE/JGE-149/2021 e INE/JGE-
150/2021, a través de los cuales se autorizaba las licencias a las personas 
miembros del Servicio Lizbeth Ariana Carillo Gutiérrez, Vocal de Organización 
Electoral en la 04 Junta Distrital Ejecutiva en el Estado de Chihuahua; y a Lorena 
Nava Cervantes, Vocal Ejecutiva en la 01 Junta Distrital Ejecutiva en el Estado de 
Querétaro.  
 
Puntualizó que, en el primer caso la licencia se otorgó por un periodo de tres meses 
y en el segundo caso por un periodo de seis meses. Concluyó que ambas 
funcionarias cumplieron con los requisitos y procedimientos previstos en el Estatuto. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Anunció a sus colegas que estaba a 
su consideración el Informe. 
 
Al no haber intervenciones, lo dio por recibido y le pidió a la Secretaria Técnica 
proceder al desahogo del siguiente asunto. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Externó que el siguiente punto se refería a la: 
 
6. Presentación y, en su caso, aprobación del Anteproyecto de Acuerdo de la 
Junta General Ejecutiva del Instituto Nacional Electoral por el que se designan 
como ganadoras para ocupar cargos vacantes del Servicio Profesional 
Electoral Nacional distintos de Vocal Ejecutivo/Ejecutiva a las personas 
aspirantes que forman parte de la lista de reserva de la Segunda Convocatoria 
del Concurso Público 2019-2020 del sistema del Instituto Nacional Electoral. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Pidió autorización de la Presidencia para dar cuenta 
del punto. Expuso que las plazas vacantes a cubrir con relación al proyecto que se 
presentaba se referían a la Vocalía de Capacitación Electoral y Educación Cívica 
adscrita en la 07 Junta Distrital Ejecutiva de Nuevo León con cabecera en García, 
la cual quedó vacante desde el pasado 16 de agosto debido al cambio de 
adscripción del miembro del Servicio que la ocupaba al mismo cargo en la 05 Junta 
Distrital Ejecutiva en Yucatán. 
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Enteró también una Jefatura de Departamento de Coordinación y Seguimiento de 
Órganos Desconcentrados adscrita en la Dirección Ejecutiva de Organización 
Electoral, la cual quedaría vacante a partir del 1° de septiembre porque la persona 
que la ocupaba fue designada para ocupar el cargo de Vocal de Organización 
Electoral en la 04 Junta Distrital Ejecutiva en Morelos con cabecera en Yautepec.  
 
Manifestó que, con el propósito de mantener ocupadas las plazas del Servicio, la 
DESPEN llevó a cabo el ofrecimiento de las vacantes antes mencionadas en apego 
al orden de prelación de la lista de reserva. En ese sentido informó que de las dos 
personas que se proponía fueran designadas una era mujer y el otro hombre, la 
primera era personal de honorarios de este Instituto, y la otra persona de honorarios 
del OPLE. 
 
Prosiguió que, de acuerdo con lo anterior, se proponía que a partir del 1° de 
septiembre del año en curso entraran en vigor las designaciones a las que había 
hecho referencia. Por último, comentó que se mandó una actualización al 
documento en atención a una observación que se recibió de la oficina de la 
Consejera Claudia Zavala. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Agradeció a la Secretaria, puso a 
consideración el punto, al no haber intervenciones ordenó proceder a la votación. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Consultó a las consejeras y al Consejero, integrantes 
de la Comisión, si autorizaban enviar a la Junta General Ejecutiva el anteproyecto 
de acuerdo mencionado, y les solicitó expresar el sentido de su voto: 
 
Consejera Claudia Zavala. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: A favor. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Consejera Norma Irene De La Cruz. 
 
Consejera Electora Norma Irene De La Cruz: A favor. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Consejero Ciro Murayama. 
 
Consejero Electoral Ciro Murayama: A favor. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Informó a la Presidenta que el anteproyecto de 
acuerdo fue aprobado por unanimidad. 
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Acuerdo: 
 

❖ La Comisión aprobó por unanimidad remitir a la Junta General Ejecutiva el 
Proyecto de Acuerdo de la Junta General Ejecutiva del Instituto Nacional 
Electoral por el que se designan como ganadoras para ocupar cargos 
vacantes del Servicio Profesional Electoral Nacional, distintos de Vocal 
Ejecutivo/ Ejecutiva, a las personas aspirantes que forman parte de la lista 
de reserva de la Segunda Convocatoria del Concurso Público 2019-2020 del 
sistema del Instituto Nacional Electoral. 

 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Agradeció a la Secretaria y requirió 
desahogar el punto 7 del orden del día.  
 
Lic. Ma del Refugio García: Declaró que el siguiente punto correspondía a la: 
 
7. Presentación y, en su caso, autorización del Anteproyecto de Acuerdo de la 
Junta General Ejecutiva del Instituto Nacional Electoral, por el que se aprueba 
el dictamen de resultados individuales por reposición de la evaluación del 
desempeño del periodo septiembre de 2018 a agosto de 2019 del personal del 
Servicio Profesional Electoral Nacional en cumplimiento a los acuerdos 
INE/JGE91/2021 e INE/JGE145/2021. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Refirió que con la autorización de la Presidencia iba a 
dar cuenta del punto. Afirmó que el 20 de mayo y el 20 de julio del año en curso, la 
Junta General Ejecutiva aprobó las resoluciones recaídas a los escritos de 
inconformidad presentados por el personal del Servicio respecto de los resultados 
obtenidos en la evaluación del desempeño del periodo de septiembre de 2018 a 
agosto de 2019 conforme a lo siguiente: 
 
Explicó que, para el caso de la inconformidad de la Maestra Cristián Verónica 
González Labastida, se ordenó reponer la calificación en el factor logros destacados 
por haber participado en una elección extraordinaria y en los comportamientos 6.1 
y 9.1 de la competencia ética y responsabilidad administrativa. 
 
Mencionó que, para el caso de la inconformidad del Licenciado Netzer Villafuerte 
Aguayo, se ordenó reponer la evaluación en el atributo de oportunidad en la meta 
colectiva tres y en los comportamientos 1.1, 3.1 y 4.1 de la competencia liderazgo, 
así como el comportamiento 5.1 de la competencia “trabajo en equipo y redes de 
colaboración”. 
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Indicó que en atención a lo dispuesto en dichas resoluciones aprobadas por la Junta 
General Ejecutiva, esta Dirección Ejecutiva registró en el módulo de evaluación del 
SISPEN los puntos adicionales en el factor logros destacados, procesó los 
resultados de la evaluación del desempeño, realizó el cálculo de las calificaciones 
y preparó el nuevo dictamen de resultados individuales correspondiente por 
reposición de la evaluación del desempeño, mismo que se presentaba en el anexo 
del anteproyecto de acuerdo con las calificaciones originales y las que resultaron 
después de la reposición. 
 
Concluyó que una vez que la Comisión del Servicio conociera de ese anteproyecto 
de acuerdo y tuviera a bien aprobar su envío, la DESPEN lo presentaría a la Junta 
General Ejecutiva para su aprobación, de ser el caso. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Agradeció a la Secretaria, puso a 
consideración el punto y al no haber intervenciones pidió que se procediera a su 
votación. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Consultó a las consejeras y al Consejero, integrantes 
de la Comisión, si autorizaban enviar a la Junta General Ejecutiva el anteproyecto 
de acuerdo mencionado, pidió expresar el sentido de su voto: 
 
Consejera Claudia Zavala. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: A favor. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Consejera Norma Irene De La Cruz. 
 
Consejera Electora Norma Irene De La Cruz: A favor. 

 
Lic. Ma del Refugio García: Consejero Ciro Murayama. 
 
Consejero Electoral Ciro Murayama: A favor. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Informó a la Presidenta que el anteproyecto de 
acuerdo fue aprobado por unanimidad de los presentes. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Agradeció a la Secretaria Técnica y 
requirió desahogar el punto 8. 
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Acuerdo: 
 

❖ La Comisión aprobó por unanimidad enviar a la Junta General Ejecutiva el 
Proyecto de Acuerdo de la Junta General Ejecutiva del Instituto Nacional 
Electoral por el que se aprueba el dictamen de resultados individuales por 
reposición de la evaluación del desempeño del periodo septiembre de 2018 
a agosto de 2019 del personal del Servicio Profesional Electoral Nacional, en 
cumplimiento a los Acuerdos INE/JGE91/2021 e INE/JGE145/2021. 

 
Lic. Ma del Refugio García: Enteró que el siguiente punto correspondía a la: 
 
8. Presentación y, en su caso, autorización del Anteproyecto de Acuerdo de la 
Junta General Ejecutiva del Instituto Nacional Electoral por el que se aprueba 
las metas para la evaluación del desempeño del personal del Servicio 
Profesional Electoral Nacional del Sistema del Instituto Nacional Electoral 
correspondientes al periodo septiembre de 2021 a agosto de 2022. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Externó que con la autorización de la Presidencia daría 
cuenta del punto. Manifestó que la DESPEN con el apoyo de la UTSI, desarrolló el 
módulo para el diseño de metas en el SIISPEN, con el propósito de simplificar su 
registro por parte de las áreas normativas, así como para revisar, retroalimentar y 
dar seguimiento en tiempo real a la propuesta de metas. Prosiguió que para ello se 
capacitó a las personas designadas por las y los titulares de las áreas normativas y 
de manera adicional, la DESPEN desarrolló cápsulas sobre funcionalidades 
específicas del sistema como apoyo a la actividad y tanto las cápsulas, como las 
grabaciones de las capacitaciones se publicaron en el Centro Virtual INE. 
 
Dio cuenta que derivado del esquema de trabajo para el diseño de metas 
establecido en los lineamientos correspondientes, se llevaron a cabo más de 20 
reuniones de trabajo y finalmente los días 4, 9, 10 y 11 de agosto las personas 
titulares de las direcciones ejecutivas, unidades técnicas y la Dirección Jurídica, 
presentaron a los integrantes de esa Comisión sus propuestas de metas para la 
evaluación del desempeño del personal del Servicio. 
 
Señaló que como resultado de esos trabajos se presentaba para la autorización de 
esa Comisión un primer bloque de 239 metas para el sistema INE, de las cuales 
193 eran individuales y 46 colectivas, así como un total de ocho metas para el 
sistema OPLE de las que una fue individual y siete eran colectivas. 
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Aclaró que, no obstante, aún faltaba complementar el mínimo requerido para los 
cargos del Servicio, debido a que 73 metas registradas en el SIISPEN para el 
sistema INE y dos para el OPLE, aún requerían de ajustes y replanteamientos. 
Añadió que, debido a lo anterior, se ponía a la consideración de esa Comisión 
continuar los trabajos y presentar un segundo bloque el siguiente mes, con el fin de 
que todos los cargos quedaran cubiertos con el número mínimo de metas. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Agradeció a la Secretaria de la 
Comisión, expresó que iba a tomar el uso de la voz porque también estaba 
relacionado con lo que iban a ver en un momento posterior, pero era para resaltar 
la importancia del trabajo que se hacía, el cual implicaba que se sentaran todas las 
áreas del Instituto y cuya columna vertebral recaía en la DESPEN. 
 
En ese sentido agradeció a todo el equipo de la dirección que coordinaba la Maestra 
Refugio, porque había sido un trabajo muy importante el que habían estado 
realizando con el acompañamiento de la Dirección Ejecutiva del Servicio Profesional 
Electoral. 
 
Agradeció a la Maestra Refugio por ese acompañamiento a todas las áreas, y que 
también implicaba que en momentos de tanto trabajo institucional que habían 
tenido, voltearan a ver un tema tan relevante como eran las metas para la 
evaluación del desempeño, porque estaban alineadas con la planeación que tenían 
como institución. 
 
Abundó que habían logrado, como lo dijo la Maestra Refugio, un número 
significativo, pero todavía les faltaba llegar al número de metas que debían aprobar 
para tener el total exigido y no tenía duda de que lo iban a alcanzar próximamente, 
porque seguían trabajando en ello y se seguía perfeccionando el trabajo. Recordó 
muy bien que ese trabajo de revisión muy puntual, el Consejero Ciro Murayama 
como Presidente de esa Comisión lo impulsó con un trabajo profundo de revisión 
de las metas.  
 
Consideró que este trabajo los estaba llevando a buen puerto y que evidentemente 
era un trabajo constante que siempre se revisaba y se seguiría revisando, pero esas 
293 metas del INE que tenían para el Servicio Profesional y la propuesta de las 
metas de los OPLES, tanto en lo individual como en lo colectivo, le parecía que les 
conducía a cumplir con una finalidad específica que era esa evaluación del 
desempeño, para poder continuar con el profesionalismo y con las características 
cualitativas en el desempeño de sus funciones. Prosiguió que lo que no se evaluaba 
corría un gran riesgo, estimó que esas metas las llevaban por el buen camino para 
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poder seguir mejorando en la forma cómo prestaban su servicio a la ciudadanía en 
esa institución, a través del grupo profesionalizado del Servicio Profesional 
Electoral. 
 
Agradeció a la Maestra Refugio por todo el trabajo y el empeño, y le pidió hacer 
extensivo este agradecimiento a todos los directores ejecutivos, a todo el personal 
que había participado en ello y, por supuesto, al acompañamiento de sus colegas 
de esta Comisión, de las y los asesores que estuvieron inmersos también en ello y, 
en general, de todas las y los consejeros porque se habían involucrado en ese 
trabajo colectivo. Consultó si no había otra intervención, acto seguido dio el uso de 
la palabra a la Consejera Norma. 
 
Consejera Electoral Norma Irene De La Cruz: Externó que acompañaba las 
metas, refirió que se apreciaba mucho el trabajo que habían hecho tanto la Dirección 
como las unidades, así como también que habían atendido a casi todas sus 
observaciones.  
 
Manifestó saber que para muchas unidades implicaba rediseñar algunos de los 
indicadores y finalmente lo que querían, era tener herramientas que estuvieran 
funcionando y que también les estuvieran enseñando. Esperaba que eso les fuera 
a ayudar para ir refinando su metodología, para que tuvieran metas con objetivos 
claros, medibles, realizables y que pudieran facilitar el proceso de evaluación como 
en dos vías: Que tuvieran un sistema que les funcione y seguir manteniendo los 
estándares tan altos que tiene el Servicio. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Agradeció a la Consejera Norma, 
consultó si había alguna otra intervención, dio el uso de la palabra a la Secretaria 
Técnica. 
  
Lic. Ma del Refugio García: Agradeció a las consejeras y al Consejero como 
personas que integraban esa Comisión. Afirmó que en la Dirección Ejecutiva del 
Servicio Profesional Electoral Nacional valoraban muchos que los acompañaran en 
esos trabajos, sobre todo con las observaciones que les mandaron, consideró que 
eso era producto del trabajo en equipo y lo habían integrado muy bien con la 
participación de ellos y gracias a eso fueron perfilándose las metas finales y la 
retroalimentación que recibieron las distintas áreas de oficinas centrales, como 
ellos, les permitió ir determinando cuáles eran las metas que tenían que ponerse a 
la consideración de la Comisión, porque cumplían metodológicamente y también 
atendían las observaciones que les hicieron llegar. 
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Precisó que quedaban pendientes 73 metas y que se seguiría trabajando con las 
áreas, aseguró que había sido un trabajo arduo, porque todas las áreas tenían 
cargas de trabajo, sin embargo, se habían dado el tiempo, el espacio para poder 
atender sus recomendaciones y en particular la Dirección de Profesionalización tuvo 
mucho trabajo, para la Subdirección de Evaluación fue un trabajo muy arduo y que 
gracias a cómo estaba operando el subsistema de evaluación pudo hacerse desde 
ese propio sistema el diseño de metas. Estimó que eso facilitó mucho el trabajo 
tanto para las áreas como para la revisión que hacía la Dirección Ejecutiva del 
Servicio Profesional a través del apoyo de la Dirección de Profesionalización y, en 
particular, de la Subdirección de Evaluación. 
 
Reiteró que sí fue un trabajo arduo, pero que a final de cuentas había valido la pena 
porque habían podido llegar a esta Comisión para presentarles los acuerdos 
relativos a la aprobación de las metas de evaluación. Agradeció el acompañamiento 
y todo el apoyo que las áreas de la DESPEN habían realizado para poder llegar a 
esta Comisión con la presentación de los acuerdos de los puntos 8 y 9. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Agradeció a la Secretaría Técnica y 
al no haber intervenciones ordenó proceder a la votación. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Consultó a las consejeras y al Consejero, integrantes 
de la Comisión, si autorizaban enviar a la Junta General Ejecutiva el anteproyecto 
de acuerdo mencionado, solicitó expresar el sentido de su voto: 
 
Consejera Claudia Zavala. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: A favor. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Consejera Norma Irene De la Cruz. 
 
Consejera Electoral Norma Irene De La Cruz: A favor.  
 
Lic. Ma del Refugio García: Consejero Ciro Murayama. 
 
Consejero Electoral Ciro Murayama: A favor. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Informó a la Presidenta que el anteproyecto fue 
aprobado por unanimidad de los presentes. 
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Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Agradeció a la Secretaria Técnica y 
le requirió desahogar el punto 9. 
 
Acuerdo: 
 

❖ La Comisión aprobó por unanimidad remitir a la Junta General Ejecutiva el 
Proyecto de Acuerdo de la Junta General Ejecutiva del Instituto Nacional 
Electoral por el que se aprueban las metas para la evaluación del desempeño 
del personal del Servicio Profesional Electoral Nacional del sistema del 
Instituto Nacional Electoral, correspondientes al periodo septiembre 2021 a 
agosto 2022. 

 
Lic. Ma del Refugio García: Externó que el siguiente asunto correspondía a la: 
 
9. Presentación y, en su caso, autorización del Anteproyecto de Acuerdo de la 
Junta General Ejecutiva del Instituto Nacional electoral, por el que se 
aprueban las metas para la evaluación del desempeño del personal del 
Servicio Profesional Electoral Nacional del Sistema de los Organismos 
Públicos Locales Electorales, correspondientes al periodo septiembre del 
2021 a agosto de 2022. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Refirió que con la autorización de la Presidencia, haría 
una referencia de manera muy general en razón de que ya la había hecho en el 
punto anterior, en el que se ponían a su consideración la aprobación de ocho metas 
para el sistema OPLE. Señaló que una meta era individual y siete metas eran 
colectivas, quedaban dos pendientes en razón de que todavía se iba a realizar la 
revisión por parte del área y posteriormente las pondría a consideración de esa 
Comisión. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Agradeció a la Secretaria Técnica, 
puso a consideración el punto y al no haber intervenciones pidió proceder a la 
votación. 
 
Lic. Ma Del Refugio García: Consultó a las consejeras y al Consejero integrantes 
de la Comisión si autorizaban enviar a la Junta General Ejecutiva el anteproyecto 
de acuerdo mencionado, y les pidió expresar el sentido de su voto: 
 
Consejera Claudia Zavala.  
 
Consejera Beatriz Claudia Zavala: A favor.  
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Lic. Ma Del Refugio García: Consejera Norma Irene De La Cruz.  
 
Consejera Electoral Norma Irene De La Cruz: A favor.  
 
Lic. Ma Del Refugio García: Consejero Ciro Murayama.  
 
Consejero Electoral Ciro Murayama: A favor.  
 
Lic. Ma Del Refugio García: Informó a la Presidenta que el Anteproyecto de 
Acuerdo fue aprobado por unanimidad de los presentes.  
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Agradeció a la Secretaria Técnica y 
le pidió continuar con el desahogo de la sesión. 
 
Lic. Ma Del Refugio García: Informó a la Presidenta que se habían agotado los 
puntos del orden del día.  
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Agradeció a todas y a todos su 
asistencia, a sus colegas por todo el acompañamiento para el trabajo y a las y los 
asesores que lo hicieron posible, así como al área técnica, también al área de la 
Dirección y dio por concluida la sesión. 
 
Acuerdo: 
 

❖ La Comisión aprobó por unanimidad enviar a la Junta General Ejecutiva el 
Proyecto de Acuerdo de la Junta General Ejecutiva del Instituto Nacional 
Electoral por el que se aprueban las metas para la evaluación del desempeño 
del personal del Servicio Profesional Electoral Nacional del sistema de los 
Organismos Públicos Locales Electorales, correspondientes al periodo 
septiembre 2021 a agosto 2022. 

 
La sesión extraordinaria concluyó a las 17:47 horas del día 20 de agosto de 2021, 
llegándose a los siguientes: 
 
Acuerdos: 
 

1. La Comisión aprobó por unanimidad el dictamen de la Comisión del Servicio 
Profesional Electoral Nacional del Instituto Nacional Electoral con relación al 
proyecto de resolución presentado por el Secretario Ejecutivo del Instituto 
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Nacional Electoral del procedimiento laboral disciplinario, radicado bajo el 
expediente INE/DESPEN/PLD/13/2020, con la precisión de reforzar el 
razonamiento de la sanción de referir que se tienen evidenciados ocho 
procedimientos anteriores en los que se determinaron igual número de 
sanciones y con este proyecto se llega al último grado de sanción: la 
destitución. 

 
2. La Comisión aprobó por unanimidad enviar a la Junta General Ejecutiva el 

Proyecto de Acuerdo de la Junta General Ejecutiva del Instituto Nacional 
Electoral por el que se aprueban las resoluciones recaídas a escritos de 
inconformidad presentados por el personal del Servicio Profesional Electoral 
Nacional, respecto de los resultados obtenidos en la Evaluación del 
Desempeño correspondiente al periodo septiembre 2018 a agosto 2019. 

 
3. La Comisión aprobó por unanimidad remitir a la Junta General Ejecutiva el 

Proyecto de Acuerdo de la Junta General Ejecutiva del Instituto Nacional 
Electoral por el que se designan como ganadoras para ocupar cargos 
vacantes del Servicio Profesional Electoral Nacional, distintos de Vocal 
Ejecutivo/ Ejecutiva, a las personas aspirantes que forman parte de la lista 
de reserva de la Segunda Convocatoria del Concurso Público 2019-2020 del 
sistema del Instituto Nacional Electoral. 

 
4. La Comisión aprobó por unanimidad enviar a la Junta General Ejecutiva el 

Proyecto de Acuerdo de la Junta General Ejecutiva del Instituto Nacional 
Electoral por el que se aprueba el dictamen de resultados individuales por 
reposición de la evaluación del desempeño del periodo septiembre de 2018 
a agosto de 2019 del personal del Servicio Profesional Electoral Nacional, en 
cumplimiento a los Acuerdos INE/JGE91/2021 e INE/JGE145/2021. 

 
5. La Comisión aprobó por unanimidad remitir a la Junta General Ejecutiva el 

Proyecto de Acuerdo de la Junta General Ejecutiva del Instituto Nacional 
Electoral por el que se aprueban las metas para la evaluación del desempeño 
del personal del Servicio Profesional Electoral Nacional del sistema del 
Instituto Nacional Electoral, correspondientes al periodo septiembre 2021 a 
agosto 2022. 
 

6. La Comisión aprobó por unanimidad enviar a la Junta General Ejecutiva el 
Proyecto de Acuerdo de la Junta General Ejecutiva del Instituto Nacional 
Electoral por el que se aprueban las metas para la evaluación del desempeño 
del personal del Servicio Profesional Electoral Nacional del sistema de los 
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Organismos Públicos Locales Electorales, correspondientes al periodo 
septiembre 2021 a agosto 2022. 
 
 

La presente acta fue aprobada por unanimidad de votos de los que integramos 
actualmente la Comisión del Servicio Profesional Electoral Nacional, la Consejera 
Electoral, Mtra. Beatriz Claudia Zavala Pérez, la Consejera Electoral Mtra. Norma 
Irene De la Cruz Magaña y el Consejero Electoral Dr. Ciro Murayama Rendón, en 
la Sesión Ordinaria celebrada el día 27 de septiembre del 2021. 

 
 
 
 
 
 
 

Mtra. Beatriz Claudia Zavala Pérez 
Presidenta de la Comisión del 

Servicio Profesional Electoral Nacional 
 
 
 
 
 
 
 

Mtra. Norma Irene De la Cruz Magaña 
Consejera Electoral 

Dr. Ciro Murayama Rendón 
Consejero Electoral 

 
 
 
 
 
 
 

Lic. Ma del Refugio García López 
Secretaria Técnica de la Comisión del 
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ACTA NÚM. 18/2021 
 

Instituto Nacional Electoral 
 

ACTA DE LA NOVENA SESIÓN EXTRAORDINARIA DE LA COMISIÓN DEL 
SERVICIO PROFESIONAL ELECTORAL NACIONAL, CELEBRADA EL 31 DE 
AGOSTO DE 2021. 
 
Siendo las 11:43 horas del martes 31 de agosto de 2021, los integrantes de la 
Comisión del Servicio Profesional Electoral Nacional se reunieron en sesión virtual 
para celebrar sesión extraordinaria con el siguiente Orden del Día: 
 
1. Presentación y en su caso, aprobación del proyecto de Orden del Día. 

 
2. Presentación y, en su caso, aprobación de la propuesta de modificación al Plan 

de Trabajo del Sistema Integral de Información del Servicio Profesional 

Electoral Nacional (SIISPEN). 

 
3. Presentación del Informe Anual de actividades de la Consejera Electoral y 

Presidenta de la Comisión del Servicio Profesional Electoral Nacional, Mtra. 

Beatriz Claudia Zavala Pérez, correspondiente al período del 30 de julio de 

2020 al 31 de agosto de 2021. 

 
4. Presentación y, en su caso, aprobación del Proyecto de Acuerdo de la 

Comisión del Servicio Profesional Electoral Nacional por el que se designa a 

la persona titular de la Presidencia de dicha Comisión por el período del 1° de 

septiembre de 2021 al 31 de agosto de 2022, y se propone su ratificación al 

Consejo General. 

 
 
A la reunión asistieron la Consejera Electoral y Presidenta de la Comisión del 
Servicio Profesional Electoral Nacional, Mtra. Beatriz Claudia Zavala Pérez, el 
Consejero Electoral, Dr. Ciro Murayama Rendón, la Consejera Electoral Mtra. 
Norma Irene De la Cruz Magaña, y la Secretaria Técnica Lic. Ma del Refugio García 
López, titular de la Dirección Ejecutiva del Servicio Profesional Electoral Nacional. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Saludó con los buenos días a todas 
las personas; les dio la más cordial bienvenida a sus colegas, a la Secretaria 
Técnica de la Comisión, así como a todas las personas que les seguían por internet. 
Acto seguido, pidió a la Secretaria Técnica verificar el quorum para sesionar. 
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Lic. Ma del Refugio García: Dio los buenos días a todas y todos e informó que 
tomaría la asistencia de manera nominal, debido a que se trataba de una sesión 
virtual para efectos de la versión estenográfica, por lo que solicitó a las consejeras 
y al Consejero responder al escuchar su nombre:  
 
Consejera Claudia Zavala. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Presente. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Consejera Norma Irene De La Cruz. 
 
Consejera Electoral Norma Irene De La Cruz: Presente. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Consejero Ciro Murayama. 
 
Consejero Electoral Ciro Murayama: Presente. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Declaró que se encontraban presentes tres integrantes 
de la Comisión de manera virtual, por lo que existía quorum legal para sesionar. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Declaró legalmente abierta la sesión 
y le pidió a la Secretaria de la Comisión, proceder con el primer punto que se refería 
al Orden del Día. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Expresó que como lo señaló la Presidenta el primer 
punto correspondía a la aprobación del Orden del Día. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Comentó a sus colegas que estaba 
a su consideración y dio la palabra a la Secretaria Técnica. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Quiso referirse al punto número 2 del Orden del Día 
relacionado con la modificación al Plan de Trabajo del Sistema Integral de 
Información del Servicio Profesional Electoral Nacional. 
 
Informó al respecto, que tomando en consideración que el plan fue formulado por la 
DESPEN sólo se cumplía con la formalidad de presentarlo a ese órgano colegiado 
en cuanto a la modificación de la calendarización del desarrollo de las 
funcionalidades de dicho sistema. 
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En razón de lo anterior, puso a la consideración de las y el integrante de la Comisión, 
la modificación del punto para que quedase de la siguiente manera: 
 
“Presentación de la modificación al Plan de Trabajo del Sistema Integral de 
Información del Servicio Profesional Electoral Nacional”, solamente con la finalidad 
de que quienes integran la Comisión, tomasen conocimiento. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Informó a sus colegas que el Orden 
de Día estaba a su consideración con la precisión formulada por la Secretaria 
Técnica. 
 
Al no haber intervenciones, solicitó por favor proceder a la votación. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Consultó a los integrantes de la Comisión si aprobaban 
el Orden del Día, y les pidió por favor manifestar el sentido de su voto: 
 
Consejera Claudia Zavala. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: A favor. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Consejera Norma Irene De La Cruz. 
 
Consejera Electoral Norma Irene De La Cruz: A favor. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Consejero Ciro Murayama. 
 
Consejero Electoral Ciro Murayama: A favor. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Informó que la Orden del Día con la modificación 
propuesta había sido aprobado por unanimidad de los presentes. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Agradeció a la Secretaria Técnica y 
le solicitó desahogar el siguiente asunto. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Compartió que el siguiente asunto correspondía a la: 
 
 
2. Presentación de la modificación al Plan de Trabajo del Sistema Integral de 
Información del Servicio Profesional Electoral Nacional (SIISPEN). 
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Y dijo que, si se lo permitía la Presidencia, le pediría el apoyo al maestro Julián 
Pulido Gómez, Director de Planeación del SPEN, con la finalidad de que hiciera la 
presentación de manera ejecutiva, de las modificaciones a la calendarización del 
desarrollo de las funcionalidades de dicho sistema. 
 
Mtro. Julián Pulido: Agradeció el uso de la palabra, dio los buenos días a todas y 
a todos y dijo que con el permiso de la Consejera Presidenta de la Comisión iba a 
presentar la modificación al Plan de Trabajo del SIISPEN. 
 
Compartió que derivado de las atribuciones conferidas a la DESPEN para integrar, 
operar, resguardar y mantener actualizado un sistema de información y de registro 
del Servicio, así como la multiplicidad de la operación de mecanismos que son 
ejecutados mediante herramientas no sistematizadas, por parte del personal que 
actualmente labora en la DESPEN. 
 
Afirmó que era una prioridad el contar con esa herramienta, para que pasara de ser 
solamente un repositorio de información a un sistema integral para automatizar esos 
mecanismos que actualmente están en el Servicio, favoreciendo por supuesto, la 
planeación, la ejecución y evaluación de los mismos. 
 
Comentó que, la reforma estatutaria también contempló un rediseño de los 
mecanismos del Servicio Profesional, que conlleva a la implementación de diversas 
acciones en los ámbitos normativos, administrativos, operativos y procedimentales. 
 
Puso énfasis en que se requiere de definiciones precisas para el desarrollo de los 
subsistemas que conforman al SIISPEN. 
 
Por ello, y aunado al desarrollo de la normativa secundaria, las áreas sustantivas 
han tenido mayor claridad en la operación y definición de los procesos y 
procedimientos del Servicio, proporcionando el ajuste de las funcionalidades de los 
subsistemas que llevan desarrollados hasta ese momento. 
 
Amplió que si bien surgió de la necesidad de desarrollar un nuevo sistema para la 
operación de los mecanismos del Servicio; también se contemplaron requerimientos 
con descripciones muy generales para este desarrollo. 
 
Por lo cual -expuso- ahora se reflejaba un mayor número de fases de desarrollo, 
que lo conocen como los sprints, esto derivaba de paquetes de trabajo que 
obviamente estaban contemplados en cada subsistema, como se definió en el inicio 
de los cronogramas. 
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Reconoció esto, debido a que los trabajos de análisis de los requerimientos 
planteados al inicio no contaban con la especificación puntual necesaria para 
detallar la cantidad de paquetes de trabajo de cada sprint, pues la especificación de 
los requerimientos se realiza una vez con el área sustantiva, con el área técnica y, 
por supuesto, con la Dirección de Planeación de por medio, y se dieron cuenta que 
necesitaban más requerimientos más específicos y un desarrollo con esa 
metodología ágil que están utilizando, para poder realmente puntualizar lo que 
requieren y no dejarlo nada más en un sistema que no cumpliera con todas las 
necesidades de las áreas sustantivas, para el desarrollo y la aplicación de los 
mecanismos. 
 
Sostuvo que, por lo anterior, este plan se adhiere al apartado de la gestión del 
cambio y actualización que permite contrastar el plan inicial con las nuevas 
necesidades de funcionalidades y requerimientos que se derivan del seguimiento al 
proyecto con las áreas sustantivas.  
 
Detalló que en este sentido, se incorporaron los bullets que podían apreciarse en la 
pantalla, en el nuevo apartado, del punto 14 del Plan de Trabajo.  
 
Amplió que la modificación del Plan de Trabajo del SIISPEN se sustenta en el uso 
de la metodología ágil -como ya había comentado- la cual permite pasar de un 
requerimiento general a uno más específico en cada ciclo de gestión de cambios, 
que va desde el análisis, el diseño, la construcción del componente, hasta la 
liberación, la etapa de pruebas, la autorización de las áreas sustantivas, del área 
técnica, lo cual les permitía descubrir nuevas definiciones para la mayor 
automatización del Sistema. 
 
Por lo anterior, les presentó la modificación al Plan de Trabajo, con lo cual se 
adelantan los trabajos del subsistema de cambios de Adscripción y Rotación, puesto 
que iban a determinar las vacantes que estarán sujetas al Concurso Público y al 
Certamen Interno, por supuesto, antes de iniciar con el siguiente proceso electoral. 
 
Indicó que la modificación al Plan, se alinea el proyecto para cumplir los 
compromisos establecidos en la reforma del Estatuto, en cuanto a los plazos para 
el Concurso Público y Certamen Interno para el ejercicio 2022. 
 
También, informó que se cambia del orden de atención de los subsistemas de 
encargados de Despacho y Disciplina para su atención en el 2023 y 2024, 
respectivamente. 
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Apuntó que ahí quería comentar una cosa, el cambio de esos requerimientos y el 
ajuste del plan no implicaba modificaciones presupuestarias, es decir, no tenían que 
pedir o solicitar recursos para el ejercicio 2021, sin embargo, sí tenían que reasignar 
ya de hecho por estrategia, al personal que estaba cumpliendo con el subsistema 
de evaluación del desempeño, que tenían que culminar en agosto, el cual se había 
retrasado un poco. Y entonces esas personas que estaban ya para irse al 
subsistema de Formación, quisieron aprovecharlas al máximo para concluir 
Evaluación del Desempeño y no seguir dejando boquetes -pidió perdón por la 
expresión- para concluir los subsistemas antes programados. 
 
Mostró en un aspecto gráfico, cómo estaba el plan inicial y cómo iba a estar el plan 
modificado, y en 2021 si se daban cuenta, tenían cuatro y ahora serían cinco 
subsistemas, incluyendo cambios de Adscripción y Rotación, y para el 2022 tenían 
Certamen Interno, Concurso Público y todas las mejoras de los subsistemas 
desarrollados en 2021. 
 
Destacó que era necesario dar prioridad al desarrollo de los subsistemas que 
estaban ahí mencionados: el Certamen Interno y el Concurso Público para el 
siguiente año, era por eso que se presentaba la modificación y se ponía a su 
consideración. 
 
Concluyó dando las gracias y poniéndose a la orden para cualquier duda, 
comentario y aclaración. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Agradeció la presentación del punto; 
dijo a sus colegas que el informe estaba a su consideración y continuó en el uso de 
la voz. 
 
Quiso agradecer al área la presentación de ese plan, le pareció que era muy útil que 
ellos pudieran dar un seguimiento puntual del desarrollo de un sistema tan 
importante.  
 
Comentó que no se iba a referir al contenido, porque realmente lo que se reflejaba 
en el documento, era la gran necesidad que tenían de contar un sistema 
comunicador en varios sentidos que les permita tener el panorama general del 
Servicio Profesional Electoral, de las personas que lo integran, de su avance, de 
cómo van en todos esos bloques que ellos han construido, como modelo del 
Servicio Profesional Electoral.  
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Y sabía que eso implicaba un gran trabajo del área, por lo que han estado 
construyendo poco a poco, pero le daba mucho gusto tener ya definidas esas áreas 
y personas responsables con el concepto, que han asumido desde la Dirección y el 
trabajo técnico de la Unidad de Servicios de Informática, para poder avanzar en este 
gran proyecto y entendía que tenían que hacer esas modificaciones para alcanzar 
el objetivo. 
 
Lo que sí veía era que -como se definió desde un principio- era un proyecto 
multianual, que abarca más de un año e iban construyéndolo poco a poco, pero 
estaba cierta que con este seguimiento puntual que seguirían dando, se iba a 
construir el sistema que necesitan para tener todos los insumos correspondientes y 
tenerlo más sistematizado y óptimo y para avanzar en menos tiempo.  
 
Subrayó que querían lograr la eficacia a través de la implementación de tecnologías 
y agradeció la presentación. 
 
Preguntó a sus colegas ¿si había alguna otra intervención? Y cedió el uso de la 
palabra al Consejero Ciro Murayama. 
 
Consejero Electoral Ciro Murayama: Él también quiso agradecer la presentación, 
sobre todo tener la posibilidad de ir haciendo un seguimiento más preciso de avance 
del desarrollo de esos temas, porque valía recordar que en un momento se identificó 
la necesidad, creyó que eso era parte del diagnóstico fundamental que hicieron para 
que la DESPEN trabajase y sistematizara de mejor manera y que eso indicaba un 
uso de herramientas informáticas mucho más intenso para permitir mayor eficiencia 
y eficacia en el trabajo, a la dilatada evaluación que hacían de todo el procesamiento 
de los resultados de dicha evaluación. 
 
Sostuvo que actividades tales como ir a recoger físicamente los soportes locales, 
ausencias de vasos comunicantes con otros sistemas del Instituto, en particular con 
la DEA -por ejemplo- les hablaban de una suerte de silo, de compartimento aislado 
que representaba la DESPEN frente a todo conjunto. 
 
Y fue esa una situación que parecía deficitaria en términos del funcionamiento 
institucional la que les llevó precisamente a insistir en la necesidad de poner el 
trabajo de un diseño más novedoso, ordenado alrededor de los sistemas. Y estos 
sistemas van a permitir que mucho de lo que han proyectado mejorar, como lo era 
la evaluación y la formación, se den en el contexto de la reforma. 
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Afirmó que tuvieron, además de esa deficiencia inicial, un problema con los primeros 
casos para empezar a construir los sistemas, vio que este era un asunto que incluso 
habían detectado desde otras áreas del Instituto, que consistía en la dificultad de 
tener claridad acerca de los requerimientos informáticos que se le hacían a la 
Unidad Técnica de Servicios de Informática, que analiza un conjunto de personas 
especializadas en el desarrollo de sistemas, pero que eran muy necesarios dos 
aspectos: 
 
Uno, claridad por parte del área sustantiva de lo que está requiriendo en términos 
de qué se quiere exactamente. 
 
Dos, un seguimiento también muy puntual por el área que requiere el servicio, 
acerca de los avances que estas, cuadrillas, estos equipos técnicos de informática 
van realizando. 
 
Prosiguió que ahora a través de su oficina, habían dado seguimiento a las reuniones 
que han sostenido en esta materia, y veía con más claridad el ejercicio de 
seguimiento que se estaba haciendo desde la Dirección de Planeación del SPEN, 
lo cual se lo reconocía, y le pedía que no bajase la guardia, es decir, que buena 
parte del avance de la reforma, pasa porque ellos sean muy cuidadosos en su 
implementación y muy exigentes con ellos mismos, y también con lo que entregue 
la Unidad Técnica de Servicios de Informática, para que sea funcional con los 
objetivos que se han planteado, y que le parecía bien que puedan adelantarse 
cosas. 
 
Adicionalmente comentó que era necesario que desarrolle bien la legitimidad del 
Certamen Interno entre los integrantes del Servicio Profesional Electoral, que iba a 
depender en buena manera de que sean muy precisos, muy rigurosos, en el primer 
ejercicio, y si bien la responsabilidad caía en la Dirección de Carrera Profesional, lo 
que el Director de Planeación pudiera contribuir para la herramienta informática, era 
muy importante, ya que tanto el certamen interno como el concurso, siempre serán 
momentos claves de trabajo, y por supuesto, lo que ya se ha estado avanzando en 
materia de evaluación interna. 
 
Agradeció el informe, y propuso que se presentaran cada tres meses los avances 
de cómo van las cosas, e incluir explicaciones del plan y de las funciones que 
estarían disponibles así como de las herramientas utilizadas, también incluir por 
parte de las áreas sustantivas, como se mencionó anteriormente de la Dirección de 
la maestra Pumarino, para ir viendo cómo esto se va concretando. 
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Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Expresó su agradecimiento al 
Consejero Ciro. 
 
Y le dio la palabra a la Consejera Norma Irene De la Cruz. 
 
Consejera Electoral Norma Irene De La Cruz: Agradeció la presentación del Plan 
de Trabajo, comentó sentirse feliz por la evolución y profesionalización del Servicio, 
su adaptación a la tecnología para mejorar el ejercicio, y que el Plan de Trabajo 
también iba en ese sentido. 
 
Expresó, que se tiene que realizar el círculo virtuoso de monitoreo, evaluación y 
ajuste, para tener buenas cuentas de los resultados que se estarían obteniendo, 
eso sería una buena práctica para estarle dando un seguimiento. 
 
Sostuvo que fue un buen resultado porque se consiguió un Plan de Trabajo, con 
objetivos claros y medibles, ya que eso era importante para obtener buenas cuentas 
y agradeció el turno para su intervención. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Agradeció y continuó con la sesión. 
 
Preguntó si habría alguna otra intervención, y al no haberla, comentó, que ya habían 
sido atendidas las observaciones realizadas, argumentó que se tenían que revisar 
para checar si todas habían sido pertinentes y se les harían llegar para su 
procedencia. 
 
Anunció que daban por recibido el informe sobre la modificación al Plan de Trabajo 
y le solicitó, a la Secretaria Técnica, seguir con el punto 3 del Orden del Día. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Indicó que el siguiente punto correspondía a la 
Presentación del Informe Anual de Actividades de la Consejera Electoral y 
Presidenta de la Comisión del Servicio Profesional Electoral Nacional, maestra 
Beatriz Claudia Zavala Pérez, correspondiente al periodo del 30 de julio de 2020 al 
31 de agosto de 2021. 
 
Solicitó permiso a la Presidencia, para dar cuenta de manera general del contenido 
del informe que presentó a los integrantes de la Comisión. 
 
Argumentó, que el informe versaba sobre las 25 sesiones celebradas por ese 
órgano colegiado durante el periodo del 30 de julio de 2020 al 31 de agosto de 2021, 
a través de los cuales se agendaron 172 asuntos, de los cuales, 122 
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correspondieron a proyectos de acuerdo que fueron enviados al Consejo General y 
a la Junta General Ejecutiva. 
 
Precisó que, con esa sesión, el total de sesiones era de 26, con el registro de 175 
asuntos, por lo que se actualizaría el informe que se presentó en esa sesión. 
 
Explicó que con motivo de las disposiciones transitorias del nuevo Estatuto del 
Servicio Profesional Electoral Nacional y del Personal de la Rama Administrativa 
que entró en vigor el pasado 24 de julio de 2020, la Comisión del Servicio realizó 16 
sesiones de trabajo para determinar las definiciones básicas de la estructura y 
contenido de los 23 lineamientos que se aprobaron en el periodo informado, así 
como del acuerdo de reconocimiento sobre el avance del Programa de Formación 
por parte de las y los miembros del Servicio de ambos sistemas. 
 
Continuó explicando que, a las reuniones de trabajo fueron invitados e invitadas las 
consejeras y consejeros electorales del Consejo General, eso permitió la 
retroalimentación y la recepción de observaciones para la propuesta final de los 
lineamientos. 
 
Expuso que, en lo referente al tema de las vías de ingreso al Servicio, mediante la 
asignación por lista de reserva de la primera convocatoria del Concurso Público, 
ingresaron 30 personas aspirantes ganadoras de dicho concurso. 
 
Dijo que en lo relativo a la Segunda Convocatoria del Concurso Público del sistema 
INE, con base en la lista de resultados finales la Comisión del Servicio acordó 341 
designaciones y 116 por lista de reserva. 
 
Comentó que para la convocatoria del sistema OPLE se tuvo conocimiento de 194 
designaciones con base en la lista de resultados finales y 27 por lista de reserva. 
 
Relató que a través de los cursos y prácticas la Comisión del Servicio aprobó el 
ingreso y ocupación de las jefaturas de Depuración al Padrón, Actualización al 
Padrón y del Centro Estatal de Consulta Electoral y Orientación Ciudadana, 
adscritas a las juntas locales ejecutivas por parte de 77 funcionarias y funcionarios 
de la Rama Administrativa. 
 
Estimó que, en cuanto al mecanismo de capacitación, se dio continuidad a la puesta 
en marcha del Centro Virtual INE, que se continúa consolidando su operación 
gracias a las alianzas estratégicas con diversas instituciones que sumadas por la 
oferta propia, incrementó su propuesta de capacitación de 99 a 113 cursos. 
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Explicó, que en 2020 hubo una nutrida participación de las y los miembros del 
Servicio, en actividades de capacitación, que ascendió a 3 mil 152 participaciones 
y en 2021 durante el proceso electoral se contó con la participación en cursos 
propuestos por la DEOE, de 2 mil 252 personas tanto del Servicio como de la rama 
administrativa. 
 
Continuó explicando que en el mecanismo de capacitación y a propuesta de la 
presidencia de la Comisión del Servicio, se diseñó con el apoyo de distintas 
direcciones y áreas de oficinas centrales el curso “Formalidades del Proceso de 
Notificación”, que se integró a el Catálogo de Cursos de Capacitación para el 
personal de carrera. 
 
Señaló que, con la finalidad de actualizar el módulo 6 denominado “Violencia política 
en contra de las mujeres en razón de género”, que corresponde al Taller Virtual en 
materia de delitos electorales, la Presidencia de la de la Comisión participó en dos 
subtemas de dicho módulo a través de la elaboración de diapositivas, grabaciones 
de video y la construcción de reactivos.  
 
En lo relativo al Programa de Formación correspondiente al período académico 
2020/1 del 27 de agosto al 3 de septiembre de 2020, informó que fueron aplicados 
los exámenes finales de manera presencial, de las 992 personas del Servicio del 
Sistema INE que presentaron examen 888 y acreditaron el respectivo módulo, 
mientras que 34 obtuvieron una calificación reprobatoria. 
 
Detalló que para el caso del sistema OPLE de 470 miembros del Servicio 
Profesional 425 acreditaron el módulo respectivo, mientras que 45 no obtuvieron 
una calificación aprobatoria. 
 
Explicó que, durante el período informado, la Comisión del Servicio acordó para el 
personal del Servicio del sistema INE 210 titularidades, 56 promociones en rango y 
632 incentivos a 520 miembros del Servicio. 
 
Y lo que se reportó para el sistema OPLE, era que se otorgó la titularidad a 15 
miembros del Servicio y a 17 se les reconoció el rango con base en el modelo de 
equivalencias. 
 
Con respecto a la evaluación del desempeño para el sistema del Instituto, sostuvo 
que durante el ejercicio correspondiente del 1º de septiembre de 2020 al 31 de 
agosto de 2021, la Comisión aprobó 305 metas y 16 metas para el sistema OPLE. 
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Amplió que, para la presentación de las metas por parte de las y los titulares de las 
respectivas áreas, la Comisión realizó dos reuniones de trabajo en agosto de 2020. 
 
Detalló que, para la evaluación del desempeño correspondiente al período del 1º de 
septiembre de 2021 al 31 de agosto de 2022, para el sistema INE se acordaron 239 
metas y para el Sistema OPLE ocho metas, eso implicó para la Comisión la 
realización de cuatro reuniones de trabajo con las y los titulares de las áreas 
respectivas que se llevaron a cabo durante el mes de agosto. 
 
Continuó con el tema de las inconformidades presentadas en contra de los 
resultados de la evaluación del desempeño 2019, dijo que durante el 2020 se 
recibieron 37 escritos que involucraban a 75 funcionarias y funcionarios del Servicio 
del sistema INE, tomando en consideración un desistimiento. En ese sentido en el 
mes de agosto se concluyó con la emisión de las resoluciones que recayeron a los 
36 escritos de inconformidad que se desahogaron. 
 
Argumentó que, durante el período reportado, ese órgano colegiado conoció y 
acordó un total de 41 cambios de adscripción y rotación del personal del Servicio 
del sistema del Instituto. De esa manera las cifras reportadas reflejaron algunas de 
las actividades realizadas en el período que se informa, y se resaltaron otras 
acciones relevantes como la actualización del Catálogo de cargos y puestos del 
Servicio, el Plan de Trabajo del SIISPEN, documento rector para el desarrollo de las 
funcionalidades del sistema y el Plan de Transición que identificó y trazó las 
actividades prioritarias y los plazos para operar los mecanismos en el período de 
septiembre de 2020 a agosto de 2022. 
 
Agradeció a las consejeras Claudia Zavala y Norma Irene de la Cruz y al Consejero 
Ciro Murayama, a las asesoras y asesores adscritos a las oficinas de la Presidencia 
del Consejo, a las consejerías y a la Secretaría Ejecutiva; al personal de apoyo 
técnico de la Dirección del Secretariado y de la Unidad de Servicios de Informática 
por su colaboración, y por el apoyo brindado durante ese año de trabajo de la 
presidencia de la Comisión. 
 
Finalizó aprovechando el uso de la palabra y agradeció a la Consejera Claudia 
Zavala la coordinación, guía y acompañamiento durante ese año intenso de trabajo, 
y en particular reconoció la disponibilidad que siempre tuvo para escucharla y para 
tratar los temas del Servicio. 
 
Y puso a la consideración de las y el integrante de la Comisión el informe referido. 
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Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Agradeció y otorgó la palabra al Dr. 
Ciro. 
 
Consejero Electoral Ciro Murayama: Empezó su intervención señalando su 
beneplácito con ese informe, continuó diciendo que con el paso rápido del tiempo y 
por el proceso electoral, se iban olvidando las actividades del período en el cual esa 
Comisión fue presidida por la Consejera Zavala, llevándose a cabo, más allá del 
número de sesiones que se realizaron y que con toda precisión daba cuenta el 
informe, tanto las ordinarias, como las extraordinarias, y las extraordinarias 
urgentes, y los 172 asuntos que se analizaron. 
 
Comentó que era importante subrayar, no solo la cantidad, sino la cualidad, y la 
cantidad, el trabajo desarrollado, porque durante esa presidencia de la Consejera 
Zavala, la Comisión aprobó 23 lineamientos que regulan la operación del Servicio 
Profesional en ambos sistemas y la actualización del Catálogo de cargos y puestos 
del SPEN. 
 
Consideró que pocas veces en el Instituto, en un periodo de tiempo tan breve se 
había generado tal cantidad de normatividad. 
 
Reconoció además, que el procesamiento de ese trabajo, se realizó de una manera 
abierta, horizontal, con la disposición de escuchar a los integrantes de la Comisión, 
a las funcionarias y funcionarios de la Dirección Ejecutiva, pero también a las 
oficinas de los consejeros y consejeras, y a todos sus colaboradores y 
colaboradoras; destacó que se acudió a explicar, cuando fue necesario, lo que 
redundó en que esos lineamientos hubieran sido aprobados por unanimidad y que 
además en la Junta y en el Consejo General hubieran sido muy bien recibidos.  
 
Reconoció el trabajo de coordinación, de dirección porque fue clave para que esos 
lineamientos se aprobaran para continuar con el esfuerzo de reforma institucional 
que emprendieron hacía ya meses o años. 
 
También expresó que el informe, daba cuenta del cómo están funcionando los 
mecanismos, de cosas novedosas. Y citó como ejemplo, que en esa Presidencia se 
logró la mayor incorporación por cursos y prácticas, fue el caso de 77 personas de 
la Dirección del Registro Federal de Electores que se concretó también en ese 
periodo. 
 
Expresó que, en el informe se daba cuenta del mecanismo de Capacitación, con 
datos que ya ofrecía la maestra Refugio García López en materias como la 
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Profesionalización, el Programa de Formación, la Promoción, el mecanismo de 
Evaluación, las nuevas titularidades y el mecanismo de Adscripción y Rotación, en 
fin, que a él le parecía que era un informe muy completo. 
 
Quiso destacar, que todos los asuntos que se agendaron y que conocieron fueron 
concluidos, con lo cual, le parecía que era un ciclo redondo, en términos de trabajo. 
 
También quiso agradecer ese año de intenso trabajo que el Proceso Electoral -que 
si bien es la función sustantiva y fundamental del INE- no implicó todo lo que debe 
hacerse. Además, en un periodo en donde por lo mismo, se interrumpen algunos de 
los mecanismos del propio Servicio, fue un momento también de mucha exigencia 
para tener listas las cosas, para ahora que se abre ya el mes que entra el nuevo 
ciclo, en términos del Servicio. 
 
Así que reconoció el trabajo siempre muy serio, -quiso decirlo así porque así lo 
consideraba- amable de la Consejera Presidenta, la consejera Zavala para conducir 
estas tareas, la disposición de la Secretaría Técnica, por supuesto, la participación 
de la Consejera De La Cruz, quien igual que él se sumaron a ese trabajo y 
participaron de manera muy activa y con mucho interés en ser partícipes de la 
elaboración de los lineamientos; para ver que los mecanismos estuvieran 
funcionando bien, volvieron a sentarse con las áreas para ver las metas, en fin. 
 
Consideró que podían estar satisfechos, reconoció ese año, como un año muy 
productivo, de mucho diálogo, consenso, de un espíritu de trabajo colectivo que se 
agradecía mucho, y que se lo agradecía a sus dos compañeras consejeras, a la 
Presidenta que les condujo, y por supuesto a todo el equipo de la DESPEN. 
 
Apuntó que esos eran necesariamente, no un punto y aparte, sino un punto y 
seguido, ya que todos los años al acabar agosto renovarían las presidencias, y así 
debía ser. 
 
Entonces, él simplemente cerró su intervención por donde empezó, felicitando el 
trabajo de la Presidenta y agradeciéndoselo. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Agradeció la intervención del Dr. Ciro 
Murayama y le dio la palabra a la Consejera Norma Irene de la Cruz 
 
Consejera Electoral Norma Irene De La Cruz: Comentó que la presentación del 
informe, de pronto, les hizo un repaso de todo lo que lograron, lo que tuvieron que 
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hacer, de cómo se hizo posible la materialización de la reforma con todos los 
lineamientos que se procesaron. 
 
Argumentó que al escuchar las palabras del Dr. Ciro, que hacía un repaso, llegó a 
la conclusión que se avanzó mucho, y que obviamente, el trabajo de la Dirección, 
de todos los equipos de apoyo, fue muy importante, y que ahí podían ver los frutos. 
 
Expresó su agradecimiento al trabajo de la Presidencia porque mantuvo una buena 
colaboración y permitió que todo avanzara de manera amigable, también agradeció 
el trabajo de las áreas, a las asesoras y los asesores que ayudaron en la 
construcción del Servicio Profesional y de todo lo que viene. Por lo que reiteró su 
agradecimiento a la coordinación de la Consejera Zavala. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Agradeció las palabras de la 
Consejera Norma de la Cruz y tomó el uso de la palabra. 
 
Expresó su reconocimiento por el trabajo profesional y dedicado, de la Licenciada 
Refugio, comentó que fue un honor trabajar con ella en el año que le tocó coordinar 
la Comisión, que no veía la dimensión del trabajo, hasta que leyó todo el informe y 
se dio cuenta de que habían hecho muchísimo, sobre todo el área que coordina la 
Licenciada Refugio, sus direcciones, todo su personal; pidió que le hicieran saber 
que había sido un honor trabajar con ellos, que habían demostrado un alto 
profesionalismo, que habían sido muchas más actividades de las que veían 
reflejadas ahí por parte de la Dirección, estaba consciente de ello porque les dio 
seguimiento. 
 
Y que al final del camino, le permitieran felicitarles, porque se logró este nuevo 
paradigma que demarcaron en el Estatuto, y que llevan un gran avance para lograr 
aterrizarlo, y eso se debía al trabajo comprometido y profesional de todo ese 
personal.  
 
Se preguntó ¿Qué les digo a ustedes, colegas? Habían trabajado mucho desde 
cómo se concibió el Estatuto, con las ideas que tenían ya desde el momento en que 
se reformó el Estatuto, pero también con esa visión fresca, renovadora, al integrarse 
la consejera Norma De la Cruz, para la construcción de ese nuevo modelo, 
consideró que habían hecho un trabajo de mucho avance y así lo reflejaba el 
informe. 
 
Un avance significativo en ese nuevo modelo, y afortunadamente, como bien decía, 
hay rotaciones en la Presidencia, pero seguían siendo el mismo equipo, y creyó que 
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iban a lograr dar muy buenas cuentas cuando ellos terminen esa responsabilidad 
como integrantes de la Comisión, que asumieron el año pasado a finales de julio. 
 
Quiso expresarlo así con estas palabras, Licenciada Refugio: usted ha sido una 
mujer muy comprometida, su equipo de trabajo lo ha sabido coordinador muy bien, 
sobre todo porque tomó la Dirección ya andando un proyecto. Le reconoció mucho 
su trabajo y su compromiso y su profesionalismo y la invitó a que sigan trabajando. 
Apuntó que esa tarea todavía no termina, pues faltan algunos lineamientos, que se 
están cocinando, y ya van con un gran avance, pero todavía les falta hacer muchas 
cosas, la invitó a qué, de esa manera, siga trabajando siempre tan comprometida. 
 
Le hizo saber, que siempre va a contar con ese equipo que la respalda con el que 
impulsaron muchas de las cosas que sólo conocen, pero, justamente, porque sólo 
conocen si son otros órganos de decisión, consideró que su compromiso es mayor 
para facilitar el trabajo colegiado tanto de la Junta General Ejecutiva como del 
Consejo General en los diferentes aspectos de lo que les compete conocer. 
 
Externó que, con ese reconocimiento, agradeció a su colega, la consejera Norma, 
a su colega el consejero Ciro, por su acompañamiento y a todas y todos los 
asesores que les han ayudado a caminar todo ese trabajo que reflejaba el informe. 
 
Reiteró su agradecimiento y les invitó a seguir trabajando con ese mismo 
compromiso, porque todavía les falta mucho por hacer. 
 
Recordó que hace un año, cuando manifestó el querer formar parte de esta 
Comisión y cuando le fue concedido el honor de presidirla, no tenía tan claro todo 
lo que tenían que hacer en ésta, pero ahora volteaba la mirada y se sentía muy 
satisfecha por todo el trabajo que habían realizado en este gran equipo de trabajo, 
porque de otra forma no lo podrían hacer, si no se veían como un equipo de trabajo. 
 
Expresó que a ella sólo le había tocado coordinar, manifestó su reconocimiento a la 
Secretaria Técnica Refugio García y para toda el área de trabajo que ella encabeza. 
De igual manera agradeció también al equipo técnico porque también les habían 
ayudado mucho para que todas sus sesiones fueran virtuales, y justo por ese 
acompañamiento también habían podido cumplir con sus responsabilidades en 
esas 25 sesiones que llevaron a cabo. Concluyó agradeciendo a la parte técnica por 
ese apoyo. Consultó si había alguna otra intervención y cedió el uso de la voz a la 
Secretaria Técnica. 
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Lic. Ma del Refugio García: Agradeció a la Consejera Zavala y como lo dijo en su 
primera intervención, por el acompañamiento, la coordinación y siempre su 
disponibilidad para escuchar al equipo de trabajo. Consideró que fue un año 
sumamente intenso para varios de los que integraban el equipo de la DESPEN, 
reconoció que eran nuevos en la Dirección, admitió que había sido un trabajo arduo 
en el que habían tenido que construir, pero definitivamente, bajo la coordinación de 
la consejera Zavala se habían logrado esos trabajos y, por supuesto, también con 
la retroalimentación y la guía tanto de la Consejera Norma Irene De La Cruz como 
del Consejero Ciro Murayama, les habían permitido alcanzar las metas que se 
habían planteado para este año tan intenso de trabajo. 
 
Les manifestó que contaban con el apoyo, el compromiso y la responsabilidad de 
todo el equipo, porque era un equipo muy trabajador que había dedicado muchas 
horas a la construcción de los lineamientos, lo cual no había sido sencillo ni fácil, 
pero, creía que había valido la pena toda esa dedicación que sus compañeros y 
compañeras habían destinado no solamente a la construcción de los lineamientos 
sino a la atención de los trabajos operativos que invariablemente debían atender 
diariamente. 
 
Les agradeció su apoyo, sabía que iban a seguir con esa integración de la Comisión 
con la que darían continuidad a todas las actividades y, por supuesto, creía que no 
sería posible alcanzar esas metas si no fuera por la coordinación y por el 
acompañamiento de esa Comisión del Servicio, de la cual era un honor formar parte 
como Secretaria Técnica y, por supuesto, agradeció a nombre de sus compañeras 
y compañeros todo el apoyo, pero en particular la confianza que habían depositado 
en ellos para poder hacer realidad esa nueva reforma del Estatuto, que era muy 
ambiciosa y, por supuesto venía a cambiar paradigmas en el Servicio Profesional 
Electoral Nacional. Y justamente en el siguiente año iban empezar a materializar lo 
que va a implicar la nueva profesionalización. 
 
Por último, agradeció a su compañera y sus compañeros directores, quienes habían 
sido testigos de las palabras que los integrantes de la Comisión les habían hecho 
saber por el reconocimiento al trabajo. Finalizó que sin el apoyo de ella y de ellos 
no sería posible dar esas cuentas a la Comisión. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Agradeció a la Secretaria Técnica, 
consultó si en segunda ronda había alguna otra intervención, al no haberla, dio por 
recibido el informe, pero recordó que lo debían de votar para elevarlo a Consejo 
General. Requirió a la Secretaria Técnica proceder a la votación. 
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Lic. Ma del Refugio García: Consultó a las consejeras y al Consejero integrantes 
de la Comisión, si autorizaban enviar al Consejo General el Informe correspondiente 
a la Presidencia de la Comisión por el período del 30 de julio de 2020 al 31 de agosto 
de 2021. Y les pidió manifestar el sentido de su voto 
 
Consejera Claudia Zavala. 
 
Consejera Electoral Claudia Zavala: A favor. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Consejera Norma Irene De la Cruz. 
 
Consejera Electoral Norma Irene De La Cruz: A favor.  
 
Lic. Ma del Refugio García: Consejero Ciro Murayama. 
 
Consejero Electoral Ciro Murayama: A favor. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Informó a la Presidenta que el Informe había sido 
autorizado para su envío al Consejo General, por unanimidad de los presentes. 
 
Acuerdo: 
 

❖ La Comisión aprobó por unanimidad enviar al Consejo General el Informe 
Anual de actividades de la Consejera Electoral y Presidenta de la Comisión 
del Servicio Profesional Electoral Nacional, Mtra. Beatriz Claudia Zavala 
Pérez, correspondiente al período del 30 de julio de 2020 al 31 de agosto de 
2021. 

 
Consejera Electoral Claudia Zavala: Agradeció a la Secretaria y ordenó 
desahogar el punto cuatro del Orden del Día. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Enteró que el siguiente asunto correspondía a la: 
 
4. Presentación y, en su caso, aprobación del proyecto de acuerdo de la 
Comisión del Servicio Profesional Electoral Nacional, por el que se designa a 
la persona titular de la presidencia de dicha Comisión por el período del 1º de 
septiembre de 2021 al 31 de agosto de 2022 y se propone su ratificación al 
Consejo General. 
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Consejera Electoral Claudia Zavala: Agradeció a la Secretaria de la Comisión, 
acto seguido pidió intervenir en este punto: Comentó que habían llegado al 
momento reglamentario de la rotación de las presidencias de los equipos de trabajo 
para coordinación. Señaló que en lo personal se había mensajeado con sus 
colegas, porque no había tenido oportunidad de hablar con la y el integrante de esa 
Comisión. 
 
Abundó que la sugerencia y la primera pregunta que hizo fue a la Consejera Norma 
respecto a si ella estaba interesada en ocupar la Presidencia. Ella le manifestó que 
no estaba interesada ahora, porque tenía otra Presidencia que atender. Mencionó 
que esa fue la razón, no le dijo por qué, pero por el comentario de la Consejera 
Norma, advertía que también era una Comisión relevante, en la que había muchas 
cosas que se estaban proyectando. 
 
Prosiguió que en ese sentido, al comentar esto con el Consejero Ciro, él 
amablemente había aceptado -en virtud de que solo eran tres integrantes- asumir 
la coordinación de esa Comisión como Presidente para el próximo año, lo cual le 
agradeció mucho al Consejero Murayama que hubiera aceptado ese momento de 
la Comisión, sabía también que tenía otra Comisión lista, pero los consejeros y las 
consejeras eran conscientes en ese modelo que les dejó la LGIPE, en el que se 
tenían que organizar. 
 
Agradeció la propuesta y que ésta la había circulado sin nombres porque estaban 
en ese momento de comunicación. Comentó que la propuesta sería el Consejero 
Ciro Murayama, como Presidente de esa Comisión, con quién le iba a dar mucho 
gusto pasarle la coordinación, porque iba a ser un trabajo de conclusión, un proyecto 
que él empezó cuando presidió la Comisión antes que ella. Consideró que él los iba 
a guiar, como siempre lo había hecho en las comisiones en las que ella había 
coincidido con él, les coordinaría por un camino también de mucho trabajo, de 
excelencia en el trabajo, pero de mucho compromiso institucional. 
 
Le dio la bienvenida al Consejero Ciro, sostuvo que esto lo tendrían que pasar a 
ratificación del Consejo General, pero la norma reglamentaria decía que antes 
debían ponerse de acuerdo entre ellos y se habían puesto de acuerdo muy rápido, 
por lo que les agradeció. 
 
Enfatizó que había sido un gusto trabajar con ellos, coordinando los trabajos ese 
año y sabía que iban a seguir siendo el gran equipo que hasta ahora habían 
integrado. 
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Reiteró su beneplácito al consejero Ciro, consultó si había otra intervención y cedió 
el uso de la palabra al consejero Ciro Murayama. 
 
Consejero Electoral Ciro Murayama: Externó su agradecimiento a las consejeras 
De La Cruz y Zavala por esa confianza. Expresó que con todo gusto asumía esa 
responsabilidad que de nuevo era temporal. Entendía que había algunas 
Comisiones que eran más demandantes que otras y que ahora justamente harían 
una reconfiguración. 
 
Amplió que los tres iban a tener alguna presidencia y necesariamente cualquiera de 
los tres iba a tener dos, sí o sí, y porque era quizás la Comisión de Quejas, pero la 
de Quejas por ley tenía tres y en la Comisión del Servicio podrían ser cinco, pero 
ellos tres se habían organizado muy bien en el trabajo, por lo que les ratificaba su 
disposición a seguir trabajando hombro a hombro con sus compañeras, las 
consejeras, y por supuesto con sus equipos, así también que siempre estaban las 
puertas abiertas de sus colaboradores para con las y los suyos y, por supuesto, de 
una manera muy respetuosa y también muy institucional como debía ser con todo 
el personal que encabeza la maestra Refugio García. 
 
Reiteró su agradecimiento y dijo que seguirían trabajando en equipo, lo cual le 
entusiasmaba profesional y personalmente. 
 
Consejera Electoral Claudia Beatriz Zavala: Agradeció al consejero Ciro, al no 
haber más intervenciones pidió a la Secretaria Técnica proceder a tomar la votación 
porque éste tema también lo llevaban a Consejo General. 
 
Lic. Ma del Refugio García: Consultó primero a las consejeras y al Consejero 
integrante de la Comisión si aprobaban la integración de la Comisión del Servicio 
Profesional Electoral Nacional en los siguientes términos: Como Presidente de la 
Comisión al Consejero Ciro Murayama Rendón; y como integrantes de esta, a la 
Consejera Norma Irene De La Cruz Magaña y a la Consejera Beatriz Claudia Zavala 
Pérez. Pidió expresar el sentido de su voto: 
 
Consejera Claudia Zavala.  
 
Consejera Electoral Claudia Beatriz Zavala: Corrigió a la Secretaria de la 
Comisión que era la rotación de la Presidencia, no la integración, ya que esa la 
definiría el Consejo General del Instituto. 
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Lic. Ma del Refugio García: Agradeció la corrección y ofreció una disculpa. 
Enseguida consultó a las consejeras y al Consejero integrantes de la Comisión si 
aprobaban la rotación de la Presidencia de la Comisión del Servicio Profesional 
Electoral Nacional, a cargo del consejero Ciro Murayama Rendón. Solicitó 
manifestar el sentido de su voto: 
 
Consejera Claudia Zavala.  
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: A favor.  
 
Lic. Ma del Refugio García: Consejera Norma Irene De La Cruz.  
 
Consejera Electoral Norma Irene De La Cruz: A favor.  
 
Lic. Ma del Refugio García: Consejero Ciro Murayama.  
 
Consejero Electoral Ciro Murayama: A favor.  
 
Lic. Ma del Refugio García: Informó a la Presidencia que la rotación había sido 
aprobada por unanimidad de los presentes.  
 
Prosiguió que iba con la siguiente votación para poder realizar el envío del Acuerdo 
al Consejo General: Consultó a las consejeras y al Consejero integrante de la 
Comisión si autorizaban enviar el Acuerdo por el que se aprueba la designación y 
rotación de la Presidencia, y les pidió por favor expresar el sentido de su voto: 
 
Consejera Claudia Zavala.  
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: A favor.  
 
Lic. Ma del Refugio García: Consejera Norma Irene De La Cruz.  
 
Consejera Electoral Norma Irene De La Cruz: A favor.  
 
Lic. Ma del Refugio García: Consejero Ciro Murayama.  
 
Consejero Electoral Ciro Murayama: A favor.  
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Lic. Ma del Refugio García: Informó a la Presidenta que había sido aprobado por 
unanimidad de los presentes el envío del Acuerdo de rotación de la Presidencia al 
Consejo General para su ratificación. 
 
Acuerdo: 
 

❖ La Comisión aprobó por unanimidad enviar al Consejo General el Acuerdo 
de la Comisión del Servicio Profesional Electoral Nacional por el que se 
designa a la persona titular de la Presidencia de dicha Comisión por el 
período del 1° de septiembre de 2021 al 31 de agosto de 2022. 

 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Agradeció a la Secretaria, le pidió 
desahogar el siguiente asunto del orden del día.  
 
Lic. Ma del Refugio García: Informó a la Presidencia que los puntos del Orden del 
Día habían sido agotados.  
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Dio por concluida la sesión, 
agradeció a todas y a todas su asistencia y sus intervenciones. De igual manera 
reconoció al apoyo técnico y a quienes los siguieron por la vía virtual. 
 
La sesión extraordinaria concluyó a las 12:36 horas del día 31 de agosto de 2021, 
llegándose a los siguientes: 
 
Acuerdos: 
 

1. La Comisión aprobó por unanimidad enviar al Consejo General el Informe 
Anual de actividades de la Consejera Electoral y Presidenta de la Comisión 
del Servicio Profesional Electoral Nacional, Mtra. Beatriz Claudia Zavala 
Pérez, correspondiente al período del 30 de julio de 2020 al 31 de agosto de 
2021. 

 
2. La Comisión aprobó por unanimidad enviar al Consejo General el Acuerdo 

de la Comisión del Servicio Profesional Electoral Nacional por el que se 
designa a la persona titular de la Presidencia de dicha Comisión por el 
período del 1° de septiembre de 2021 al 31 de agosto de 2022. 
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La presente acta fue aprobada por unanimidad de votos de los que integramos 
actualmente la Comisión del Servicio Profesional Electoral Nacional, la Consejera 
Electoral, Mtra. Beatriz Claudia Zavala Pérez, la Consejera Electoral Mtra. Norma 
Irene De la Cruz Magaña y el Consejero Electoral Dr. Ciro Murayama Rendón, en 
la Sesión Ordinaria celebrada el día 27 de septiembre del 2021. 
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